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Un corte de luz 
masivo dejó a oscuras 
al 80% de los chilenos
—el mundo

El gobierno excluyó la posibilidad de un 
atentado y lo atribuyó a una “desconexión en 
el sistema de transmisión”. Página 6

Cositorto, condenado a 12 
años de cárcel por las 
estafas de Generación Zoé
—seguridad

La Justicia lo culpó de implementar en Corrientes 
maniobras de tipo piramidal; “no nos llevamos 
ningún dinero”, aseguró. Página 28
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Conflicto de poderes: Milei nombra 
por decreto a Lijo y García-Mansilla
justicia. Los designará en la Corte en comisión por un año; fundó su decisión en las demoras del Senado; el kirchnerismo dijo que buscará rechazarlos; el juez quiere pedir licencia, pero solo le tomarán juramento si renuncia
Luego de fracasar en el intento de 
reunir los votos en el Senado, el 
presidente Javier Milei designó 
ayer por decreto, y en comisión 
por un año, al juez federal Ariel Li
jo y al catedrático Manuel García- 
Mansilla, para ocupar las vacantes 
de la Corte Suprema.

En sus fundamentos, el Gobier
no cuestionó la falta de avances en 
el Senado. La decisión anticipa un 
conflicto de poderes. El kirchneris
mo del Senado anticipó que inten

tará rechazar las designaciones con 
su voto. Otra pulseada se abre en los 
tribunales. Lijo, cuya candidatura 
enfrentó duros cuestionamientos 
de entidades empresarias, ONG y 
sectores políticos, anticipó que no 
renunciará comojuez, sino que pe
dirá licencia. Se la deben otorgar 
primero la Cámara Federal y, lue
go, la propia Corte Suprema. Sin 
embargo, desde la Corte trascendió 
que solo tomarán juramento a Lijo 
si renuncia a su cargo. Página 8

PERFILES
Ariel LijoUn juez denunciado por manejo de causas 
Página 12

Manuel García-MansillaBagaje académico y constitucionalista
Página 12

EL ANÁLISIS

Un choque en la cima del Estado
Joaquín Morales Soló

-LANACION-

Javier Milei, titular del Ejecutivo, 
entró ayer a salto de mata en un 
conflicto con los otros dos poderes 

del Estado. Decidió nombrar por 

un simple decreto en comisión a 
los dos miembros de la Corte que, 
en principio, cubrirán las vacantes 
del tribunal. Continúa en la página 10

A Boca no le sale nada: quedó afuera de la Copa

FOTOBAIRES

deportes—La Copa Libertadores es cada año la obsesión de Boca. En 2025ya no puede serlo: el equipo azul y oro quedó afuera del torneo en la propia 
Bombonera al caer frente a Alianza Lima, de Perú, justo en lo que es su especialidad: los penales. A esa instancia había llegado al ganar por 2-1 el partido de 
desquite (había caído por 1-0 como visitante) en una dramática noche, de gran tensión. Ni siquiera le quedó la chance de acceder a la Sudamericana.

Sin hipótesis firmes, la 
Justicia tiene sospechas 
sobre el entorno de Lian
búsqueda. Los investigadores estiman que el menor de tres años habría sido víctima de un delito

BALLESTEROS SUD, Córdoba (De 
un enviado especial).- Los rastrilla- 
jes continuaron pese al mal tiem
po, pero la desaparición de Lian se 
mantiene rodeada de misterios. To
das las hipótesis están en análisis. 
Incluso, cobran más fuerza las teo
rías que apuntan a un hecho dolo
so y no a un simple extravío. En ese 
sentido, los investigadores tienen 
dudas sobre el comportamiento del 

entorno en el que se movía el niño 
de tres años hasta que el sábado pa
sado se perdió su rastro.

Esa sospecha incluye no solo 
a sus padres, sino también a los 
miembros de esa comunidad de 
cuatro familias que viven de la fa
bricación casera de ladrillos. Elias 
Flores, padre del menor, habló de 
una venganza, pero no dio precisio
nes a la fiscalía. Página 26

El Presidente 
estuvo ligado 
a otro negocio 
cripta
digital. Aparecían 
personajes en común 
con el caso $LIBRA

Antes de difundir el token $LI- 
BRA, la imagen del presidente 
Javier Milei apareció en una pu
blicidad de una plataforma deno
minada Cube Exchange, que per
mite comprar, vender e intercam
biar criptomonedas. El empren
dimiento incluyó a los mismos 
protagonistas del caso $LIBRA: 
Hayden Mark Davis, Mauricio 
NovelliyManuelTerronesGodoy. 
Y en sus primeros pasos, incluso, 
habría llegado a concretarse la 
firma de una “carta de intención” 
con el Presidente. Página 14

liump elegirá 
qué medios 
podrán hacerle 
preguntas
cambio. La Casa Blanca 
seleccionará a los 
periodistas que tendrán 
acceso a la sala de prensa 
y lOS Viajes. Página 2

http://WWW.LANACION.COM.AR/CONTACTENOS


2 I EL MUNDO LA NACION | MIÉRCOLES 26 DE FEBRERO DE 2025

EL MUNDO
Edición de hoy a cargo de Pablo Gaggero
www.lanacion.com/mundo | @LNmundo | Facebook.com/lanacion
LNmundo@lanacion.com.ar

PREPARAN LA SUBA
DE ARANCELES 
PARA EL COBRE

La medida apunta a frenar 
la expansión de China en 
ese sector estratégico

Nueva era en EE.UU. I amenazas a la libertad de expresión

Trump recibió ayer a la prensa en el Salón Oval después de firmar varias órdenes ejecutivas jim watson/afp

Trump tensa la relación con 
la prensa: hará cambios en el 
acceso para los periodistasEl gobierno reemplazará a la Asociación de Corresponsales de la Casa Blanca para elegir quién puede hacerle preguntas a Trump, tanto en la sede del poder como en los viajes
Rafael Mathus Ruiz
CORRESPONSAL EN EE.UU.

WASHINGTON - El gobierno de 
Donald Trump tomó otra drástica 
decisión que alterará el acceso de la 
prensa al presidente: desde ahora, la 
administración decidirá qué perio
distas y qué medios podrán hacerle 
preguntas a Trump en el Salón Oval 
o a bordo del avión presidencial, una 
tarea que estaba en manos de una or
ganización independiente de perio
distas, la Asociación de Correspon
sales de la Casa Blanca (WHCA, por 
sus siglas en inglés), que denunció 
una ofensiva contra la prensa inde
pendiente. “En un país libre, los líde
res no deben poder elegir su propio 
cuerpo de prensa”, advirtió el presi
dente de la organización.

La medida se suma a otras deci
siones que ha tomado el gobierno 
de Trump que han comenzado a 
retocar el vínculo con los medios. 
Verborrágico y siempre dispuesto 
a responder preguntas de la prensa, 
Trumpy sus asesores dejaron en cla
ro desde el primer día su intención de 
darles más acceso a otras marcas y 

periodistas, incluidos podcasts, que 
no integran el tablero de medios tra
dicionales yen general, son más afi
nes al oficialismo.

“Hacerle preguntas al presiden
te de Estados Unidos en espacios 
limitados como el Salón Oval o el 
Air Forcé One es un privilegio que, 
lamentablemente, solo se ha conce
dido a unos pocos. No es un derecho 
legal para todos”, dijo la secretaria  de 
Prensa, Karoline Leavitt, en su habi
tual conferencia de prensa en la Casa 
Blanca.

“Queremos redoblar nuestros es
fuerzos y dar un acceso aún mayor al 
pueblo estadounidense. Queremos 
que más medios y nuevos medios 
tengan la oportunidad de participar 
en el grupo de prensa, para cubrir 
los logros sin precedente de esta ad
ministración de cerca, en primera 
línea y desde el centro”, anticipó la 
vocera.

Leavitt indicó que durante déca
das la WHCA, una “organización de 
periodistas radicados en Washing
ton”, ha dictado qué periodistas pue
den acceder a hacer preguntas al pre
sidente en los espacios más íntimos 

del gobierno, como el Salón Oval o el 
avión presidencial. A partir de ahora, 
esa rotación será dictada por el go
bierno, y no por la prensa.

La WHCA, una organización fun
dada en 1914 que reúne a los periodis
tas y medios acreditados en la Casa 
Blanca para cubrir elgobiemonorte- 
americano, nacionales e internacio
nales, decide cada semana qué me
dios integrarán los distintos grupos 
de periodistas -pool, en lajerga-que 
tienen acceso a los eventos del presi
dente norteamericano, incluidos sus 
viajes y traslados. Esos periodistas, 
de agencias de noticias, televisión, 
radio, diarios y sitios de noticias en 
internet, envían informes a la ofici
na de prensa de la Casa Blanca que 
luego son distribuidos entre todos 
los periodistas acreditados. La aso
ciación también organiza la célebre 
Cena de Corresponsales de la Casa 
Blanca, a la cual Trump concurrió 
como un ciudadano común, antes 
de lanzarse a la política, pero nunca 
como presidente.

El sistema ha sido ampliamente 
avalado por presidentes republica- 
nosy demócratasy la rotación en los 

distintospoo/s de prensa que cubren 
al presidente, dentro y fuera déla Ca
sa Blanca, o cuando viaja, ha permi
tido que todos los medios que inte
gran la asociación tengan acceso en 
algún momento a hacer preguntas. 
La asociación también decide la dis
tribución délos asientos en la sala de 
prensa de la Casa Blanca. La primera 
fila está reservada para los principa
les medios de Estados Unidos, en es
pecial, las cadenas de televisión.

La decisión llega luego de una pe
lea entre el gobierno y la agencia de 
noticias AP. La administración trum- 
pista vetó el acceso de AP luego de 
que la empresa se negó a llamar al 
Golfo de México “Golfo de América”, 
tal como había decretado  Trump. AP 
demandó a funcionarios del gobier
no para recuperar el acceso, pero un 
juez dictaminó  que el gobierno  podía 
sostener su decisión porque no im
plicaba una violación de la libertad 
de expresión. Uno de los motivos: AP 
todavía podía acceder a la informa
ción gracias a los informes de prensa 
de la WHCA.

A partir de ahora, la administra
ción trampista decidirá qué medios 

pueden acceder al presidente, una 
iniciativa que, se prevé, dará más ac
ceso a medios afines al oficialismo.

“Esta medida atenta contra la in
dependencia de una prensa libre en 
Estados Unidos. Sugiere que el go
bierno elegirá a los periodistas que 
cubren al presidente. En un país li
bre, los líderes no deben poder ele
gir su propio cuerpo de prensa”, di
jo Eugene Daniels, presidente de la 
WHCA.

“Durante generaciones, los pe
riodistas activos elegidos para diri
gir la junta de la Asociación de Co
rresponsales de la Casa Blanca han 
ampliado constantemente la mem- 
bresía de la WHCAy sus rotaciones 
de grupo para facilitar la inclusión 
de medios nuevos y emergentes”, 
agregó el periodista de Politico, que 
además reveló que la Casa Blanca 
no notificó a la asociación acerca de 
su decisión.

Trump y el presidente francés, 
Emmanuel Macron, habían termi
nado anteayer de hacer sus respec
tivas declaraciones en una confe
rencia de prensa en la Casa Blanca 
cuando Trump eligió para hacer la 
primera pregunta a un hombre pa
rado a un costado en una sala ates
tada de periodistasy corresponsales. 
“Adelante, Brian”, dijo el presidente. 
En un día cargado de noticias sobre 
Ucrania, Brian Glenn, corresponsal 
para Real Americás Voice, un canal 
que tiene a Steve Bannon, exestrate
ga del republicano, como máxima 
estrella, le preguntó a Trump su opi
nión sobre una encuesta de Harvard 
muy favorable al gobierno.

“Si puede comentar sobre la últi
ma encuesta de Harvard, lo agrade
cería”, dijo Glenn. “Es una encuesta 
respetable, no solo nos muestra lide
rando, sino liderando por mucho y 
en cada tema”, arrancó Trump. “Me 
sentí honrado con esa encuesta. Mu
chas gracias”, cerró el presidente. •
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> Reconfiguración del comercio global
El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, ordenó 
ayer a su gobierno considerar posibles aranceles sobre el 
cobre, el último movimiento de la Casa Blanca para gravar 
una amplia gama de importaciones y reconfigurar el co
mercio global. El asesor comercial de la Casa Blanca, Peter 
Navarro, describió la medida como un intento de impedir 
que China expanda su sector del cobre y atender una vul
nerabilidad más amplia en la seguridad nacional.

El giro radical de Musk golpea los rendimientos de TeslaLa caída de las acciones del fabricante de autos eléctricos hizo que su capitalización volviera a ubicarse por debajo del billón de dólares

Por la ayuda recibida, Ucrania le cederá a EE.UU. la explotación de sus mineralesTras una semana de choques entre Washington y Kiev, Zelensky viajaría pasado mañana a la capital norteamericana para firmar el acuerdo con Trump
WASHINGTON - Luego de una se- 
mana de escalada retórica de Donald 
Trump contra Volodimir Zelensky, a 
quien llegó a llamar “dictador”, el go
bierno de Ucrania anunció ayer que 
aceptará firmar un acuerdo por un 
valor de500.000millones de dólares 
para concederle a Estados Unidos 
la explotación de sus minerales. El 
mandatario ucraniano viajaría pa
sado mañana a Washington para 
rubricar el pacto.

El diario Financial Times y luego 
un alto funcionario ucraniano afir
maron que los dos países habían 
acordado los términos del texto. 
“Estados Unidos retiró las cláusu
las desfavorables. El viernes podría 
realizarse la firma en Washington”, 
informó a la prensa internacional el 
dirigente ucraniano, bajo condición 
de anonimato.

Por su parte Trump, en diálogo 
con los periodistas en el Salón Oval, 
dijo: “Escuché que [Zelensky] está vi
niendo el viernes. Ciertamente para 
mí está bien, si él quiere”.

Escalada retórica
El enfrentamiento entre los dos 

mandatarios se agudizó hace un 
par de semanas luego de la visita a 
Kievdel secretario del Tesoro norte
americano, Scott Bessent, en la que 
Ucrania rechazó un pacto para dar 
acceso a sus tierras raras -un com
ponente crítico en aparatos elec
trónicos- como compensación por 
los miles de millones de dólares en 
ayuda para hacer frente a la invasión 
rusa que recibió bajo la presidencia 
deJoeBiden.

A partir de ese momento el mag
nate norteamericano endureció su 
retórica, mientras avanzaba en el 
diálogo con el presidente ruso, Vla- 
dimir Putin. Trump llegó incluso a 
decir que Zelensky “no es tan impor
tante” en las negociaciones para po
ner fin a la guerra en Ucrania.

Ahora, el acuerdo que firmarían 
ambos mandatarios permitiría a 
Estados Unidos explotar conjunta
mente la riqueza mineral de Ucra
nia. Los ingresos se destinarían a 
un fondo recién creado que sería 
“conjunto para Ucrania y Estados 
Unidos”, dijo un alto responsable 
ucraniano.

Según la fuente ucraniana, el bo
rrador del acuerdo incluye una refe
rencia a la “seguridad” de Ucrania, 
tal como exigía Kiev, aunque no da 
detalles específicos sobre el papel de 
Estados Unidos.

Trump ha dado un vuelco a la polí
tica exteriordeEstadosUnidosdesde 
que asumió el cargo, el mes pasado, 
abriendo el diálogo con el presiden

te ruso, Vladimir Putin, para poner 
fin al conflicto en Ucrania, mientras 
amenaza a los aliados tradicionales 
de Washington.

Ucrania espera que este acuerdo 
mejore las relaciones con la admi
nistración Trump.

La semana pasada, luego de lla
mar “dictador” a Zelensky, le pidió 
que actuara rápido para poner fin a 
la guerra, un día después de que re
presentantes rusos y estadouniden
ses dialogaron en Arabia Saudita sin 
representantes de Kiev.

Ucrania concentra alrededor del 
5% de los recursos minerales del 
mundo, pero no todos son explota
dos o fácilmente explotables.

Negociaciones con Rusia
Mientras tanto, las negociaciones 

entre Estados Unidos y Rusia, pare
cen moverse cada vez más hacia los 
negocios.

El Kremlin destacó las “amplias 
oportunidades” para la extracción 
de tierras raras del rico subsuelo 
ruso en colaboración con Estados 
Unidos. También surge un plan eu
ropeo de colaboración con Ucrania 
sobre los “materiales críticos”, como 
lo presentó el comisario europeo pa
ra la Estrategia industrial, Stephane 
Sejoume, de visita en Kiev.

El vocero de la presidencia rusa, 
Dimitri Peskov, subrayó que el pri
mer paso para el acercamiento entre 
Washingtony Moscú debe ser “la so
lución de la crisis ucraniana”.

Después de eso, añadió, los dos 
países podrán participar en “pro
yectos comerciales, económicos y 
de inversión”.

Entre los primeros sectores que 
se podrían considerar está la extrac
ción de tierras raras, porque “Esta
dos Unidos las necesita y las tene
mos en abundancia”, dijo Peskov.

La noche del lunes, en una entre
vista televisiva, Putin había lanzado 
la idea de atraer inversores estado
unidenses, tanto públicos como pri
vados, precisamente para la explota
ción de tierras raras, afirmando que 
Rusia tiene reservas “significativa
mente superiores” a las de Ucrania, 
desde la región de Murmansk en el 
noroeste, hasta el Cáucaso en el sur, 
hasta el Lejano Oriente.

El Kremlin aseveró que se nece
sitarán tiempo y paciencia para re
construir las relaciones con Estados 
Unidos después del enfrentamiento 
de los últimos años, pero mientras 
tanto demostró claramente que 
aprecia los movimientos de Trump 
para el acercamiento. •

Agencias AFPy ANSA Protesta contra Musk en un local de Tesla en Seattle

WASHINGTON - Las acciones del 
fabricante de vehículos eléctricos 
Tesla cayeron ayer más del 8% en la 
Bolsa de Nueva York, una reacción 
de los inversores a ventas decep
cionantes en Europa y a la fuerte 
incursión de su CEO, Elon Musk, 
en la política estadounidense e in
ternacional.

Tesla sigue siendo, por amplio 
margen, el líder en ventas de vehí
culos eléctricos en Estados Unidos, 
y durante años ha ocupado el pri
mer puesto a nivel mundial “aun
que recientemente ha alternado 
el liderazgo con la empresa china 
BYD”. No obstante, el creciente y 
polémico protagonismo de Musk 
en el ámbito gubernamental, su
mado a su marcado giro hacia la 
derecha en los últimos años, ha ge
nerado una situación atípica para 
un CEO en ejercicio.

“Parece que los posibles con
sumidores de autos eléctricos 
de Tesla podrían estar alejándo
se de la empresa porque no ven 
con buenos ojos la estrecha re
lación de Musk con el presidente 
Trump y las políticas arancelarias 
de su administración”, dijo Mike 
O’Rourke, estratega jefe de mer
cado en Jonestrading, a CBS Mo- 
neyWatch.

Aunque las acciones de Tesla 
se dispararon tras las elecciones 
de noviembre, impulsadas por la 
confianza de los inversores en que 
la cercanía entre Musk y Trump 
beneficiaría a sus empresas, la 
tendencia cambió tras la toma de 
posesión del líder republicano el 
20 de enero y la designación del 
magnate como director del nue
vo Departamento de Eficiencia 
Gubernamental (DOGE, por sus 
siglas en inglés). Desde entonces, 
los títulos de la compañía cayeron 
un 17% debido al “visible y percibi
do impacto negativo” de la relación 
de Musk con la Casa Blanca, según 
señaló el analista de Wedbush Se- 
curities, Dan Ives, en un informe 
del 19 de febrero.

La estrecha asociación entre 
Musk, el hombre más rico del 
mundo, y su marca refleja tanto las 
oportunidades como los riesgos de 

vincular el futuro de una empresa 
a la figura de un solo líder. Bajo su 
dirección, Tesla pasó de ser una 
modesta startup a consolidarse 
como el mayor fabricante de vehí
culos eléctricos a nivel global, al
canzando una valoración superior 
a 1,2 billones de dólares y situándo
se entre las compañías más valio
sas del mundo.

Sin embargo, la reciente caída 
de las acciones hizo que su capi
talización de mercado volviera a 
ubicarse por debajo del billón de 
dólares.

En Europa, Tesla vendió menos 
de 10.000 unidades el mes pasa
do, un 45% menos que el año an
terior.

En Alemania en particular, don
de Musk ha expresado su apoyo al 
partido de ultraderecha Alterna
tiva por Alemania (AfD), que pro
mueve políticas nacionalistasy an
timigratorias, las ventas cayeron 
casi un 60% en comparación con 
enero de 2024, reveló el Financial 
Times.

Musk incluso participó de un 
mitin de campaña de la AfD en 
enero en la ciudad de Halle, don
de manifestó su respaldo al par
tido ante miles de seguidores, 
afirmando que representaba “la 
mejor esperanza para el futuro de 
Alemania”.

No obstante, los analistas apun
tan a otros factores clave que han 
influido en la caída de las ventas 
de Tesla en enero, tanto en Alema
nia como en Francia y otros mer
cados europeos. En primer lugar, 
se destaca que muchos consumi
dores alemanes están aguardan
do el lanzamiento de una versión 
mejorada del Modelo Y, lo que ha 
generado una desaceleración en 
las compras, ya que prefieren es
perar la actualización. Otro factor 
importante es la reducción de las 
subvenciones gubernamentales en 
países como Alemania y Francia, 
lo que ha encarecido los precios de 
los autos eléctricos.

En este sentido, los comprado
res de automóviles suelen centrar
se principalmente en el precio, las 
opcionesyelvalorpercibido, enlu

gar de en factores como la política 
del CEO, explicó a CNN Ivan Drury, 
director de análisis en el sitio de 
compra de autos Edmunds. “Hay 
una gran parte de la población a la 
que no le importa la política o que 
no es lo primero en lo que piensa”, 
señaló.

En este contexto, Tesla vivió su 
primera caída en ventas globales el 
año pasado, con una disminución 
del 1% en comparación con 2023. 
Aunque esta caída no sería alar
mante para muchas otras empre
sas, resulta significativa para Tesla, 
que había registrado incrementos 
del 38% y 40% en los dos años an
teriores.

De igual manera, Muller ha des
tacado el impacto de las decisiones 
y posturas políticas del CEO en un 
fenómeno inusual: algunos clien
tes de Tesla han comenzado a co
locar calcomanías en sus vehículos 
con frases como “Anti-Elon Tesla 
Club”. Esto refleja un creciente des
contento, al punto que se han regis
trado protestas e incluso actos de 
vandalismo en varios concesiona
rios de la marca.

Un informe de S&P Global Mo- 
bility analizó el cambio en el in
terés por los vehículos de Tesla, 
segmentando los datos de ventas 
entre “estados azules” (donde los 
demócratas ganaron las últimas 
elecciones) y “estados rojos” (don
de los republicanos han sido exi
tosos). En los estados azules, la 
tasa de compradores recurrentes 
de Tesla disminuyó del 72% en el 
último trimestre de 2023 al 65% 
en 2024, mientras que en los es
tados rojos aumentó ligeramente 
del 47,6% al 48,2%. Esta caída en 
los estados azules resultó en una 
pérdida de aproximadamente el 
1% de participación de mercado.

El analista iSeeCars.com, Karl 
Brauer, dijo a Axios que Musk ha 
alienado a muchos de sus seguido
res en el último año, pero también 
ha “aumentado su visibilidad y 
popularidad entre muchos estado
unidenses que previamente tenían 
poco o ningún interés en él”. •

Agencias ANSA, APy Reuters

COUP

iSeeCars.com
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Nueva era en EE.UU.Renunciaron 21 empleados del DOGE tras un controvertido email de Elon MuskEl magnate exigió a los empleados federales reportar sus logros o serían desvinculados del Estado; “se les dará otra oportunidad", advirtió
WASHINGTON - Más de 20 em- 
pleados del servicio civil renuncia
ron ayer al Departamento de Efi
ciencia Gubernamental (DOGE, 
por sus siglas en inglés) de Elon 
Musk, el asesor del presidente 
Donald Trump, tras negarse a uti
lizar su experiencia técnica para 
“desmantelar servicios públicos 
indispensables”.

Las renuncias se conocieron en 
momentos en que el DOGE gene
ra también el primer cortocircuito 
en la Casa Blanca, tras una confu
sión sobre un mail enviado a mi
les de empleados públicos con un 
pedido de que detallen sus últimos 
logros.

“Juramos servir al pueblo esta
dounidense y mantener nuestro 
juramento a la Constitución en las 
distintas administraciones presi
denciales”, escribieron los 21 em
pleados en una carta de renuncia 
conjunta. “Sin embargo, quedó 
claro que ya no podemos honrar 
esos compromisos”.

Los empleados también ad
virtieron que muchas de las per
sonas reclutadas por Musk para 
ayudarlo a reducir el tamaño del 
gobierno federal durante la admi
nistración Trump eran ideólogos 
políticos que no contaban con las 
habilidades o la experiencia nece
sarias para la tarea que tenían por 
delante.

La renuncia masiva de ingenie
ros, científicos de datosy gerentes 
de producto representa un revés 
temporal para Musk y la purga en 
la fuerza laboral federal, impulsa
da por la tecnología, del presiden
te republicano. Esto ocurre en me
dio de una serie de impugnaciones 
judiciales que buscaron frenar los 
esfuerzos por despedir o coaccio
nar a miles de trabajadores del go
bierno a dejar sus empleos.

Los empleados que renunciaron 
trabajaban para lo que alguna vez 
se conoció como el Servicio Digi
tal de Estados Unidos, una oficina 
establecida durante la administra
ción del presidente Barack Obama 
tras el problemático lanzamiento 
de Healthcare.gov, el portal web 
que millones de estadounidenses 
utilizan para inscribirse en pla
nes de seguro a través del Obama 
Care.

Todos habían desempeñado 
funciones de alto nivel en empre
sas tecnológicas como Google y 
Amazon, y escribieron en su car
ta de renuncia que se unieron al 
gobierno por el deber hacia el ser
vicio público.

El empoderamiento de Musk 
por parte de Trump alteró eso. Al 
día siguiente de la toma de pose
sión del mandatario, los emplea
dos fueron convocados a una serie 
de entrevistas que presagiaban el 
trabajo secreto y disruptivo del 
DOGE de Musk, escribieron.

Las renuncias se conocieron 
después de que Trump respalda
ra anteayer la exigencia de Musk 
de que los empleados federales 
respondieran a un correo electró
nico detallando sus logros de la 
semana anterior, bajo amenaza 
de despido.

Esta solicitud generó controver
sia, ya que a los funcionarios de las 
agencias gubernamentales se les 
había informado previamente que 
cumplir con el mandato de Musk 
no era obligatorio. La confusión y 
el enojo derivados de esta situa
ción provocaron nuevos litigios y 
agregaron tensión a la ya agitada 
dinámica dentro de la fuerza labo
ral federal.

“Lo que él está haciendo es de
cir: ¿Realmente estás trabajan
do?”, declaró Trump en el Salón 
Oval. “Y luego, si no respondes, 
como que estás semidespedido o 
despedido, porque muchas perso
nas no están respondiendo porque 
ni siquiera existen”.

El presidente republicano afir
mó que el DOGE descubrió “frau
des por cientos de miles de millo
nes de dólares”, sugiriendo que los 
pagos federales estarían siendo 
destinados a empleados inexis
tentes. Sin embargo, no presentó 
ninguna evidencia que respaldara 
estas afirmaciones.

Pero mientras Trump hacía es
tas declaraciones, la Oficina de Ad
ministración de Personal informó 
a los líderes de las agencias que sus 
trabajadores no estaban obligados 
a responder antes de que venciera 
el plazo a las 11.59 de la noche del 
lunes, según una persona al tan
to de la conversación que solicitó 
guardar el anonimato para poder 
hablar sobre asuntos internos.

Las directrices contradictorias 
generaron confusión entre los 
empleados federales, quienes re
cibieron instrucciones diferentes 
según su lugar de trabajo. A algu
nos se les pidió que respondieran 
la solicitud de presentar una lista 
de cinco cosas que hicieron la se
mana pasada, a otros se les dijo 
que era opcional, y a otros se les 
instruyó no responder en abso
luto.

Musk reaccionó con irritación 
ante la resistencia de los emplea
dos, acusándolos de “odiar incluso 
la más mínima rendición de cuen
tas”. Poco después, continuó ame
nazando con despidos, a pesar de 
que se les había comunicado a los 
trabajadores que no era obligato
rio cumplir con sus exigencias.

“Sujeto a la discreción del pre
sidente, se les dará otra oportuni
dad”, publicó en su red social X. “El 
no responder una segunda vez re
sultará en despido”. •

Agencias APy Reuters

Una asamblea pluralista busca sentar las bases del nuevo régimen en Siria
conferencia. En un gesto destinado a lograr un alivio en las sanciones, el gobierno islamista realiza una reunión multisectorial

Ahmad al-Sharaa, ayer, en la conferencia que busca la unidad de Siria dpa

DAMASCO - A dos meses y me
dio de la caída del dictador Bashar 
al-Assad, el nuevo gobierno sirio 
inició ayer en Damasco una confe
rencia de diálogo nacional donde 
comenzó a esbozarse las bases que 
tendrá el nuevo Estado sirio, tras la 
caída del régimen.

El gobierno liderado por el an
tiguo grupo insurgente islamista 
Hayat Tahrir al-Sham (HTS) y en
cabezado por Ahmad al-Sharaa 
-cuyo nombre de guerra era Abu 
Mohammed al-Gholani-, lanzó lo 
que llamó una “rara oportunidad 
histórica” para reconstruir el país, 
tras casi 14 años de guerra civil. 
Unas 600 personas de diferentes 
partes de Siria fueron invitadas a 
la reunión en la capital, en la que 
se acordó la puesta en marcha de 
una j usticia de transición y un mo
nopolio de las armas controlado 
por el Estado.

Siria enfrenta el desafío de sentar 
las bases de convivencia democrá
tica entre diversos grupos, lograr 
que la comunidad internacional 
levante las sanciones, dictar una 
nueva Constitución, reconstruir 
la economía e infraestructura de
vastadas por la guerra, establecer 
mecanismos de justicia para los 
acusados de crímenes de guerra y 
crear un ejército nacional.

Al-Sharaa fue nombrado presi
dente interino en enero tras la ofen
siva del grupo islamista HTS, que 
derrocó aAl-Assady tomó el poder 
el 8 de diciembre en Damasco, y ha
bía anunciado que implementaría 
una transición política inclusiva pa
ra aplacar los temores de los líderes 
occidentales.

“Del mismo modo que Siria se 
ha liberado a sí misma, es apropia
do que se construya a sí misma”, 
afirmó el presidente interino du
rante la conferencia. “Lo que es
tamos viviendo hoy es una rara y 
excepcional oportunidad históri
ca en la que debemos aprovechar 
cada momento para servir a los in
tereses de nuestro pueblo y nues
tra nación y honrar los sacrificios 
de sus hijos”, agregó.

Aunque los episodios de ven
ganza y castigo colectivo han sido 
mucho menos generalizados de lo 
esperado, las comunidades minori
tarias del país -incluyendo kurdos, 
cristianos, drusos y miembros de 
la rama alauita de Al-Assad- están 
preocupados por su futuro y no 
están convencidos aún de las pro
mesas de un gobierno inclusivo del 
nuevo liderazgo. HTS estuvo afilia
do a Al-Qaeda en el pasado, aunque 
cortó su relación y Al-Sharaa ha de
fendido la coexistencia.

Amplia invitación
Los organizadores de la confe

rencia de Damasco dijeron que 
todas las comunidades de Siria 
fueron invitadas. Representantes 
de la sociedad civil, comunidades 
religiosas, figuras de la oposición 
y artistas participaron en Damasco 
de esta conferencia que se supone 
representa a todos los sirios tras 
años de guerra civil. Sin embargo, 
la administración autónoma dirigi
da por los kurdos, que controla gran 
parte del nordeste de Siriay su brazo 
armado, las Fuerzas Democráticas 
Sirias (FDS), no fueron invitados.

La reunión tiene como objetivo 
formular recomendaciones no vin
culantes para las normas interinas 
del país antes de la redacción de una 
nueva Constitución y de la forma
ción de un nuevo gobierno. Los nue
vos gobernantes serán observados 
de cerca tanto por los sirios como 
por la comunidad internacional, 
incluyendo los países que siguen 
estudiando si levantan las sancio
nes impuestas durante el régimen 
autoritario de Al-Assad.

Los nuevos líderes islamistas 
también enfrentan el desafío de 
transformar las antiguas faccio
nes insurgentes en un único ejército 
nacional que, según dicen, debería 
controlar todo el territorio.

Algunos grupos armados -es
pecialmente las FDS lideradas por 
kurdos, que tienen influencia en el 
nordeste y cuentan con el respaldo 
de Estados Unidos- han rechaza
do por ahora tanto el desarme co

mo la disolución de sus unidades.
Además, el primer ministro de 

Israel, Benjamín Netanyahu, dijo 
el domingo pasado que su país no 
permitirá que el nuevo Ejército si
rio o el HTS “entren en la zona al 
sur de Damasco”.

Tras la caída de Al-Assad, las fuer
zas israelíes se adentraron en un te
rritorio en el sur de Siria adyacente 
a los Altos del Golán, anexados por 
Israel, y dejaron claro que planean 
quedarse allí de forma indefinida.

Los nuevos gobernantes sirios 
no respondieron directamente a 
la advertencia de Netanyahu, pero 
Al-Sharaa indicó en la conferencia 
de Damasco que el país debe “en
frentar con firmeza a cualquiera 
que quiera alterar nuestra seguri
dad y unidad”.

El ministro de Relaciones Exte
riores interino, Asaad al-Shibani, 
afirmó que las nuevas autoridades 
“no aceptarán ninguna violación 
de nuestra soberanía o de la inde
pendencia de nuestras decisiones 
nacionales”.

Sanciones
Gran parte del mundo había roto 

lazos con Al-Assad e impuso san
ciones a su gobierno después de la 
represión a las manifestaciones an
tigubernamentales en 2011.

Ahora, tanto Estados Unidos 
como los países europeos se han 
mostrado cautelosos respecto de 
los nuevos gobernantes de Siria de
bido a sus raíces islamistas y han 
dicho que poner fin a las sanciones 
dependía del progreso de la tran
sición política y por esta razón la 
conferencia es una muestra de la 
buena voluntad del gobierno pro
visional.

En este contexto, el ministro de 
Exteriores interino destacó en la 
conferencia los esfuerzos que rea
liza el nuevo gobierno para recons
truir sus lazos diplomáticos con na
ciones árabes y occidentales y pre
sionar para el levantamiento de las 
sanciones. •

Agencias AFPy AP

Healthcare.gov


LA NACION | MIÉRCOLES 26 DE FEBRERO DE 2025 EL MUNDO I 5MerzyScholz iniciáronlas Un círculo vicioso ayudó a la AfD y puede traspasar la frontera alemananegociaciones para formar un gobierno de coalición
Alemania. Los socialdemócratas del canciller saliente les exigen a los conservadores mejoras para la clase media y las pensiones y un plan de inversiones
BERLÍN - Conservadores y social
demócratas iniciaron ayer conver
saciones para la formación de una 
coalición de gobierno, tras las elec
ciones legislativas del domingo pa
sado en Alemania.

El candidato triunfador de los co
micios, Friedrich Merz, de la Unión 
Demócrata Cristiana (CDU), se re
unió ayer durante una hora y media 
en la sede de gobierno en Berlín con 
el canciller saliente, el socialdemó- 
crata Olaf Scholz.

Las conversaciones se centraron 
en la organización de la fase de tran
sición entre las elecciones al Bun- 
destag y la formación de un nuevo 
gobierno.

Los socialdemócratas alemanes 
advirtieron a Merz que, a pesar de 
su clara victoria electoral tendrá que 
hacer importantes concesiones pa
ra formar un gobierno de coalición 
con ellos.

El líder del Partido Socialdemó- 
crata (SPD), Lars Klingbeil, dijo que 
su formación política nunca eludió 
la responsabilidad por el país. “Pero 
la expectativa es que Merz cambie 
claramente de rumbo y también de 
tono”, declaró a la emisora ZDF.

Klingbeil volvió a insistir en que 
aún no está claro si habrá gobierno 
con los socialdemócratas. “La pelota 
está en el tejado de Friedrich Merz; 
ahora tiene la responsabilidad de 
mantener conversaciones”, dijo en 
la televisión ARD. Mencionó como 
temas a debatir la mejora salarial de 
la clase media trabajadora, la estabi
lización délas pensionesy el impulso 
de inversiones multimillonarias.

La alianza de la CDU y su socia 
bávara Unión Social Cristiana (CSU) 
se convirtió en el partido más fuerte 
en las elecciones al Bundestag (Par
lamento), mientras que el SPD cayó 
a mínimos históricos al quedar en 
tercer lugar en los comicios.

Pero para formar mayoría todo se 
reduce ahora a una coalición biparti
dista de la CDU/CSU con el SPD. Una 
coalición de la CDU/CSU y Los Verdes 
no tendría mayoría, en tanto que una 
alianza con la ultraderechista Alter
nativa para Alemania (AfD), segunda 
fuerza en el nuevo Bundestag,  ya fue 
descartada por Merz.

El secretario de la bancada parla
mentaria de la CDU, Thorsten Freí, Agencias DPA, ANSA y AP

Merz y su socio de la CSU bávara, Markus Sóder ap

había declarado en la radio Deuts- 
chlandfunk que no descartaba la 
posibilidad de que “en vista de los 
cambios tan dinámicos en política 
exterior y el posible nuevo aumen
to de las amenazas a nuestro país, 
haya que tomar decisiones muy 
rápidamente, concretamente en el 
ámbito de la política exterior y de la 
seguridad”.

El líder de la CSU y primer minis
tro de Baviera, Markus Sóder, dijo 
por su parte que espera que los so
cialdemócratas voten a favor de una 
coalición a pesar de las diferencias 
de opinión.

“El SPD siempre ha sido un parti
do que apoyó al Estado, lleno de res
ponsabilidad”,dijoSóderaARD. “No 
obstante, habrá mucho que discutir 
y también habrá grandes temas que 
debatir”, agregó.

Sóder también destacó que Ale
mania se enfrenta a una situación 
históricamente difícil, tanto en el 
plano económico como en el de la po
lítica exterior. “Tenemos que formar 
realmente un gobierno  que resuelva 
la cuestión migratoria y también la 
económica”, subrayó.

El ministro de Defensa saliente, 
el socialdemócrata Boris Pistorius, 
exigió en tanto en declaraciones al 
diario Bildque la CDU/CSU acordara 
una excepción al freno de la deuda, la 
disposición constitucional que limi
ta el endeudamiento estatal.

Pistorius dijo que esa medida 
era prácticamente inevitable pa
ra el “adecuado equipamiento” de 
la Bundeswehr (Fuerzas Armadas 
alemanas). “El presupuesto de mi 
ministerio tendrá que duplicarse 
hasta superar los 100.000 millones 
de euros en los próximos años debi
do a las inversiones necesarias. Es
tamos hablando de más del 3% del 
PBI. Esto no puede ahorrarse a costa 
de otras áreas”.

Sin embargo, Frei frenó en seco el 
debate sobre la flexibilización del fre
no de la deuda. El político de la CDU 
dijo a ZDF que la limitación impuesta 
en la Constitución es correcta y bue
na. “No debemos cometer ahora el 
error de abrir todas las compuertas 
para todos los desafíos que puedan 
venir”, subrayó. •

EL ESCENARIO 
Amanda Taub 
THE NEW YORK TIMES

NUEVA YORK
1 partido Alternativa para 
Alemania (AfD) quedó en se
gundo lugar en las elecciones 

federales del domingo pasado, du
plicando su porcentaje de votos en 
comparación con los resultados de 
hace cuatro años, en el desempeño 
más fuerte de un partido de extre
ma derecha en Alemania desde la 
Segunda Guerra Mundial. Algunos 
sectores del partido fueron clasifica
dos como extremistas por los servi
cios de inteligencia alemanes.

¿Cómo pudo suceder esto en Ale
mania, un país cuya historia dejó 
una dura lección sobre los peligros 
del extremismo de derecha?

Muchos expertos señalaron el 
papel de la inmigración, particu
larmente la llegada masiva de refu
giados musulmanes de Siria y otros 
países de Medio Oriente a mediados 
de la década de 2010, lo que llevó a 
muchas personas a abandonar a los 
partidos tradicionales de centroiz- 
quierda y centroderecha.

Sin embargo, nuevas investigacio
nes sugieren un factor adicional. La 
AfD logró sus mayores victorias en 
la antigua Alemania del Este, donde 
los jóvenes han estado emigrando 
de las antiguas regiones industria
les y rurales en busca de oportuni
dades en las ciudades.

Estas regiones más pobres en
traron en un ciclo demográfico de 
declive: un círculo vicioso de dis
minución y envejecimiento de la 
población, deterioro de los servicios 
públicosy un crecimiento económi
co estancado, lo que creó un terreno 
fértil para la AfD.

Y como el partido de extrema 
derecha es firmemente antiinmi
gración, su ascenso generó presión 
para reducir los niveles de inmigra
ción, lo que agrava aún más los pro
blemas derivados de una población 
en declive y envejecida.

Tendencias similares podrían 
repetirse en gran parte del mundo 
desarrollado.

Durante años existió una corre
lación muy fuerte entre el nivel de 
emigración y el apoyo a la AfD, par
ticularmente en la parte oriental 
del país, donde el partido obtuvo el 
primer lugar en la mayoría de las 
circunscripciones el domingo.

Mudanza
En las décadas posteriores a la 

reunificación de Alemania en1990, 
gran parte de la población del este 
comenzó a mudarse a ciudades y 
regiones ricas del oeste que ofre
cían mejores oportunidades. Mu
chos alemanes orientales también 
esperaban un “dividendo de paz” 
tras la reunificación, que nunca se 
materializó.

“Estudié en el este de Alemania, 
así que lo he visto de primera ma
no”, dijo Thiamo Fetzer, profesor 
de economía en la Universidad 
de Warwick, en Inglaterra, y en la 
Universidad de Bonn, en Alema
nia, que investiga cómo las medi
das de austeridad y los recortes en 
los servicios locales impulsan el 
apoyo a los partidos populistas de 
extrema derecha.

A diferencia de otras economías 
de Europa del Este, como Polonia, 
que tuvo algunos años para ajustar 
su economía antes de unirse a la 
Unión Europea, en 2004, el este de 
Alemania recibió lo que él describe 
como una “terapia de choque”.

“Las personas con capital huma
no se iban, y las que se quedaban 
atrás quedaban realmente rezaga
das”, explicó.

Partidarios de la AfD en un acto de campaña en Turingia ap

Las personas que emigraron de 
esas regiones tendían a ser más jó
venes, en su mayoría mujeresy con 
mayor nivel educativo, todas carac
terísticas que, estadísticamente, ha
cen menos probable que voten por 
la extrema derecha. En cambio, los 
que permanecieron pertenecían en 
mayor proporción a los grupos de
mográficos más propensos a apo
yar a la AfD.

Si este fenómeno de selección 
fuera el único factor enjuego, no 
tendría un gran impacto en un sis
tema político como el de Alemania, 
diseñado para ser altamente pro
porcional: los partidos obtienen re
presentación en el Parlamento en 
función de su porcentaje de votos a 
nivel nacional, por lo que no debería 
importar demasiado si sus votantes 
están concentrados en ciudades o 
distribuidos en todo el país.

Pero no es lo único que sucede. Un 
nuevo estudio encontró que, a medi
da que la emigración reduce la cali
dad de vida en las regiones “abando
nadas” de Europa, la población  local 
tiende a culpar al gobierno nacional 
y a los partidos tradicionales por el 
declive, lo que los lleva a volcarse 
aún más hacia la extrema derecha.

“En muchas de estas zonas aban
donadas hay una sensación de que 
el gobierno no se preocupa por 
ellos”, explicó Hans Lueders, inves
tigador del Hoover Institution de la 
Universidad de Stanford, que está 
escribiendo un libro sobre migra
ción interna y política alemana.

Lueders descubrió que los par
tidos tradicionales hacen menos 
campaña en estas regiones y reclu
tan menos candidatos allí, lo que 
reduce aún más la conexión entre 
los problemas locales y la política 
nacional.

“Eso refuerza toda la narrativa 
populista de la extrema derecha de 
que los partidos tradicionales están 
abandonando esas áreas”, señaló. 
Los partidos de extrema derecha, 
que suelen posicionarse como de
fensores del pueblo contra una elite 
corrupta o desconectada, están bien 
posicionados para atraer a quienes 
perdieron la fe en el statu quo.

La AfD, al igual que otros par
tidos de extrema derecha, culpa 
explícitamente a los inmigrantes 
de los problemas de Alemania. 
Exigieron límites a la inmigración 
y pidieron la “devolución” y “repa
triación” de inmigrantes.

Se propusieron iniciativas pa
ra mejorar la calidad de vida y las 
economías en las regiones aban
donadas.

Ciclo autodestructivo
Sin embargo, la mayoría de los 

expertos coinciden en que la inmi
gración es una de las pocas solu
ciones viables a los problemas del 
envejecimiento  y la reducción de la 
población, no solo en Alemania, si
no en todo el mundo desarrollado. 
Por eso, el éxito de la AfD y de otros 
partidos de extrema derecha ame
naza con generar un ciclo autodes
tructivo: la reacción política ante los 
problemas de estas regiones termi
na por empeorar la situación.

A largo plazo, esto podría hacer 
que toda Alemania se parezca más a 
esas regiones en declive: una pobla
ción envejecida y en disminución, 
con dificultades para mantener los 
servicios públicos y el crecimiento 
económico.

Los límites a la inmigración difi
cultan la búsqueda de trabajadores 
necesarios para la atención sanita
ria y otros servicios esenciales en 
una sociedad que envejece.

“Son precisamente las regiones 
que más se beneficiarían de la inmi
gración -en términos de atención a 
los ancianos, cuidado infantil y tra
bajos en el sector de servicios- las 
que parecen estar más en contra de 
ella”, explicó Lueders.

Y aunque la división entre el es
te y el oeste hace que este proble
ma sea especialmente marcado en 
Alemania, un proceso similar está 
ocurriendo en gran parte del mun
do desarrollado.

“Esto es cierto en Europa, en Es
tados Unidos y en muchas otras 
economías avanzadas. En estas 
regiones periféricas, las personas 
en edad laboral están emigrando”, 
dijoRafaelaDancygier,  profesora de 
ciencia política en la Universidad  de 
Princeton y autora principal de un 
nuevo estudio sobre las consecuen
cias de la migración interna.

Según ella, al igual que en Alema
nia, esta tendencia está impulsando 
el auge de la extrema derecha y lle
vando a los partidos tradicionales a 
adoptar posturas antiinmigración 
en un intento -generalmente falli
do- de recuperar a esos votantes 
desencantados.

“El círculo vicioso continúa”, 
concluyó.»
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En la noche de Roma, fieles rezaron ayer el rosario por la salud de Francisco bernatarmangue/ap La gente vuelve a casa a pie en Viña del MarSin cambios en su salud, el Papa recibió al número dos de la Santa Sede
parte. El Pontífice se reunió con Parolin; su vocero dijo que “descansó bien”, pero su pronóstico todavía es reservado

Un corte masivo afectó al 80% de los usuarios en Chileapagón. El gobierno lo atribuyó a "un problema en la red” y excluyó la posibilidad de un atentado
Elisabetta Piqué
CORRESPONSAL EN ITALIA

ROMA.- Es como una montaña 
rusa. Si anteayer el parte médico 
había significado alivio y casi ha
bía generado optimismo, ya que 
hablaba de una “leve mejora”, 
más allá de las condiciones siem
pre críticas, el parte de ayer resultó 
mucho más cauto y ratificó que las 
condiciones del papa Francisco, de 
88 años e internado desde hace 12 
días por una neumonía bilateral, 
siguen muy delicadas. Y con pro
nóstico reservado.

“El estado clínico del Santo Padre 
sigue siendo crítico, pero estaciona
rio”, dijo el parte del equipo médico 
que lo sigue, que fue difundido poco 
antes de las 19.30 de ayer, hora de 
Roma. “No se presentaron episo
dios respiratoriosagudosy los pará
metros hemodinámicos continúan 
estables”, agregó. “Por la tarde se le 
realizó una tomografía axial com
putada (TAC) de control programa
do para el monitoreo radiológico de 
la neumonía bilateral”, añadió, al 
subrayar que “el pronóstico sigue 
siendo reservado”. “Por la mañana, 
después de recibir la eucaristía, re
anudó su trabajo”, concluyó.

Consultada por la nación sobre 
este último parte, Annalisa Bilotta, 
médica del hospital internacional 
Salvator Mundi, en Roma, interpre
tó que la situación del Papa “sigue 
siendo muy delicada”.

“A diferencia del lunes, los médi
cos no hablan de ‘mejoras’, el San
to Padre sigue estable pero en una 
situación grave. Pero al no decir 
nada del resultado de la TAC dejan 
entender que los focos de infección 
siguen ahí y que no saben bien có
mo va a evolucionar esto, porque se 
trata de un paciente con muchas pa
tologías simultáneas, algo que de
termina que sea necesario mucho 
tiempo para que las terapias tengan 
su efecto”, comentó. “Por eso sigue 
siendo una situación crítica, pero 
estacionaria, porque tampoco ven 
un empeoramiento”, explicó.

Fuentes vaticanas,  no obstante, di
jeron que el parte médico no dio nin

gún resultado de la TAC, porque de
be analizarse con mucha atención, 
por lo que se presume que hoy dirán 
algo al respecto. Se trata de la terce
ra TAC a la que se somete Francisco, 
que se hizo la primera al ingresar al 
Hospital Gemelli el 14 de febrero y, 
algunos días más tarde, la segunda, 
que reveló la existencia de la neu
monía bilateral. Las mismas fuentes 
precisaron  que cuando hablaron de 
condiciones “estacionarias” inclu
yeron su situación renal -que sigue 
como en la víspera, sin preocupar- 
y la oxigenoterapia, que regulan de 
acuerdo con la situación.

Lo cierto es que, aun en condicio
nes críticas, el Papa parece seguir 
al mando. Al mediodía, en efecto, 
el Vaticano informó que ayer reci
bió “en audiencia” al cardenal Pie- 
tro Parolin, secretario de Estado de 
la Santa Sede y su número dos, y al 
sustituto para los Asuntos Genera
les, el monseñor venezolano Edgar 
Peña Parra, su número tres.

Aunque nadie quiso dar indica
ciones de a qué hora los recibió, el 
boletín del Vaticano que difundió 
la información hizo saber que la vi
sita se debió a decisiones que tomó 
Francisco, al promulgar algunos 
decretos del Dicasterio para las 
Causas de los Santos y al convocar a 
un consistorio para próximas cano
nizaciones, sin fecha. Entre ellas, la 
de dos beatos italianos y uno vene
zolano, José Gregorio Hernández 
Cisneros, conocido como el “médi
co de los pobres” (1864-1919), que 
fue beatificado el 30 de abril de 2021 
en Caracas y ahora se convertirá en 
el primer santo de Venezuela.

Que el Papa convocara a un 
consistorio -que suele ser una 
reunión solemne de cardenales, 
normalmente residentes en Roma, 
aunque pueden sumarse también 
otros procedentes de varios paí
ses-, para estas canonizaciones, 
aunque se trata de una praxis nor
mal, creó muchos interrogantes. Y 
hasta creó cierto escozor entre los 
vaticanistas: todos recuerdan que 
Benedicto XVI (2005-2013) sor
prendió al mundo con su anuncio 
de renuncia durante una consisto

rio para algunas canonizaciones, 
el 11 de febrero de 2013.

¿Se trata de una señal de Jorge 
Bergoglio? Muy improbable, consi
deró el veterano vaticanista italiano 
Marco Politi, quien en su blog inter
pretó que el Papa, al haber recibido 
al cardenal Parolin y a Peña Parra, 
“lanzó el mensaje de que no piensa 
rendirse”.

Otro fiel reflejo de que si bien es
tá enfermo, hay un papa que sigue 
gobernando, fue la designación de 
cuatro obispos -un canadiense y 
tres brasileños- y de dos altos fun
cionarios del Govematorato, según 
el boletín diario del Vaticano. Aun
que es sabido que este tipo de nom
bramientos suelen hacerse varios 
meses antes que el anuncio oficial.

El Vaticano también difundió el 
mensaje del Papa para la Cuaresma 
de este año, titulado “Caminemos 
juntos en la Esperanza”. La Cua
resma comenzará el próximo 5 de 
marzo, el miércoles de la semana 
que viene. Es habitual que se difun
da este mensaje, en todos los idio
mas, con anticipación, para que to
das las iglesias del mundo puedan 
prepararse a esa fecha, que marca 
el inicio del período de 40 días que 
precede la Semana Santa. En me
dio de la aprensión por la salud del 
papa Francisco, los más optimistas 
esperan que para esa fecha pueda 
estar recuperado.

“El Papa ha descansado  bien toda 
la noche”, había dicho a la mañana 
de ayer el vocero papal, Matteo Bru
ñí, provocando otro gran respiro de 
alivio entre los cientos de miles de 
católicos del mundo que siguen en 
vilo la internación del papa Francis
co, que se convirtió en la más larga 
del pontificado. Superó, en efecto, 
la primera, de julio de 2021, cuan
do tuvo una cirugía en el abdomen 
por divertículos, que duró diez días. 
En esta, que es la cuarta, tuvo su jor
nada más crítica el último sábado, 
cuando tuvo una crisis respiratoria 
asmática aguda y, además, poruña 
anemia, debió recibir transfusio
nes. Un escenario de agravamien
to que hizo temer lo peor, pero que 
parece haber superado. •

SANTIAGO, Chile-Un megaapa- 
gón que dejó a más de un millón 
de usuarios sin servicio eléctrico 
afectó ayer al 80% de los usuarios 
en territorio chileno, informó él 
Servicio Nacional de Prevención 
de Desastres (Senapred).

La ministra del Interior y Segu
ridad, Carolina Tohá, excluyó, en 
tanto, un atentado como causa de 
la interrupción.

“Se trató de un problema en la 
red”, afirmó Tohá.

El gobierno convocó a una re
unión de urgencia del Comité de 
Gestión de Riesgos y Desastres 
(Cogrid).

El presidente Gabriel Boric lle
gó al Centro de Gestión Operativa 
de la policía para “monitorear la 
emergencia”, según refirió la ofi
cina de prensa del gobierno.

El Servicio de Coordinación 
Eléctrica Nacional (CEN) indivi
dualizó el problema en la desco
nexión imprevista de una red de 
distribución de 500 kV en el área 
del Norte Chico, en la provincia 
septentrional de Atacama -en el 
extremo norte del país- que tuvo 
una repercusión en toda la red 
nacional.

El megaapagón provocó ade
más un verdadero caos en el 
transporte en la capital de Chile, 
Santiago.

El servicio de trenes subterrá
neos fue interrumpido en toda la 
capital, dijeron las autoridades, 
y miles de personas fueron eva
cuadas de varias estaciones sin 
mayores incidentes.

El apagón comenzó a las 15.16 ho
ra localy se extendió hasta las 15.50 
horas, según informó Metro de 
Santiago en redes sociales, mien
tras continuaban las operaciones 
de evacuación de pasajeros.

Para superar la emergencia, 
las autoridades municipales re
forzaron el servicio de transporte 
de pasajeros en ómnibus, pero la 
circulación en toda la capital tra
sandina se vio dificultada por la 
ausencia total de un sistema de 
señalización de tránsito.

Las comunas más afectadas 
fueron la Región Metropolitana, 
con 582.430 de usuarios sin elec
tricidad; la sigue Los Lagos, con

328.488, y Los Ríos, con 161.843 
afectados.

Con unos 20 millones de habi
tantes y una de las mejores redes 
del servicio en la región, Chile en
frentó así su peor apagón en los 
últimos 15 años.

El Coordinador Eléctrico, enti
dad encargada de la operación de 
las instalaciones eléctricas, infor
mó que la falla ocurrió debido a 
una “desconexión del sistema de 
transmisión de500kV” en la zona 
denominada Norte Chico, que se 
extiende desde el sur del Desierto 
del Atacama hasta Santiago.

Según el Senapred la región de 
Antofagasta, en el norte, es una de 
las más afectadas.

Repercusiones
“Nos dejaron salir en el trabajo 

por el corte de luz, pero ahora no 
sé cómo irnos a casa porque todos 
los buses pasan llenos”, aseguró 
María Angélica Román, una tra
bajadora de 45 años.

El ministro de Transporte y 
Telecomunicaciones, Juan Car
los Muñoz Abogabir, afirmó en 
conferencia de prensa que los 
servicios de telecomunicaciones 
funcionan con “bastante norma
lidad” para la magnitud del corte. 
Aunque si la situación se prolon
ga, es posible que comience a fa
llar el sistema.

El aeropuerto de Santiago, Nue
vo Paudahuel, activó los sistemas 
de respaldo que por ahora le per
miten mantener la operación re
gular de los vuelos.

De todas maneras, les solicitan 
a los pasajeros que tienen viajes 
programados para el día de la fe
cha que se comuniquen con su 
aerolínea para confirmar el es
tatus del vuelo. Algunos viajeros 
denuncian que sus vuelos están 
siendo cancelados o retrasados 
a causa del corte de suministro 
eléctrico.

En las redes sociales, usuarios 
compartieron imágenes y videos 
desde distintas partes de Chile, 
en la absoluta oscuridad, con 
semáforos apagados y caos en el 
tránsito. •

Agencias DPA, Reuters y AFP
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Taiwán apunta a un barco con 
tripulantes chinos por sabotaje
seguridad. La tripulación, que estaba a bordo de un barco de bandera de Togo, fue detenida en el contexto de una investigación por la violación de un cable submarino de la isla

El carguero Hontai, escoltado por la Guardia Costera de Taiwán

TAIPÉI- Las autoridades taiwane- 
sas investigaban ayer un barco de 
bandera togolesa con tripulación 
china que se sospecha cortó un ca
ble de comunicaciones submarino, 
en el último de estos incidentes que 
aumentan las tensiones entre el ré
gimen comunista de Pekín y Taipéi, 
que ahora teme que Estados Unidos 
le suelte la mano.

La Guardia Costera de Taiwán 
interceptó el carguero Hongtai en 
aguas entre la costa oeste de su isla 
principal y las islas periféricas de 
Penghu en la madrugada de ayer, se
gún un comunicado.

El proveedor de telecomunicacio
nes ChunghwaTelecom había infor
mado a los guardacostas que uno de 
sus cables submarinos había sido 
cortado 11 kilómetros al noroeste del 
puerto pesquero de Jiangjun.

El Hongtai había estado anclado 
en esa misma área desde la noche 
del sábado pasado, indicó la Guar

dia Costera. Desde el sábado hasta la 
madrugada del martes, las autorida
des en el puerto cercano de Anping, 
en Tainán, habían enviado señales 
al barco siete veces, pero no habían 
recibido respuesta. Tras el reporte de 
daños en el cable de Chunghwa Te
lecom, la Guardia Costera se acercó 
al barco, que había comenzado a na
vegar hacia el noroeste, y lo escoltó 
hasta el puerto de Anping.

Las autoridades taiwanesas infor
maron que los ocho tripulantes del 
barco eran chinos y que el caso se 
estaba manejando “de acuerdo con 
principios de nivel de seguridad na
cional”. Todos fueron detenidos.

“La causa del corte del cable sub
marino, ya sea por sabotaje o sim
plemente un accidente, aún está 
pendiente de una investigación adi
cional para su aclaración”, agregó la 
Guardia Costera.

“No se puede descartar la posibi
lidad de que esto forme parte de una 

incursión en la zona gris por parte de 
China”, añadió el comunicado. Las 
comunicaciones en las islas Penghu 
no se vieron interrumpidas porque 
Chunghwa Telecom había activado 
con éxito un cable de respaldo.

El caso se suma a una serie de in
cidentes en los últimos años en los 
que se han dañado cables submari
nos tai waneses, que en algunos casos 
Taipéi atribuyó a China. A principios 
de este año, se sospechó que un barco 
chino de mercancías había cortado 
una conexión al nordeste de la isla, 
reclamada por régimen de Pekín.

En febrero de 2023 se cortaron 
dos cables submarinos que daban 
servicio a las islas Matsu de Taiwán, 
interrumpiendo  las comunicaciones 
durante semanas.

Taipéi teme que China pueda da
ñar sus cables de comunicaciones 
submarinos como parte de intentos 
de bloquear o apoderarse de la isla, 
que Pekín reclama como propia.

Un vocero del Ministerio de Rela
ciones Exteriores chino dijo durante 
una conferencia de prensa que no es
taba al tanto del asuntoy que no tenía 
relación con la diplomacia.

La noticia llega en momentos en 
los que el giro del presidente Donald 
Trump contra Ucrania podría avivar 
el debate en Taiwán sobre si puede 
contar con el apoyo de Estados Uni
dos en caso de un conflicto más am
plio con China, que reclama la isla 
autogobernada como su territorio.

Durante décadas, Taiwán ha en
frentado la posibilidad de una inva
sión por parte del régimen de Pekín, 
que ahora envía cazas y barcos de 
guerra casi todos los días para son
dear sus defensas. La capacidad de 
Taiwán para disuadir un ataque po
tencial depende de si Estados Uni
dos está dispuesto a ayudary enviar 
incluso fuerzas. Los líderes de la isla 
han hecho de los lazos más estrechos 
con Washington un pilar de su políti

ca exteriory de defensa durante casi 
una década.

Pero a medida que Trump ejecuta 
un drástico cambio en la política de 
Estados Unidos hacia Ucrania, aban
donando los esfuerzos occidentales 
para castigar a Rusia por la invasión 
e insistiendo en que Ucrania es la 
culpable de la guerra, los socios de 
Washington, incluidoTaiwán, se ven 
obligados a evaluar sus propias posi
ciones y ponderar cómo asegurar el 
apoyo de Trump.

Ante las especulaciones, el secre
tario de Estado norteamericano, 
Marco Rubio, reiteró que el com
promiso de seguridad de larga data 
del gobierno con Taiwán se basa en 
la ley de relaciones con Taiwán y las 
“seis garantías”.

La directora general del Departa
mento de Asuntos de América del 
Norte de la cancillería, Wang Liang- 
yu, hizo el comentario en respuesta 
a las preguntas de los medios en la 
conferencia de prensa semanal del 
ministerio.

“El gobierno de Estados Unidos, 
de administración a administra
ción, ha reiterado constantemente 
su compromiso de seguridad con 
Taiwán basado en la ley de relación 
con taiwán y las seis garantías”, dijo 
Wang.

Rubio, en una entrevista el jue
ves pasado, reafirmó la oposición 
de Washington a cualquier cambio 
forzado al “status quo” a través del 
Estrecho de Taiwán y dijo que Es
tados Unidos sigue comprometido 
con sus políticas de larga data en 
Taiwán.

Asimismo, Rubio eximió a los 
programas de seguridad de Estados 
Unidos para Taiwán y Filipinas del 
congelamiento temporal de la ayu
da global del país. La exención cubre 
870millones de dólares para Taiwán 
y 336 millones para Filipinas.

Trump era bastante popular en 
Taiwán cuando dejó el cargo en 2021 
y se le reconocía ampliamente el ha
ber acercado a Estados Unidos y a la 
isla gobernada democráticamente.

Según la ley estadounidense, Es
tados Unidos está obligado a sumi- 
nistraraTaiwán suficiente hardware 
y tecnología para defenderse de una 
invasión desde el continente, pero 
mantiene una política de “ambigüe
dad estratégica” sobre si acudiría en 
defensa de Taiwán.

Recientemente, Trump ha sido 
más crítico con Taiwán, y dijo que 
debería pagar a Estados Unidos por 
su defensa militar. En varias ocasio
nes, como la semana pasada, acusó a 
Taiwán de quitarle a Estados Unidos 
el negocio de fabricación  de chips de 
computadora y sugirió a principios 
de este mes que podría imponer 
aranceles a los semiconductores. •

Agencias AP, AFPy The New York TimesRelanzan la búsqueda del MH370 de Malaysia Airlinesinvestigación. El gobierno malayo autorizó la propuesta de una empresa británica especializada en robótica marina
KUALA LUMPUR- Luego de 11 años 
de su desaparición, la propuesta de 
una empresa británica de explora
ción marítima abrió una luz de espe
ranza para hallar los restos del avión 
del vuelo MH370 de Malaysia Airli
nes, uno de los más grandes miste
rios de la aviación mundial.

El ministro de Transportes mala
yo, Anthony Loke, elogió “la buena 
voluntad de la empresa Ocean Infi- 
nity de desplegar sus buques” para 
reactivar la búsqueda del Boeing 
777 que desapareció de los radares 
el 8 de marzo de 2014 cuando volaba 
entre Kuala Lumpury Pekín, con 239 
personas a bordo, entre ellas 153 de 
nacionalidad china.

Loke, que no precisó en qué mo
mento retomó la búsqueda Ocean 
Infinity, una empresa especializada 
en robótica marina, indicó que aún 

no se habían negociado los detalles 
de la duración de la misión.

“Estamos aliviados y muy con
tentos de que reanuden la búsque
da después de una interrupción tan 
larga”, declaró a la prensa Grace Na- 
than, una malaya de 36 años, que 
perdió a su madre en esta tragedia 
aérea.

Jaquita Gonzales, de 62 años, 
esposa del supervisor de vuelo Pa- 
trick Gomes, espera que esta reanu
dación de la búsqueda permita a su 
familia hacer el duelo de una vez 
por todas. “Solo queremos saber 
dónde está el avióny lo que ocurrió”, 
declaró. “Vuelven los recuerdos co
mo si fuera ayer, sigue muy fresco 
en nuestras cabezas”.

El gobierno malayo anunció a 
finales de diciembre pasado que 
había aprobado el inicio de una 

nueva búsqueda del avión desapa
recido misteriosamente hace más 
de una década. El 13 de diciembre, 
el gobierno “aceptó en principio la 
propuesta de Ocean Infinity” de re
anudar la búsqueda en “una nueva 
zona de unos 15.000 kilómetros 
cuadrados en el sur del océano ín
dico”, declaró Loke.

“Han recopilado todos los datos 
y están convencidos de que el área 
de búsqueda actual es más creíble”, 
agregó el ministro. “Nos convencie
ron de que estaban listos. Es por eso 
que el gobierno de Malasia continúa 
por este camino”.

Restos hallados
Las búsquedas dirigidas por Aus

tralia cubrieron en su momento 
120.000 kilómetros cuadrados en el 
océano índico, pero solo se encon

traron algunos fragmentos.
El avión Boeing ~¡T¡ desapareció 

del radar de control aéreo 39 mi
nutos después de partir de Kuala 
Lumpur con destino a Pekín el 8 
de marzo de 2014. El piloto realizó 
una última llamada de radio a Kua
la Lumpur antes de salir de Malasia: 
“Buenas noches, Malaysian Tres 
Siete Cero”. Sin embargo, no se co
municó con los controladores de 
tráfico aéreo en la ciudad de Ho Chi 
Minh cuando el avión ingresó en el 
espacio aéreo de Vietnam.

Minutos después, el transponde- 
dor del avión, un sistema de comu
nicación que transmite la ubicación 
de la nave al control de tráfico aéreo, 
se apagó. Los radares militares ob
servaron que el avión dio la vuelta 
para viajar sobre el Mar de Anda- 
mán antes de desaparecer, y los da

tos de satélite mostraron que con
tinuó volando durante horas, po
siblemente hasta que se quedó sin 
combustible. Se cree que el avión se 
estrelló en una parte remota del sur 
del océano índico.

Las teorías sobre lo que sucedió a 
bordo van desde un secuestro hasta 
una pérdida de oxígeno en la cabina 
o una falla de energía. Sin embargo, 
no hubo llamada de socorro, ningu
na demanda de rescate, ni mal tiem
po ni evidencia de fallas técnicas. Los 
investigadores de seguridad de Ma
lasia exoneraron a todos a bordo en 
un informe de 2018, pero no descar
taron la “interferencia ilícita”.

El gobierno de Malasia afirmó que 
alguien cortó intencionalmente las 
comunicaciones con tierra. •

Agencias AFPy DPA
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Edición de hoy a cargo de Damián Nabot
www.lanacion.com/politica | @LNpolitica | Facebook.com/lanacion El Gobierno escudó su 

decisión de nombrar a 
Lijo y García-Mansilla en 
las demoras del Senado

El futuro de la Justicia | tras fracasar en el senado
Milei nombra por 
decreto en la Corte 
Suprema a Lijo y 
García-MansillaEn un comunicado, el Gobierno dijo que la Cámara alta no puede rechazar candidatos por razones “personales o políticas”, y recordó que el Congreso sí avaló postulantes de Néstor Kirchner y Macri

Jaime Rosemberg
LA NACION

Luego de fracasar en el intento de 
reunir una mayoría de dos tercios 
del Senado, el presidente Javier Mi
lei designó por decreto, y en comi
sión, al juez federal Ariel Lijo y al ca
tedrático Manuel García-Mansilla 
jueces de la Corte Suprema.

“El Presidente ha tomado la deter
minación de designar en comisión a 
los doctores García-Mansilla y Lijo 
como jueces de la Corte Suprema 
de Justicia, hasta la finalización del 
próximo período legislativo, con el 
objetivo de normalizar el funciona
miento del máximo tribunal judi
cial de nuestro país, el cual no puede 
llevar a cabo su rol con normalidad 
con tan solo tres ministros”, anun
ció ayer el Gobierno, a través de un 
comunicado en la red social X de la 
Oficina del Presidente.

Milei apeló a la vía del decreto en 
tiempo de descuento. Las sesiones 
extraordinarias concluyeron el 21 
de febrero y el período ordinario co
menzará este sábado, 1® de marzo. De 
acuerdo con la Constitución, en ese 
interregno el Poder Ejecutivo puede 
nombrar jueces en comisión, hasta 
“el fin de la próxima legislatura”.

“El gobierno nacional no tolera ni 
tolerará que los intereses de la polí
tica se impongan por sobre los del 
pueblo argentino, bajo ninguna cir
cunstancia”, afirma el comunicado, 
que comienza haciendo un racconto 
de la postulación de Lijo y García- 
Mansilla, el 20 de marzo de 2024, 
y el envío de sus pliegos al Senado, 
en abril, donde desde entonces no 
reunieron los avales necesarios.

En el comunicado, el Gobierno 
no plantea ese fracaso como una 
debilidad de su propuesta o de sus 
candidatos, sino como un incumpli
miento del Senado. “La Cámara alta 
debió haber prestado acuerdo a los 
candidatos propuestos por el Poder 
Ejecutivo”, afirma como argumento, 
para añadir, en una singular inter
pretación de la labor de los represen
tantes de las provincias: “En ningún 
caso el Senado tiene la potestad para 
rechazar el acuerdo de los candida
tos propuestos por el Presidente en 
base a preferencias personales o po
líticas de los senadores”.

Pese a que Lijo es reconocido co

mo uno de los jueces con más víncu
los políticos de Comodoro Py-una 
de las razones por la que recibió un 
número récord de objeciones-, el 
Gobierno argumenta en su comu
nicado que “es la politización de la 
Justicia una de las principales cau
sas de que los argentinos no tengan 
un servicio de Justicia que resuelva 
sus problemas”.

Por último, la Casa Rosada le re
procha al Senado que, en su momen
to, prestó acuerdo a los candidatos 
para la Corte de Néstor Kirchner 
(en alusión a Ricardo Lorenzetti, 
Elena Highton de Nolasco, Carmen 
Argibay y Raúl Zaffaroni) y Mauri
cio Macri (Horacio Rosatti y Carlos 
Rosenkrantz). “Durante meses han 
evadido respetar la decisión de este 
gobierno, aun cuando la falta de pro
nunciamiento implica un grave da
ño al funcionamiento de uno de los 
tres poderes de la república”, argu
mentó ayer la Presidencia, sin posar 
la lupa sobre sus propios nominados 
ni recordar que Cristina Kirchner 
también envió el pliego de un can
didato para la Corte que naufragó en 
el Senado: Roberto Carlés.

El comunicado presidencial, 
además, anticipa que, más allá del 
nombramiento por decreto, seguirá 
buscando en el Congreso los votos 
para Lijo y García-Mansilla. Sobre 
ellos pesa una amenaza del jefe del 
bloque de Unión por la Patria, José 
Mayans: en noviembre, el formose- 
ño dijo que los senadores peronistas 
harían caer los pliegos si el Gobier
no los nombraba por decreto.

Luego de varias idas y venidas, 
donde el Gobierno afirmó y negó 
que apelaría a un decreto, la versión 
volvió a cobrar fuerza en la mañana 
de ayer, en medio de la reunión de ga
binete convocada por el Presidente. 
Por primera vez en el año, Milei tuvo 
asistencia puntual y perfecta de los 
miembros de su equipo. Luego del 
Presidente, que llegó minutos antes 
délas 9, arribaron el canciller Gerar
do Werthein y la ministra de Capital 
Humano, Sandra Pettovello. Los úl
timos fueron el ministro de Econo
mía, Luis Caputo, y el asesor presi
dencial Santiago Caputo, ambos con 
rostro serio y paso apresurado.

Tal como publicó la nación el sá
bado último, el Gobierno esperaba 
el regreso de Milei de su visita a los

Estados Unidos para poner en mar
cha la designación por decreto. La 
firma tenía como último plazo el 
viernes 28, dado que el sábado por 
la noche Milei inaugurará las sesio
nes ordinarias en el Congreso.

El artículo 99 inciso 19 de la Cons
titución nacional prevé, entre las 
atribuciones del Poder Ejecutivo, 
“llenar las vacantes de los empleos, 
que requieran el acuerdo del Sena
do, y que ocurran durante su rece
so, por medio de nombramientos 
en comisión que expirarán al fin de 
la próxima Legislatura”.

Más allá de que resta que la Corte 
les tome juramento a Lijoy García- 
Mansilla, Milei podría mostrarlos 
el sábado sentados junto a Horacio 
Rosatti, Carlos Rosenkrantzy Ricar
do Lorenzetti, el padrino político de 
Lijoy quien convenció al Presidente 
de nominar al polémico juez.

Las designaciones de Lijo y Gar
cía-Mansilla buscarán completar 
las vacantes que, respectivamente, 
dejaron las salidas de Elena Highton 
de Nolasco, en2021, y de Juan Carlos 
Maqueda, a fines del año pasado.

El tratamiento de la candidatura 
de Lijo en el Senado iba a intentar
se por última vez el viernes pasado. 
El Gobierno presionó para incluir 
el tema en el orden del día, aunque 
debió retirarlo y suspender la se
sión prevista para ese día luego de 
comprobar que sus candidatos no 
reunían los apoyos que establece la 
Constitución: dos tercios de los se
nadores presentes en la sesión.

La designación vía decreto se 
extenderá por nueve meses, hasta 
el fin del año parlamentario, y en 
el caso de Lijo debe renunciar a su 
cargo antes de asumir en la Corte. 
Pero el magistrado hizo saber a sus 
allegados que no renunciará, sino 
que se tomará licencia.

En el Gobierno no desconocen 
que habrá una cerrada oposición al 
nombramiento de Lijo por decreto. 
Así lo reiteró ayer el bloque de Unión 
por la Patria. También el expresiden- 
tey titular de Pro, Mauricio Macri, ha 
manifestado públicamente su opo
sición a Lijo, que arrastra sospechas 
y denuncias por su patrimonio y el 
manejo de causas sensibles para el 
poder, particularmente con el kirch- 
nerismo, en sus 20 años como juez 
de Comodoro Py. •

Elldrchnerismo amenaza con voltear las designacionesAnticipó que rechazará a los candidatos que acepten asumir sin el respaldo del Senado
Como se esperaba, el anuncio del 
gobierno de que Javier Milei desig
nará a Ariel Lijoy a Manuel García- 
Mansilla en la Corte Suprema de 
Justicia por decreto provocó una 
ola de críticas en el Senado, donde 
todavía resuena la advertencia de 
José Mayans (Formosa) de que el 
bloque de Unión por la Patria re
chazará el pliego de los postulantes 
que acepten asumir el cargo sin te
ner el debido acuerdo que estable
ce la Constitución.

Al respecto, voceros de la princi
pal bancada de oposición y la más 
numerosa de la Cámara alta, con 34 
legisladores, confirmaron que sigue 
vigente la amenaza que Mayans le 
transmitió en noviembre último al 
jefe de Gabinete, Guillermo Fran
cos, cuando se presentó a brindar 
su informe ante el Senado.

Ese compromiso fue ratificado 
en la reunión que el bloque kirch- 
nerista mantuvo la semana pasada, 
cuando decidieron no dar quorum 
para tratar el pliego de Lijo. Fue en 
una sesión que el Poder Ejecutivo 
quería convocar para el viernes úl
timo y de la que tuvo que desistir 
por falta de número para conse
guir la aprobación del dictamen.

Por lo pronto, cualquier acción 
que pueda tomar el Senado deberá 
esperar hasta la semana próxima, 
ya que el Congreso se encuentra en 
receso hasta el sábado próximo. 
Ese día, tal como lo establece la 
Constitución nacional, comenzará 
un nuevo período de sesiones ordi
narias y el Parlamento recuperará 
la facultad de discutir cualquier te
ma sin necesidad de habilitación 
por parte del Poder Ejecutivo.

El rechazo de un pliego para juez 
de la Corte se puede conseguir con 
un número poco exigente. Se ne
cesitan 25 senadores, uno más del 
tercio del cuerpo, para bloquear o 
impedir que cualquiera de los dos 
candidatos acceda al tribunal. La 
barrera más compleja, por el mo
mento, sería reunir el quorum para 
habilitar una sesión para discutir 
un tema que el Gobierno intentará 
evitar por todos los medios.

En el caso de Lijo, el paso parece 
más sencillo, ya que al tener dicta
men de la Comisión de Acuerdos, 
su diploma podría ser tratado en el 
recinto de la Cámara alta sin nece
sidad de forzar su tratamiento so
bre tablas, lo que requiere del voto 
de los dos tercios de los presentes.

http://www.lanacion.com/politica
Facebook.com/lanacion
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"Silencio"
"(El Senado) optó por guardar silencio, a pesar de que se cumplieron todos los requi
sitos normativos vigentes y se demostró la idoneidad de los postulados para el cargo. 
Es fundamental recordar que la Constitución nacional, en su artículo 99, inciso 4, 
establece como atribución exclusiva del Presidente el nombramiento de los jueces 
de la Corte Suprema. El Senado de la Nación debe expresar su acuerdo o rechazar 
las propuestas presidenciales, sin que en ningún caso pueda proponer candidatos"

Macri y Kirchner
"La Oficina del Presidente recuerda que una notable mayoría del arco político respal
dó tanto a Néstor Kirchner como a Mauricio Macri en la designación temprana de 
jueces para la Corte Suprema durante sus mandatos. Sin embargo, durante meses, 
han evadido respetar la decisión de este gobierno, aun cuando la falta de pronun
ciamiento implica un grave daño al funcionamiento de uno de los tres poderes de 
la república", enfatizaron desde el Ejecutivo"

Lijo no asumirá en el 
tribunal si le exigen 
renunciar a su juzgadoEl juez debe dejar su cargo para jurar en la Corte, pero quiere hacerlo con un pedido de licencia, sin dar un salto al vacío; en Comodoro Py quedarían solo seis jueces para doce tribunales

El catedrático Manuel García-Mansilla archivo

Sin embargo, fuentes oficialistas 
del Senado se mostraban confiados 
en que Lijo tiene más de 37 votos 
a favor de su designación, que no 
estarían dispuestos a habilitar un 
debate que termine con el rechazo 
del candidato.

A esto se suma el argumento que 
desde la Casa Rosada hicieron lle
gar a varios despachos del Senado 
que sostiene que el inciso 19 del ar
tículo 99 de la Constitución nacio
nal, en el que se ampara el decreto 
presidencial, les garantiza estabili
dad a los designados hasta el 28 de 
febrero del año próximo, cuando 
concluirá la próxima legislatura. 
Según esta visión, que en la Cáma
ra alta se atribuye a García-Mansi
lla, el Senado estaría impedido de 
rechazar los pliegos en virtud déla 
debida garantía de independencia 
que la Constitución garantiza para 
los jueces.

En todo caso, el escenario es de 
total incertidumbre. Mayans sos
tiene que tiene los 25 votos para 
rechazar cualquier nominación, 
aunque miembros de su bancada 
aseguran que ese número solo se 
alcanzaría con el voto en contra de 
senadores de otros bloques, como 
la UCRy Pro, ya que el juez federal 
consiguió romper la unidad de la 
bancada kirchnerista a partir de 
sus relaciones con gobernadores y 
dirigentes peronistas del interior.

Quienes apoyan a Lijo citan co
mo ejemplo de la fractura kirchne
rista el hecho de que tres miembros 
de Unión por la Patria firmaron el 
dictamen que impulsa su nomi
nación. Ellos son Lucía Corpacci 
(Catamarca), Sergio Uñac (San 
Juan) y Claudia Ledesma, esposa 
del gobernador de Santiago del Es
tero, Gerardo Zamora. En un des

pacho de la oposición dialoguista 
contaban que el juez federal ten
dría al menos una decena de votos 
a favor entre las huestes que lidera 
Mayans.

No solo el kirchnerismo elevó la 
voz en el Senado para criticar la de
signación de los jueces por decreto. 
El exoficialista Francisco Paoltroni 
(Formosa) dijo que la medida “re
presenta una verdadera estafa elec
toral para quienes creimos en una 
Argentina distinta, con una Justi
cia de calidad e independiente”.

“Festejan los feudos y todos 
los que se quieren blindar judi
cialmente; lamentable”, agregó 
el legislador, que fue expulsado 
por orden del asesor presidencial 
Santiago Caputo del bloque de La 
Libertad Avanza precisamente por 
su abierta oposición pública a la 
nominación de Lijo para el máxi
mo tribunal.

También cuestionó la jugada del 
Poder Ejecutivo la porteña Guada
lupe Tagliaferri (Pro). “Es una de
cisión oportunista y peligrosa con
traria al espíritu de la Constitución, 
que pide búsqueda de consensos”, 
opinó la legisladora en declaracio
nes a la nación.

“Si bien es legal la herramien
ta, en este contexto genera una 
falta de legitimidad democrática, 
tiñe la credibilidad de esos jueces 
y produce un debilitamiento de 
la independencia judicial, están 
a tiro de decreto o de un rechazo 
en el Senado. ¿Cuál es la certeza y 
estabilidad jurídica que dan fallos 
de una Corte que en un año puede 
ser removida? O, peor, ¿qué pasa 
si el Senado en un mes los recha
za? Todo esto daña brutalmente 
la institucionalidad del sistema”, 
concluyó Tagliaferri. •

Hernán Cappiello
LA NACION

En los tribunales se respira un am
biente de máxima tensión: luego 
de que se confirmó el decreto para 
designar en comisión al juez fede
ral Ariel Lijo ministro de la Corte 
Suprema de Justicia, crecieron las 
especulaciones acerca de si final
mente asumirá o no en el máximo 
tribunal.

Esto es porque el juez redacta
ba ayer un pedido de licencia ex
traordinaria que le debe otorgar 
primero la Cámara Federal y, lue
go, la propia Corte. En tribunales 
advierten que hay un precedente 
para que no se la concedan.

Lijo dijo a dos de sus allegados 
con los que habló la nación que si 
no le dan licencia no asumirá en 
la Corte, porque no va a renunciar 
a su cargo de juez federal.

Si es consecuente con estos co
mentarios, Lijo quedaría en el ban
co de suplentes, con su pliego en 
el Senado con nueve firmas de la 
Comisión de Acuerdos (incluidas 
las de senadores kirchneristas), a 
la espera de que en sesiones ordi
narias reúna los dos tercios de los 
votos de la Cámara alta.

Milei se apoyó en los decretos 
para designar a sus candidatos 
porque el artículo 99, inciso 19, 
de la Constitución prevé entre las 
atribuciones del Poder Ejecutivo 
“llenar las vacantes délos empleos 
que requieran el acuerdo del Sena
do, y que ocurran durante su rece
so, por medio de nombramientos 
en comisión que expirarán al fin de 
la próxima Legislatura”.

Por eso, designó a los dos jueces 
por decreto mientras el Congreso 
se encuentra cerrado, hasta este 
sábado el le de marzo, cuando se 
inaugura el período de sesiones 
ordinarias.

La pretensión de Milei es que ese 
día estén sentados en el recinto Li
jo y García-Mansilla junto a Hora
cio Rosatti, Carlos Rosenkrantz y 
Ricardo Lorenzetti.

El camino habitual previsto 
en la Constitución para designar 
a un juez de la Corte Suprema es 
que el Poder Ejecutivo propone a 
los candidatos, se abre un período 
de impugnaciones y adhesiones, 
hay entrevistas personales con la 
Comisión de Acuerdos del Senado 
y los senadores, finalmente, deben 
votar para darle acuerdo con los 
dos tercios de los presentes.

Este trámite comenzó  con la pos-

Ricardo Lorenzetti
JUEZ DE LA CORTE 

Promotor de Lijo, estaría 
dispuesto a otorgarle licen
cia en el juzgado y tomarle 

juramento en la Corte.

En duda

Carlos Rosenkrantz
JUEZ DE LA CORTE

Rosatti y Rosenkrantz no 
estarían dispuestos a to
marle juramento a Lijo si 

no renuncia a su cargo

tulación de Lijo y García-Mansilla, 
que tuvieron adhesionesy objecio
nes, pasaron las entrevistas públi
cas y el pliego de Lijo consiguió los 
votos para ser tratado en el Senado. 
El de García-Mansilla, no.

El trámite sería el siguiente: Lijo, 
hoy, debería pedir licencia extraor
dinaria como juez a la Cámara Fe
deral. El presidente de la Cámara, 
Mariano Llorens, con el acuerdo 
de sus pares, lo habilita y eleva en
tonces a la Corte, con las razones 
que motivan el pedido: en este ca
so, ocupar un “cargo transitorio” 
como juez del máximo tribunal.

En la Corte, Lorenzetti apoya la 
designación de Lijo, pero Rosatti 
y Rosenkrantz analizan si corres
ponde o no darle esa licencia. “Si- 
lenzio stampa”, dijeron en la Corte, 

sin anticipar su jugada. Oponerse a 
la licencia es entrar en una pulsea
da con el presidente Milei.

Lijo, por las dudas, ya avisó que 
no va a renunciar al cargo de juez 
federal que ocupa desde hace 20 
años. Si la Corte aceptara conce
derle la licencia, le tomaría jura
mento. Si no se la otorgan, Lijo hi
zo saber que se quedará como juez 
federal y en el banco de suplentes 
a la espera de que su pliego tenga 
acuerdo en el Senado.

Esta situación permitiría que 
García-Mansilla sea designado por 
decreto en comisióny los jueces de 
la Corte le tomarían juramento.

Preocupación en Comodoro Py
Estos son los escenarios que se 

trazaban en el Palacio de Tribuna
les y en Comodoro Py, donde hay 
preocupación por la salida de Lijo 
como juez federal. Básicamente, 
porque de los 12 jueces federales 
porteños, con la salida de Lijo solo 
quedarían seis. A saber: María Ser- 
vini, Daniel Rafecas María Eugenia 
Capuchetti, Sebastián Casanello, 
Julián Ercolini, Sebastián Ramos 
y Marcelo Martínez de Giorgi. Los 
demás cargos están vacantes.

Cada juez debería tener dos juz
gados a cargo. Pero Servini no su
broga porque, además, es jueza con 
competencia electoral federal.

Lijo estuvo de licencia los últi
mos días hasta anteayer, que re
gresó al trabajo. No se lo vio por 
Comodoro Py2002, pero estuvo en 
contacto con sus secretarios, des
pachando asuntos del juzgado.

Quienes lo trataron dijeron que 
está harto, cansado, enojado, que 
se siente manoseado y dolido por 
todo lo que pasó en el último año, 
cuando fue sometido a una anda
nada de críticas.

De piel gruesa y acostumbrado 
a estas lides, no obstante entiende 
que llegó a esta instancia y no pue
de dar marcha atrás. Pero su límite 
es no renunciar a su cargo de juez 
federal.

Los jueces federales evitan pro
nunciarse, pero esperan que la 
asunción de Lijo como juez de la 
Corte no solo lo convertiría en el 
“delegado” de Comodoro Py en el 
máximo tribunal, sinoqueademás 
su gestión sería cuesta arriba.

“En todo el año lo mataron con 
las críticas y ahora, si lo designan 
por decreto, lo que va a tener que 
atravesar este año como juez de la 
Corte nova a ser bueno”, coincidie
ron colegas que lo aprecian. •
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El futuro de la Justicia I las consecuencias de las designaciones
EL ANÁLISISUn choque entre los poderes del Estado

Joaquín Morales Soló
-LANACION-

Viene de tapa
Los designados son el actual juez 
federal Ariel Lijo y el académico 
Manuel García-Mansilla.

La Corte Suprema, cabeza del 
Poder Judicial, ya decidió que no le 
tomará juramento a Lijo mientras 
sea juez federal. Lo hará solo si el 
polémico juez, cuestionado moral 
e intelectualmente por distintos di
rigentes políticos, importantes en
tidades empresarias y varias ONG 
vinculadas con la Justicia, renuncia 
al cargo que tiene ahora en los tribu
nales federales penales de la Capital. 
No es un capricho: la jurisprudencia 
de la Corte nunca avaló que un juez 
con acuerdo senatorial lo sea por de
creto en otra instancia judicial. Por 
ahora, lo que se sabe es que Lijo deci
dió que pediría una licencia extraor
dinaria como juez federal cuando se 
conociera el decreto.

El decreto se conoció en la tarde de 
ayer. El pedido de licencia lo presen
tará ante el presidente de la Cámara 
Federal, Mariano Llorens, aunque 
varios juristas señalaron que Llo
rens no está en condiciones de con
cederle una licencia extraordinaria a 
un juez federal. Esta es una facultad 
exclusiva de la Corte Suprema, que 
ya resolvió, de todos modos, que le 
tomará juramento a Lijo solo si este 
renuncia a su cargo actual. Llorens 
es un juez que goza de prestigio  en los 
tribunales de Comodoro Py; es muy 
difícil, por lo tanto, que lo ponga en 
riesgo por la sencilla licencia de un 
juez. Llorens podría ser reprendido 
por la Corte. En definitiva, si Lijo no 
renuncia a su cargo de juez federal es 
imposible que pueda asumir como 
miembro de la Corte Suprema.

El caso de García-Mansilla es más 
simple de resolver porque no tiene 
cargos en el Poder Judicial. La Corte 
le tomará juramento luego de que 
el Presidente lo designó por decre
to. Los jueces supremos sostienen 
que existe un artículo de la Consti
tución, el 99 inciso 19, que habilita 
al jefe del Ejecutivo a nombrar “em
pleos que requieran el acuerdo del 
Senado” cuando el Congreso está 
en receso. Algunos constituciona- 
listas señalan que el espíritu de la 
Constitución nunca previo que un 
presidente designaría a un juez de 
la Corte por decreto apenas tres 
días antes de que finalice el receso 
del Congreso. “Están forzando los lí
mites constitucionales. No se puede 
decir que la decisión es inconstitu
cional, pero claramente no se con
dice con el espíritu de ese artículo”, 
apuntó uno de ellos.

Ese disposición constitucional 
rige desde 1853, cuando el receso 
parlamentario duraba entre di
ciembre y mayo, y los legisladores 
debían trasladarse en carruajes 
tirados a caballo desde y hacia sus 
provincias. La objeción de los cons- 
titucionalistas refiere, sobretodo, a 
la inminencia del fin del receso par
lamentario, que concluirá formal
mente el próximo sábado, cuando 
el Presidente inaugure la sesiones 
ordinarias del Congreso con su dis
curso anual ante la Asamblea Le
gislativa.

El otro conflicto sucederá con 
el Senado, una de las dos cámaras 
que integran el Poder Legislativo. El 
Senado es el cuerpo parlamentario 
que debe darles acuerdo a los jueces 
de la Corte con los dos tercios de sus 
votos. Es decir, si estuvieran los 72 
senadores en el recinto el acuerdo

necesitaría del voto favorable de 
48. Para decirlo de otra manera, si 
un grupo senatorial controlara 25 
votos sería imposible alcanzar los 
dos tercios; 25 votos son un tercio 
más un voto. Los pliegos deLijoy de 
García-Mansilla están en el Senado 
desde hace 11 meses y nunca pudie
ron progresar más allá de que la Co
misión de Acuerdos, cuyo dictamen 
es crucial para llegar al debate, pe
ro no para decidir el acuerdo, con
siguió las nueva firmas necesarias 
para el acuerdo de Lijo. Desde ya, el 
Senado defiende su facultad consti
tucional de darles su acuerdo a los 
jueces supremosy no admitirá fácil
mente que el Presidente los nombre 
por decreto. Según la Constitución, 
los jueces designados por decreto 
en comisión pueden ejercer el car
go hasta el fin del próximo período 
legislativo. En este caso, sería hasta 
el próximo l9 de diciembre. Si no ob
tienen sus acuerdos hasta esa fecha, 
los magistrados deben abandonar 
sus funciones en la Corte.

Un acta en el Senado
Por ahora, existe un acta firma

da por los 33 senadores peronistas 
(ahora son 34 con la incorporación 
de la camporista entrerriana Stefa- 
nía Cora en reemplazo del exsena
dor Edgardo Kueider, que fue dete
nido en la frontera con Paraguay 
con200.000dólaresy expulsado del 
Senado), en la que se comprometie
ron a rechazar cualquier designa
ción por decreto de jueces de la Cor
te Suprema. Más cerca en el tiempo, 
ayer, la senadora riojana peronista 
María Florencia López le anticipó 
al periodista Ignacio Ortelli que el 
bloque peronista, el más numeroso 
en el Senado, impulsará en el acto 
la destitución de un juez nombrado 
por decreto. “No podemos aceptar 
que un juez de la Corte comience su 
mandato violando la Constitución”, 
señaló. “No se nombra un juez de 
la Corte como quien se compra un 
saco”, ironizó la senadora.

Otra vez es la designación de Lijo 
la que está en mejores condiciones 
de ser rechazada por el Senado. Eso 
será así si el Gobierno no retira los 
pedidos de acuerdos de los dos can
didatos que están en la Cámara alta 

desde marzo pasado. Al tener Lijo 
un dictamen de comisión favorable, 
el plenario del Senado puede tratar 
su acuerdo en cualquier momento 
en el período de sesiones ordinarias 
que se abrirá el próximo sábado. Si 
todo sucediera como se anuncia, 
es probable que Lijo no consiga los 
dos tercios de los votos (el peronis
mo solo, sin la compañía de nadie, 
puede bloquearlo) y su acuerdo 
quedaría automáticamente recha
zado. Resta saber en qué quedó la 
gestión que venía haciendo en favor 
de Lijo el exgobernador peronista 
de Tucumán y actual senador na
cional Juan Manzur, quien también 
firmó aquella acta en la que todo el 
peronismo se oponía a las designa
ciones de jueces por decreto.

El caso tomó una deriva más gra
ve ayer cuando la unanimidad del 
bloque de senadores peronistas 
anunció que no asistirá a la Asam
blea Legislativa del sábado para es
cuchar al Presidente. Es un gesto de 
queja ante el discurso de Milei en 
Washington en el que comparó al 
Estado con la mafia.

El pliego de García-Mansilla ne
cesita, en cambio, el dictamen de 
la Comisión de Acuerdos, que aún 
no lo tiene, para llegar al plenario 
del cuerpo. Pero ¿qué pasaría si el 
Gobierno retirara los pliegos ahora 
que firmó el decreto? Se entraría en 
una interminable discusión sobre

La Constitución nunca previo que un presidente designaría a un juez de la Corte por decreto apenas tres días antes de que finalice el receso del CongresoLa designación de Lijo está en mejores condiciones de ser rechazada por el Senado 

facultades institucionales. Es cierto 
que el Senado necesita exhibir solo 
25 firmas en contra de los nombra
mientos para demostrar que los dos 
tercios serán bloqueados, pero otros 
legisladores señalan que un decre
to del Poder Ejecutivo no puede ser 
rechazado por una sola Cámara del 
Congreso cuando la Argentina tiene 
un sistema parlamentario bicame- 
ral. El decreto del Presidente des
atará, en fin, una larga controversia 
con los otros dos poderes del Esta
do. ¿Para qué? ¿Por qué? Cuando 
los constituyentes escribieron que 
son necesarios los dos tercios de los 
votos, es obvio que estaban recla
mando jueces de la Corte que con
taran con un acuerdo previo de las 
principales fuerzas políticas. Hay un 
problema que es verdadero: Cristi
na Kirchner hizo trascender que po
dría negociar, pero a cambio de que 
pongan mujeres abogadas que le son 
ciegamente fieles, y que no tiene una 
buena formación intelectual en el 
campo del Derecho. ¿Qué presidente 
haría semejante trato? Milei debería 
mejorar su propuesta (la que atañe a 
Lijo, fundamentalmente) para dife
renciarse de su adversaria política.

Ahijado político
La candidatura de Lijo, un ahija

do político del juez y expresidente 
de la Corte Ricardo Lorenzetti, en
tró en una zona de rápidas defini
ciones. Podrían significar la última 
oportunidad de Lorenzetti para res
tablecer su predicamento en la Cor
te, o para concluir definitivamente 
con su aspiración de recuperar el 
poder perdido en el tribunal.

Hasta ahora, Lorenzetti fracasó 
en sus intentos de modificar con 
los jueces propuestos su situación 
en la Corte. Ya hace algunos me
ses, le propusieron en su nombre a 
García-Mansilla que firmara anti
cipadamente una acordada por la 
que se ponía en comisión a todos 
los secretarios y directores de la 
Corte, y se modificaba el sistema 
de elección de presidente del tribu
nal. Se instauraba uno por el que 
el titular de la Corte respetaría un 
sistema rotativo, empezando por el 
juez más antiguo, que es el propio 
Lorenzetti. En síntesis, Lorenzetti 

se proponía volver a ser presidente 
del tribunal rápidamente. García- 
Mansilla rechazó esa propuesta y 
Lijo habría hecho lo mismo en las 
últimas horas.

En ese paisaje de potenciales con
flictos por venir, Milei dio también 
un brusco giro en la política exterior 
argentina y modificó su adhesión 
constante a Ucrania, país cruelmen
te invadido por el déspota de Mos
cú Vladimir Putin. El Presidente 
se alineó rápidamente con Donald 
Trump, que también cambió la po
lítica norteamericana sobre ese país 
agredido y ultrajado por Rusia. Al 
parecer, la Argentina de los últimos 
años permite que su política exterior 
la controlen líderes extranjeros. Con 
Alberto Fernández, era el entonces 
presidente mexicano López Obra
dor o el mandatario brasileño Lula 
da Silva quienes marcaban los linca
mientos de las relaciones exteriores 
argentinas. Ahora, el gobierno de Mi
lei delegó en Trump esa función.

Milei se abrazó con Volodomir 
Zelensky, el popular presidente 
ucraniano, en Davos hace menos 
de un mes, y lo invitó especialmen
te a su asunción en diciembre de 
2023. Zelensky estuvo entonces en 
Buenos Aires y recibió de Milei el 
regalo de un candelabro judío de 
nueve velas. Trump acaba de acusar 
a Zelensky de ser un “dictador”; an
tes, el líder norteamericano había 
iniciado conversaciones con Putin. 
¿Considerará a Putin un demócra
ta? En Ucrania no hay elecciones, en 
efecto, porque está en guerra desde 
la invasión de Rusia (¿cómo hacer
las en ese contexto?), situación a la 
que no hizo mención Trump en su 
diatriba contra el líder ucraniano.

Milei ordenó el martes que la Ar
gentina seabstuvieraenlasNaciones 
Unidas en una votación sobre una 
resolución que exigía a Rusia retirar 
sus tropas de Ucrania. ¿Abstenerse, 
después de tanto acercamiento me
loso con Zelensky y su pobre país? 
Mucho más grave que la falsa acusa
ción a Zelensky porque no convoca a 
elecciones son las denuncias contra 
Putin sobre su sistema de gobierno 
autoritario; sobre la persecución a 
la que condena a sus adversarios 
políticos, y sobre los supuestos ase
sinatos, perpetrados por sicarios del 
régimen de Moscú, de enemigosy de 
periodistas críticos, dentro y fuera 
de Rusia. Silencio sobre eso de parte 
deTrumpy del propio Milei. Cristina 
Kirchner y Alberto Fernández tam
bién callaban cuando se trataba del 
autócrata ruso.

En el caso del Presidente, se puso 
además en contra de la posición de 
Europa, cuyos líderes, incluida la 
italiana Giorgia Meloni, amiga de 
Trump y cercana a Milei, conme
moraron el martes en Kiev, la ca
pital ucraniana, los tres años que 
pasaron desde la ocupación de Ru
sia a Ucrania. El principio que está 
enjuego es la intangibilidad de los 
territorios soberanos. El mundo ha
bía progresado de tal manera que 
ningún país podía ocupar un te
rritorio soberano de otro sin sufrir 
graves consecuencias. Nadie podía 
salir impune de semejante agresión. 
Ese es el principio que violó Putin, 
entre sus otros muchos crímenes, 
y que Trump y Milei ignoraron. Ese 
es un principio también histórica
mente defendido por la política ex
terior argentina cuando la decidían 
los gobiernos argentinos. •
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Lijo tiene la 
mitad de las 
causas por 
corrupción sin 
elevar ajuicio Informes de entidades especializadas en temas judiciales muestran inconsistencias en el desempeño del magistrado federal, tras 19 años al frente de un juzgado clave

La oposición cuestionó las designaciones y el uso del decreto presidencialDirigentes políticos criticaron los nombramientos de Lijo y García-Mansilla; “es un verdadero horror”, planteo Elisa Carrió

El recorrido de Ariel Lijo como juez 
fue el principal argumento del Go
bierno para promoverlo a la Corte, 
pero su desempeño al frente del Juz
gado Federal en lo Criminal y Correc
cional Ne 4 muestra resultados que 
fueron objetados por entidades que 
analizan la tarea de los tribunales.

En un extenso informe, la Asocia
ción Civil por la Igualdad y la Justi
cia (ACIJ) reflejó el año pasado que 
la mitad de las causas sobre corrup
ción que tenía Lijo en su juzgado es
taban en trámite, sin haber sido ele
vadas ajuicio, desde hacía 10 años 
o más. “Este tipo de causas -precisa 
la ACIJ- son de especial interés para 
analizar el desempeño de un juez 
o jueza, debido a que en la Argen
tina la impunidad ha sido la regla 
general en la investigación penal y 
sanción de la corrupción”.

Según datos que el organismo to
mó del Centro de Información Ju
dicial (CIJ), Lijo tuvo en 19 años co
mo juez federal titular 89 causas de 
corrupción. Casi un tercio de estos 
expedientes (26) continúan en eta
pa de instrucción -la fase liminar de 
cualquier proceso de investigación- 
y la mitad de ellos permanecen en 
ese estado desde hace 10 años o más, 
se advirtió en el informe.

Sobresale una causa por admi
nistración infiel que lleva más de 
25 años en su juzgado y tiene como 
procesado a Edmundo Ruckauf (ex
jefe de Obra Social para el personal 
del Ministerio de Economíay primo 
del exgobernador bonaerense Car
los Ruckauf) y otros 11 imputados.

El documento remarca otro dato: 
el de Lijo es eljuzgado de Comodoro 
Py que menos causas elevó ajuicio 
oral. Es decir que de las otras 63 cau
sas cuya instrucción fue cerrada, 
apenas 14 avanzaron hacia la ins
tancia final del proceso judicial. De 
otro modo: Lijo llevó ajuicio oral so

lo el 15% de las causas de corrupción 
(14 de 89). La estadística es solo par- 
cial, ya que no hay datos disponibles 
sobre las causas que instruyó como 
subrogante en otros juzgados.

Además, para medir la marcha 
de los expedientes según su sen
sibilidad, la ACIJ filtró las causas 
en manos de Lijo según un criterio 
propio y las clasificó en función de 
los cargos que ostentan quienes son 
investigados. Ese tamiz arrojó que 
de las 33 causas en las que la perso
na investigada tiene un rango como 
ministro o titular de algún organis
mo o empresa pública, solo 5 fueron 
elevadas a instancia oral.

En un mucho más duro informe 
de fines de julio de 2024, el Instituto 
de Estudios Comparados en Cien
cias Penales y Sociales (Inecip) cata
logó a Lijo como el juez con el “peor 
desempeño de Comodoro Py”.

Homologando un proceso que 
su candidatura a la Corte eludió, se 
afirma, Inecip puso la lupa sobre su 
actividad como juez en los últimos 
tres años. Como los únicos datos 
disponibles son de 2010,2011y 2012 
basó su análisis solo sobre estos 
años y elaboró un listado según la 
tasa de resolución de casos.

Con una tasa del 44%, la unidad a 
cargo de Lijo -el Juzgado Ne 4 en lo 
Criminal y Correccional- se ubicó 
en la última posición. Es decir que 
en cerca de la mitad de los casos que 
recayeron en su juzgado en esos tres 
años, la etapa de instrucción quedó 
abierta: las causas no avanzaron ni 
hubo sobreseimientos  que pusieran 
fin a su tarea como juez de primera 
instancia.

En ese mismo informe, el juez 
elegido por el Poder Ejecutivo para 
integrar la Corte Suprema también 
cerró el ranking de juzgados que re
gistran mayores demoras en casos 
de corrupción. •

El arco político y el campo acadé
mico recibieron, en su mayoría, 
con expresiones de fuerte rechazo 
la designación en comisión, por de
creto, de Ariel Lijo y Manuel Gar
cía-Mansilla como miembros de la 
Corte Suprema de Justicia.

La primera en reaccionar fue 
Elisa Carrió, líder de la Coalición 
Cívica. Minutos después de cono
cerse la decisión del presidente 
Javier Milei, fijó su posición en las 
redes sociales. “Desde el punto de 
vista institucional y republicano, 
es un verdadero horror”, afirmó la 
exdiputada nacional.

Denunció que el nombramiento 
de Lijo “representa un escándalo 
de magnitud nacional e internacio
nal de corrupción”, al compartir su 
posición en su cuenta de X.

También fustigó al presidente 
libertario por la medida el sena
dor nacional Martín Lousteau, 
titular de la Unión Cívica Radical 
(UCR). Sostuvo: “Una vez más, Mi
lei muestra el desprecio que tiene 
por la Constitución y su devoción 
por la mentira cómo método”.

“Lo vemos todos los días, la pri
mera vez fue con el DNU70/2023, 
que tiene tanta inconstitucionali- 
dad cómo cómplices. Pero son mu
chos los que dicen una cosa y des
pués avalan otra. Hablan de repú
blica, de transparencia, y después 
votan en contra de una comisión 
investigadora”, se quejó el senador 
radical, en alusión a sus excompa
ñeros de Juntos por el Cambio.

“Si Milei hoy puede nombrar 
jueces de la Corte Suprema es 
porque Mauricio Macri lo habili
tó en 2015”, explicó el legislador. 
Señaló: “De la misma manera, no 
sabemos cuánto costará en el fu
turo haber permitido los más de 
45 decretos de necesidad y urgen
cia que el Congreso no trata, cuan
do un futuro presidente de cual
quier signo político quiera usar el 
mismo método para hacer lo que 
quiera”.

Lousteau afirmó que “desde 
1910, antes de la ley Sáenz Peña y 
de la democracia por el voto uni
versal, no se hace esto. Y el Presi
dente vuelve a mentir sobre Raúl 
Alfonsín, el más decente y con ma
yor apego institucional de todos 
los presidentes que hemos tenido 
desde 1983. Alfonsín nombró tres

Martín Lousteau
PRESIDENTE DE LA UCR"Una vez más, Milei muestra el desprecio que tiene por la Constitución y su devoción por la mentira como método"

Elisa Carrió
COALICIÓN CÍVICA"Desde el punto de vista institucional y republicano, es un verdadero horror. Lijo es un escándalo de corrupción de magnitud"

jueces inferiores con este mecanis- 
moyenlaurgenciadela  vuelta a la 
democracia”, explicó el titular de la 
UCR en sus redes sociales.

También surgieron críticas de 
exaliados del mandatario liberta
rio. El senador Francisco Paoltroni, 
expulsado de La Libertad Avanza 
por diferencias con la Casa Rosa
da, expresó que la designación de 
Lijo “es una verdadera estafa para 
los que realmente creimos en esta 
Argentina distinta, en una Justi
cia de calidad independiente. Por 
supuesto, festejan los feudos, co
mo los de Gildo Insfrán y Gerardo 
Zamora, que buscan blindarse en 
la Justicia para seguir haciendo de 
las suyas. Lamentable”.

El titular del Colegio Público déla 
Abogacía, Ricardo Gil Lavedra, dijo 
que la decisión del Presidente “es un 
grave retroceso institucional”.

Afirmó que los nombramientos 
por decreto “afectan seriamente la 
independencia judicial y revelan 
un desconocimiento de los funda
mentos que dan facultades al Pre
sidente para designar durante el 
receso del Poder Legislativo”.

El excamarista subrayó que “los 
argumentos que se dan son abso
lutamente inatendibles”, al deses
timar las explicaciones del oficia
lismo. Al respecto, explicó: “No es 
que el Senado tenga la obligación 
de prestarle acuerdo al presidente 
de la república. Tiene que llegar a 
un consenso respecto de los nom
bres, por eso se exige una mayoría 
tan calificada. Pero no es que el 
Presidente les dio la oportunidad, 
y como no le prestaron el acuerdo, 
puede hacerlo por decreto”.

Gil Lavedra concluyó: “Esto no 
es una cuestión de oposición a la 
política. La nominación de los 
jueces de la Corte es política, pero 
lo que la Constitución requiere es 
que haya un determinado entendi
miento, un consenso entre el Poder 
Ejecutivo y el Senado de la Nación 
sobre los candidatos”.

“Garantizar impunidad”
El diputado Juan Manuel López 

(Coalición Cívica) planteó adver
tencias. “Forzando  la Constitución, 
Milei busca garantizar su impuni
dad y la de su hermana con Lijo en 
la Corte. Pero tarde o temprano se
rá extorsionado. Pobre pueblo ar
gentino, condenado a peregrinar 
por justicia. El Senado aún puede 
decir #LijoNo”, dijo.

En el peronismo, el diputado 
Leandro Santoro cuestionó las 
designaciones de Lijo y García- 
Mansilla. “Macri y Milei se pelean 
por la Hidrovía y los cargos en las 
listas, pero a la hora de nombrar 
jueces por decreto, son iguales”.

Elizabeth Gómez Alcorta, ex
ministra de Mujeres, Diversidad y 
Género en el gobierno de Alberto 
Fernández, lamentó: “Después de 
másde200añosdevidaen nuestra 
república, se constituyó la monar
quía: jefatura y representación su
prema del Estado ejercidas por una 
persona a título de rey y/o reina”. •Un llamado de Lorenzetti y quejas en la intimidad por el desgaste

El juez federal Ariel Lijo esperó la 
decisión del presidente Javier Milei 
en su departamento de la avenida 
Alvear, en Recoleta, donde recibió el 
llamado del juez de la Corte Ricardo 
Lorenzetti, uno de los primeros que 
se comunicaron para felicitarlo.

Lorenzetti fue quien le propuso a 
Milei el nombre de Lijo. Tras el lla
mado, el juez se abocó a redactar el 
pedido de licencia que elevará hoy 
a la Cámara Federal.

Mariano Llorens es el presidente 
de la Cámara que analizará con sus 
colegas el pedido. Al tratarse de una 

licencia extraordinaria, prolonga
da, es la Corte la que debe conceder
la, dicen en los tribunales.

Otros opinan que la propia Cáma
ra tiene delegadas las facultades de 
superintendenciay puede conceder
la. Un camarista de otro fuero dijo a 
la nación que la Cámara podría dic
tar unaacordadaydarleunalicencia 
de seis meses, por ejemplo.

Sin embargo, prima la idea de que 
la licencia sea elevada a la Corte. Lo
renzetti está en favor de concederla: 
hay que ver qué opinan Horacio Ro- 
satti y Carlos Rosenkrantz.

No concederle la licencia sería 
enfrentar una pulseada con el Go
bierno, y la Corte no está en guerra 
con el Presidente ni con el Poder 
Ejecutivo, repiten en el cuarto piso 
del Palacio de Justicia. Si la Cámara 
le concede la licencia a Lijo, le evita
rá un problema a la Corte.

Lijo tiene una convicción: no re
nunciará a su cargo de juez de pri
mera instancia y asumirá en la Cor
te si le conceden la licencia.

Lijo se mostraba cansado frente 
a sus allegados. Les hizo saber que 
en este proceso, que duró un año, 

se sintió maltratado. Considera que 
esta etapa fue agitadora. Sobre todo 
porque desde que Milei lo nominó, 
se dedicó a hacer un trabajo fino con 
los senadores y gobernadores para 
conseguir los votos necesarios.

“Está apenado porque tenía los 
votos para conseguir los dos tercios 
en el Senado, pero el escándalo de 
la criptomoneda fue lo que impidió 
la sesión. Los peronistas se habían 
comprometido y los aliados iban a 
apoyarlo”, dijo un allegado a Lijo.

Esta fue la sensación agridulce 
con la que recibió la noticia: alegría 

porque finalmente había salido su 
designación, pero malestar porque 
no había podido coronar el proceso 
con los votos en el Senado.

Lorenzetti, que aspira a revertir la 
balanza de poder en la Corte, donde 
hace años está en minoría, también 
conversó con Manuel García-Man
silla para darle la bienvenida.

El proceso debe completarse entre 
hoy y el viernes con el trámite de la 
licencia y la jura, para que el sábado 
Lijoy García-Mansilla posen con los 
tres jueces de la Corte, para beneplá
cito de Milei. • Hernán Cappiello
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El futuro de la Justicia | los antecedentes de los elegidosLijo, un Juez denunciado por sus bienes y por el manejo de causas García-Mansilla llega con su bagaje académico y como constitucionalista
EL PERFIL

A
riel Lijo es un actor central de los tri
bunales de Comodoro Py, con mucha 
influencia en el fuero federal porteño 
y un historial de causas de alto voltaje polí

tico, desde el caso Ciccone hasta las coimas 
de Siemens, el encubrimiento del atentado 
a la AMIAy el expediente todavía abierto del 
Correo Argentino, donde se denunció como 
perjudicial un intento de acuerdo del Esta
do con la empresa de la familia de Mauricio 
Macri.

Es el juez federal con más cintura políticay 
ascendencia sobre sus colegas. Lijo es uno de 
los principales orientadores de los destinos 
de Ajufe, la asociación que nuclea a los jueces 
federales, y tiene muy buena relación con Ri
cardo Lorenzetti, hoyen minoría frente a Ho
racio Rosattiy Carlos Rosenkrantz, a quienes 
no les cayó bien enterarse de que el Gobierno 
tenía tomada la decisión de que Lijo fuera uno 
de los dos candidatos promovidos por Javier 
Milei El Presidente se había comprometido 
a consensuar los candidatos al máximo tri
bunal con los ministros actuales.

El 20 de marzo de 2024, Milei lo propuso 
como juez de la Corte. Lorenzetti le había 
acercado el nombre, dando por hecho que 
Lijo tendría los votos en el Senado. El juez se 
dedicó a recolectar los apoyos de los senado
res y gobernadores. Se reunió y promocionó 
su candidatura ante senadores que ya habían 
explicitado su rechazo, por la sombra de de
nuncias y sospechas que acumuló en las úl
timas dos décadas.

Lorenzetti y otros actores judiciales se su
maron a la tarea de abogar por la convenien
cia de contar con Lijo en el máximo tribunal. 
Pero pasó casi un año y el juez federal logró 
que nueve senadores firmaran su dictamen 
en la Comisión de Acuerdos, aunque no pu
do garantizarse los votos de los dos tercios 
del Senado.

Lijo pasó el trámite de las audiencias públi
cas en el Senado, pese a que había sumado 33 
impugnaciones, 14 adhesiones y una obser
vación. En la primera instancia del proceso, 
ante el Ministerio de Justicia, el juez federal 
había recibido más de350cuestionamientos, 
pero colectó un número mayor de apoyos.

La Asociación Civil por la Igualdad y la Jus
ticia (ACIJ), que se opuso a su designación, 
investigó su paso por su juzgado federal y 
concluyó que está entre los jueces más de
nunciados ante el Consej o de la Magistratura, 
con un promedio de 1,6 denuncias disciplina
rias por año desde que ejerce como juez (32 
denuncias totales).

También fue denunciado penalmente por 
asociación ilícita, lavado de activos y soborno. 
De las 89 causas de corrupción que estuvie
ron a su cargo, 26 continúan en período de 
instrucción. De esas 26,13 están en este es
tado hace 10 años o más. Las que están hace 
más tiempo llevan 17,18 y 26 años. De esas 89 
causas, elevó ajuicio oral solo 14.

El hermano “operador”
Como juez federal, Lijo acumuló denun

cias y acusaciones por demoras en el manejo 
de las causas que tenían a exfuncionarios kir- 
chneristas en el banquillo como por los mo
vimientos de su hermano, Alfredo “Freddy” 
Lijo, un reconocido operador judicial. Elisa 
Carrió fue una de sus principales detractoras; 
tan crítica de Lijo como de Lorenzetti.

Lijo es dos veces juez, de casos judiciales y 
de canaricultura. Junto con los caballos, los 
canarios son su debilidad. En pareja con su 
hermano Alfredo ganó la Rody Cup, el pre
mio máximo de un torneo de truco anual que 
se disputa entre jueces federales, camaristasy 
empresarios. Lo atestigua una gran copa que 
exhibe, orgulloso, en el alféizar de la ventana 
de su despacho.

Una de las sedes de la Rody Cup era el cam
po del empresario Guillermo Scarcella, ope
rador judicial del entorno de Milei. Hasta Da

niel Scioli frecuentó esas tenidas de baraja.
Nacido en1968 en Villa Dominico, hij o de 

dos maestros, Lijo comenzó la carrera judi
cial como meritorio, antes de recibirse de 
abogado en la Universidad de Buenos Aires. 
Ingresó en la defensoría oficial en1990y a los 
dos años ya trabajaba en la fiscalía de Cáma
ra con Luisa Riva Aramayo, la mujer más 
fuerte del menemismo en la Justicia. Ella lo 
incorporó a su círculo en la fiscalía de la Cá
mara del Crimen y, después, en la Cámara 
Federal Porteña, donde Lijo fue nombrado 
prosecretario.

En la Cámara Federal Lij o conoció  a Gabriel 
Cavallo, de quien se hizo muy amigo, y tiempo 
después se casó con su hermana, Silvia Ca
vallo, hoy fiscal federal de Quilmes. Hoy está 
en pareja con Genoveva Ferrero, que trabaja 
en la Secretaría General de Administración 
y Presupuesto del Poder Judicial de la ciudad 
de Buenos Aires. La joven abogada tiene línea 
directa con Daniel “el Taño” Angelici.

Lijo lleva 20 años al frente del Juzgado Fe
deral N°4 en lo Criminaly Correccional, cargo 
al que accedió por concurso. Había quedado 
quinto en la lista de candidatos del Consejo 
de la Magistratura, pero se vio favorecido 
porque dejaron el concurso Eduardo Freiler 
y Luis Salas. Lijo heredó el juzgado de su ami
go Cavallo, ascendido a camarista.

En la causa por el encubrimiento del aten
tado a la AMIA, envió ajuicio oral a Carlos 
Menem, al exjefe de la SIDE Hugo Anzorre- 
guy y al ex juez Juan José Galeano, entre otros. 
En el caso Ciccone procesó a Amado Boudou, 
en 2014, cuando era vicepresidente.  Lijo orde
nó la detención de Boudou tres años después 
de hacerse cargo de la causa.

El juez fue muy cuestionado porque se hizo 
pública la foto del momento del arresto de 
Boudou, en pijama en su casa, una filtración 
por la que también se apuntó a las fuerzas de 
seguridad, que en ese momento comandaba 
Patricia Bullrich.

Su cintura política quedó en evidencia en la 
causa en la que se investigaron los sobornos 
que admitió Siemens, que pagó para asegu
rarse los contratos para realizar los DNI en el 
menemismo y en el gobierno de la Alianza. 
Indagó a los empresarios, nunca resolvió su 
situación procesal y no avanzó sobre los fun
cionarios de Menem y Fernando de la Rúa.

Hábil para las relaciones sociales, Lijo es 
un activo socio de Boca, club donde se entre
cruzan la Justicia y la política.

La principal denuncia que enfrentó Lijo en 
el Consejo de la Magistratura tuvo su origen 
en los movimientos financierosy patrimonia
les de su hermano Freddy. Fue por la compra 
de los terrenos del haras La Generación, en 
el kilómetro 212 de la ruta 2. Esa operación 
puso bajo la lupa de un sector de la política la 
situación patrimonial de los Lijo. •

EL PERFIL

C
on una reconocida trayectoria en el 
mundo del derecho constitucional y 
una clara posición en contra del abor
to legal, el abogado y catedrático Manuel Jo

sé García-Mansilla desembarca en la Corte 
Suprema de Justicia para ocupar la vacante 
que dejó la salida de Juan Carlos Maqueda, al 
cumplir la edad límite de 75 años en diciem
bre de 2024. Su designación se concretó fi
nalmente por decreto tras la falta de avances 
de su pliego en el Senado.

García-Mansilla es decano de la Facul
tad de Derecho de la Universidad Austral. 
Se especializa en derecho constitucional, 
petróleo y gas, y derecho empresario. Tiene 
trayectoria en la negociación de contratos de 
hidrocarburos y fue, desde 2014 hasta junio 
de 2024, director ejecutivo de la Cámara de 
Exploracióny Producción de Hidrocarburos 
(CEPH). Es bien considerado por los actuales 
ministros de la Corte Suprema.

De 54 años y nacido en Bariloche, está ca
sado desde hace más de 25 años y es padre 
de tres hijos. Ejerce la profesión en el fuero 
federal desde 1996.

El nuevo integrante de la Corte llegó a la 
lista de postulantes para el máximo tribu
nal a través de Santiago Caputo, el asesor 
todoterreno de Javier Milei. Su hermano, 
Francisco Caputo, abogado, habría sido el 
nexo del constitucionalista con la adminis
tración libertaria. Caputo y el secretario de 
Justicia, Sebastián Amerio, convocaron a 
García-Mansilla en nombre de Milei.

Al defender su postulación en una audien
cia en el Senado el 28 de agosto del año pa
sado, García-Mansilla confirmó los nexos 
con Caputo y Amerio, pero subrayó que no 
tiene vínculo con Milei. “No hablé nunca en 
mi vida con el Presidente, ni siquiera por te
léfono”, afirmó. Ese punto fue criticado por 
el senador radical Martín Lousteau, que 
aseveró que estaba sorprendido porque “el 
cargo no se lo haya ofrecido el Presidente, 
sino un monotributista que no es funciona
rio público”.

García-Mansilla fue un férreo defensor 
de los ministros de la Corte cuando fueron 
denunciados por el gobierno de Alberto Fer
nández y se les inició un juicio político. En un 
artículo publicado en diciembre de 2023 en 
la nación, puntualizó que el proceso estuvo 
“plagado de anomalías” y que Sergio Massa 
actuó en complicidad con el kirchnerismo, 
porque los diputados del Frente Renovador 
que integraban la Comisión de Juicio Políti
co avalaron los dictámenes de acusación.

La designación de García-Mansilla por la 
vía del acuerdo del Senado lucía más com
pleja para el Gobierno que la de Lijo, quien 
asomaba con más chances para sumar los 
dos tercios de los votos necesarios. El pliego 
de Lijo sumó las firmas para pasar de la co
misión al recinto; no así el de García-Man
silla. Con el límite del período de sesiones 
extraordinarias que apremiaba, el Gobier
no incluso evaluó la posibilidad de nombrar 
juez de la Corte a Lijo con el procedimiento 
de la Cámara alta y apelar al decreto para el 
hombre de la Universidad Austral.

La posibilidad de ser nombrado por de
creto se barajó en la audiencia de García- 
Mansilla en el Senado, y el nuevo cortesano 
la había rechazado. “Visto el impacto que 
tuvo el decreto 83 de 2015 [por el que Mau
ricio Macri nombró en el máximo tribunal 
a Horacio Rosatti y Carlos Rosenkrantz] en 
la opinión pública, yo no hubiera aceptado 
una nominación en comisión porque, más 
allá de que la Constitución lo prevé, eviden
temente hay un gran sector de la población 
que con buenas razones resiste ese tipo de 
decisiones, que son privativas del Presiden
te. Con lo cual, más allá de que apenas salió el 
decreto publiqué un artículo [en el que decía 
que no era inconstitucional el nombramien
to en comisión] simplemente para hacer un

aporte al debate, visto el impacto que tuvo, 
yo no hubiera aceptado esa nominación”, di
jo al responder una consulta de la senadora 
kirchnerista Anabel Fernández Sagasti.

En su exposición en el Congreso, García- 
Mansilla recibió críticas del kirchnerismo 
duro. El senador neuquino Oscar Parrilli lo 
acusó de no ser “un juez independiente”, si
no un magistrado “que viene a defender a 
un sector político, que es el macrismo, pa
ra que tenga una mayoría automática en la 
Corte”. Le reprochó su trabajo con empresas 
petroleras. “En los casos que corresponda 
que me excuse, lo voy a hacer”, le contestó 
el académico.

La consulta por su postura sobre la des- 
penalización del aborto se impuso en la 
audiencia en el Senado y García-Mansilla 
argumentó que existen contradicciones le
gales en el tema. “Se debería separar entre 
legalización y penalización”, dijo en la Cá
mara alta. “Es indispensable que el Congreso 
derogue las leyes que se contraponen con lo 
que se está sancionando”, subrayó, y sostu
vo: “Hay 13 constituciones provinciales que 
consideran el derecho a la vida y habría que 
hacer un análisis de compatibilidad con esas 
constituciones”.

Al responder las preguntas de los senado
res en su exposición del año pasado, García- 
Mansilla se expidió sobre el pago del impues
to a las ganancias entre los jueces. Dijo que 
lo paga desde hace tiempo porque trabaja 
en el ámbito privado y que no tiene “ningún 
inconveniente” en seguir abonándolo.

En línea con lo que dictaminaría en di
ciembre del año pasado la Corte Suprema 
al declarar inconstitucional la reelección 
indefinida del gobernador de Formosa, Gil- 
do Insfrán, al defender su postulación para 
el máximo tribunal el candidato ahora ofi
cializado por decreto dijo que “el régimen 
republicano se creó para combatir las mo
narquías y la reelección indefinida tiene un 
problema con el régimen republicano de 
gobierno”.

Durante el período de impugnaciones 
de la sociedad en la Comisión de Acuerdos, 
García-Mansilla recibió 24. El nuevo minis
tro de la Corte respondió que ninguna de las 
presentaciones constituyó “una observación 
válida acerca de las calidades y méritos” para 
ocupar el cargo.

En común con la posición que tiene Milei, 
García-Mansilla está en contra del aborto 
legal. Su postura con respecto a la despena- 
lización y legalización de la interrupción del 
embarazo lo llevó a exponer en la Comisión 
de Asuntos Constitucionales del Congreso 
en 2019, cuando se dio el debate por primera 
vez. Según sus palabras, él defiende el dere
cho a la vida desde la concepción, por lo cual 
el aborto es un delito. •
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Macri convocó a la cúpula de Pro y crece la tensión con Milei por la Corte SupremaSe preparan para cuestionar la decisión del Ejecutivo y marcar diferencias con el caso de Rosenkrantz y Rosatti

La UCR se muestra dividida frente a la jugada del Gobierno Los gobernadores guar dan silencio; Lousteau esquiva pronunciar se; rechazo de los diputados
Laura Serra

Matías Moreno
LA NACION

La decisión del presidente Javier 
Milei de designar por decreto a 
Ariel Lijo y Manuel García-Man
silla para ocupar las vacantes en la 
Corte Suprema tensiona aún más 
el vínculo con Mauricio Macri, jefe 
de Pro, cuando se acercan las ins
tancias decisivas para el proceso 
electoral de este año.

Es que Macri, quien expuso la 
semana pasada su ira contra San
tiago Caputo, principal asesor de 
Milei, después de que el director 
ejecutivo de la Agencia Nacional de 
Puertosy Navegación, Iñaki Arrese- 
ygor, lo acusara de completar para 
sabotear la fallida licitación de la 
Hidrovía Paraguay-Paraná, ya ha
bía explicitado hace seis meses su 
rechazo a la idea del Presidente de 
promover la candidatura de Lijo. 
“Es un error; le dije a Javier que no 
estaba de acuerdo”, remarcó Macri 
en agosto pasado, después de que 
encabezara el acto de relanzamien
to de Pro en La Boca.

Ayer, después de que Milei confir
mara que avanzará con las designa
ciones por decreto y en comisión de 
Lijo y García-Mansilla luego de que 
se trabaran las negociaciones en el 
Senado, Macri optó por el silencio, 
pero se mantuvo en contacto con 
sus colaboradores más estrechos 
para evaluar las derivaciones po
líticas y judiciales de la movida de 
la Casa Rosada. “Le parece que esto 
es más de los mismo; pareciera más 
una j ugada vinculada a distraer a la 
opinión pública y sacar el foco del 
criptogate. Se ve que quieren pasar 
la crisis”, señalan allegados a Macri. 
En la cúpula de Pro aseguran que el 
expresidente y el resto de los altos

Mauricio Macri
EXP RESIDENTE

Ayer, Macri optó por el silen
cio, pero se mantuvo en con
tacto con sus colaboradores 
más estrechos para evaluar 
las derivaciones del decreto.

mandos del partido acordaron que 
discutirán el tema mañana durante 
la reunión de la “mesa ejecutiva” de 
la fuerza. El cónclave está previsto 
para las 11 en la sede partidaria de 
Balcarce412.

“Ya se sabe cuál es nuestro posi- 
cionamiento [respecto de Lijo]. Pero 
hay mucho enojo con el Gobierno, 
sobre todo, por la acusación que hi
cieron respecto de la Hidrovía”, di
cen en la cúspide de Pro. En el equi
po de Macri aseguran que aún no 
definieron si habrá un comunicado. 
Todo dependerá del resultado de la 
reunión de hoy. “No es un comenta
rista de la realidad”, señalan.

Entre tanto, en el macrismo ya 
circula un borrador con los argu
mentos que utilizará el líder de Pro 
para discrepar de la maniobra del 
Gobierno para llenar las vacantes 
de la Corte antes de que finalice el 
período de sesiones extraordina
rias.

Los ejes de la argumentación se 
desprenden de una nota publica
da en la nación por Martín Casares, 
exjefe de Gabinete de Germán Ga- 
ravano en el Ministerio de Justicia 

y secretario general del Colegio Pú
blico de Abogados de la Capital. En 
ese documento, Casares, encargado 
de los asuntos ligados a la Justicia 
en la Fundación Pensar, argüyó que 
la designación de jueces por decreto 
“impacta negativamente en la segu- 
ridadjurídicay la confianza pública 
en las decisiones judiciales”.

Durante su mandato presiden
cial, Macri designó por decreto a 
Carlos Rosenkrantz y Horacio Ro
satti. Sin embargo, los dos jueces 
llegaron a la Corte una vez que fue
ron ratificados por el Senado. Según 
Macri, ambos candidatos no gene
raban un “debate” ni fueron cuestio
nados como ocurrió con el caso de 
Lijo. Y, por eso, terminaron siendo 
avalados por la Cámara alta.

Los consejeros de Macri resaltan 
que el jefe de Pro admite que fue una 
“equivocación” avanzar por decre
to con los nombramientos de Ro- 
senkrantzyRosatti. “Luego lo corre
gimos y conseguimos los consensos 
necesarios en el Senado, cosa que 
ahora no estaría ocurriendo con 
Lijo y Mansilla”, dicen cerca del ex
mandatario. De hecho, la Corte no 
les tomó juramento a Rosenkrantz 
y Rosatti hasta que recibieron el vis
to bueno del Senado.

“El Gobierno miente cuando lo 
compara con Rosenkrantz y Rosat
ti, porque no entraron a la Corte por 
DNU, sino porque los votó el Sena
do”, apuntan los laderos de Macri.

La Casa Rosada confirmó ayer 
que Milei firmó los decretos para 
designar en comisión a García- 
Mansilla y Lijo como jueces de la 
Corte “hasta la finalización del 
próximo período legislativo, con el 
objetivo de normalizar el funciona
miento del máximo tribunal judi
cial de nuestro país”. •

El radicalismo, partido centenario 
que, aun en sus diferencias inter
nas, supo enarbolar las banderas 
de la institucionalidad y la división 
de poderes, esta vez se mostró di
vidido frente a la decisión del pre
sidente Javier Milei de nombrar 
en comisión, por decreto, al juez 
federal Ariel Lijo y al catedrático 
Manuel García-Mansilla como 
jueces de la Corte Suprema.

Los gobernadores de la UCR op
taron por el mutismo. La misma 
actitud tuvieron aquellos legisla
dores y dirigentes radicales que, 
sin tapujos, se proclaman cerca
nos a la Casa Rosada. Tampoco 
abrieron la boca aquellos que es
peran ansiosos que los libertarios 
les confirmen que les darán un lu
gar en las listas de candidatos para 
las elecciones legislativas.

En el bloque de diputados ra
dicales, que preside Rodrigo de 
Loredo, la posición fue categóri
ca: el Gobierno dio un paso en la 
dirección incorrecta. “Es verdad 
que la Corte tiene dos vacantes 
que deben llenarse para que el 
máximo organismo judicial de la 
Argentina funcione como manda 
la Constitución nacional, pero no 
compartimos el apuro del Gobier
no en sacar el decreto a pocos días 
del inicio del período ordinario de 
sesiones del Congreso”, indicaron 
los diputados en un comunicado.

El bloque de senadores de la 
UCR evitó, en cambio, todo pro
nunciamiento. Lo comanda 
Eduardo Vischi, el mismo que con 
su voto ayudó al Gobierno a evitar 
que se conformase una comisión 
investigadora por el escándalo del 
criptogate.

Tampoco fue explícito el presi
dente del comité nacional, el sena-

1 S) n

Rodrigo de Loredo
DIPUTADO NACIONAL UCR

El bloque que lidera en la 
Cámara baja emitió un co
municado en el que sostuvo 
que el gobierno de Javier 
Milei dio ayer "un paso en la 
dirección incorrecta"

dor Martín Lousteau: dedicó ape
nas una línea de un comunicado 
para para cuestionar al Presiden
te y su “desprecio por la Constitu
ción”, pero fue mucho más duro en 
sus críticas a los correligionarios 
de su partido y a sus exsocios de 
Pro por haber sido “cómplices” del 
Gobierno al permitir que gestio
nara por decreto.

Las palabras de Lousteau reve
lan el estado de convulsión interna 
dentro del partido. “Muchos son 
los que dicen una cosa y después 
avalan otra. Hablan de república, 
de transparencia y después votan 
en contra de una comisión investi
gadora”, reprochó Lousteau, quien 
no desaprovechó la oportunidad 
para, de paso, cargar contra el ex
presidente Mauricio Macri.

“Si Milei hoy puede nombrar 
jueces de la Corte Suprema es por
que Mauricio Macri lo habilitó en 
2015”, asestó Lousteau.

Por contraste, en las bases 
del radicalismo las críticas a los 
nombramientos por decreto fue
ron unánimes. En ese sentido se 
pronunciaron Karina Banfi, Julio 
Cobos, Pablo Juliano y Marcela 
Coli, entre otros. •
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El lanzamiento y colapso de la me- 
me coin $LIBRA tuvo una “precue
la”, con varios de los mismos pro
tagonistas. Incluyó al “empresario” 
Hayden Mark Davis, a sus enlaces 
locales, Mauricio Novelli y Manuel 
Terrones Godoy, a una plataforma 
digital que permite a sus usuarios 
comprar, vender e intercambiar 
criptomonedas, y al presidente 
Javier Milei, cuyo nombre e ima
gen aparecen en una publicidad 
y habría firmado una “carta de in
tención” para aplicar la tecnología 
blockchain a la economía argenti
na.

La trama se centra en la platafor
ma Cube Exchange, con la que Kel- 
sier Ventures -la firma más visible 
del estadounidense Hayden Davis- 
se asoció en varios proyectos. Entre 
ellos, el desembarco en la Argentina 
para hacer negocios, de la mano de 
Novelli y Terrones Godoy, quienes 
les abrieron las puertas de la Casa 
Rosada y les facilitaron varios en
cuentros con Milei.

El vínculo entre la plataforma 
Cube Exchange, Kelsier Ventures 
y Milei habría llegado, incluso, a 
concretarse en una “carta de inten
ción” que el Presidente habría fir
mado, según afirmó Gideon Davis, 
el máximo responsable de las ope
raciones diarias (COO) de Keyser 
Ventures, y hermano de Hayden 
Davis, durante una entrevista que 
se difundió en noviembre, cuando 
la relación entre la Casa Rosada y 
los Davis avanzaba sin turbulen
cias, pero cobró otra relevancia 
pública tras el fallido lanzamiento 
de$LIBRA.

La difusión de la entrevista du
rante los últimos días se produjo, 
incluso, a pesar de los intentos por 
evitar que se conociera su conteni
do. Manos anónimas la eliminaron 
de YouTube, de Apple, de Spotify e 
incluso de la página de internet del 
show, “Unscripted Arena”, según 
detectó el programador y periodista 
Maximiliano Firtman, pero ya era 
demasiado tarde.

“Es una carta de intención”, re
marcó en esa entrevista Gideon 
Davis, quien actuó como el lugar
teniente de su hermano cuando se 
firmó ese primer documento y con
tinúa como COO de Keyser Ventures 
en la actualidad. “No es un contrato 
en sí, pero la carta de intención está 
firmada y sellada por Javier Milei”, 
subrayó.

la nación procuró contactar a los 
Milei, los Davis y a Cube Exchange 
durante los últimos días, pero al cie
rre de esta edición no había obteni
do respuesta.

Durante la entrevista, además, 
Gideon Davis detalló que su her
mano y él participarían en un 
“evento” con Milei en los quince 
días posteriores a la grabación 
con “Unscripted Arena”, aunque 
no hay constancias de que el COO 
de Keyser Ventures se haya reunido 
con el Presidente, ni que haya via
jado a la Argentina, a diferencia de 
su hermano.

Milei estuvo ligado a 
otro negocio cripto: 
los nexos con $LIBRA
empresas. En octubre, la plataforma Cube anunció “una carta de intención” con el Gobierno y usó la imagen del Presidente en un spot promocional; el papel del hermano de Hayden Davis

Milei, en el evento Tech Forum; en el extremo derecho, Novelli y Lipinsk archivo

Hayden Davis mantuvo al menos 
dos encuentros con el jefe del Esta
do. El primero ocurrió durante el 
evento Tech Forum, el 19 de octu
bre, y el otro, en la Casa Rosada, el 
30 de enero, e ingresó en al menos 
otras dos ocasiones a la Casa de Go
bierno, autorizado por la Secretaría 
General de la Presidencia, que lide
ra Karina Milei: el 16 de julio y el 21 
de noviembre.

Gideon Davis también reveló du
rante la entrevista que su hermano 
logró acceder a Milei gracias a un 
“socio”, cuyo nombre no detalló, 
aunque pareció aludir a uno de 
los organizadores de Tech Forum, 
Mauricio Novelli, quien conoce al 
Presidente desde hace años.

En 2020, Novelli lo contrató para 
dar una “capacitación” en su em
presa, “N& Professional Traders” 
y volvió a pagarle en 2022, cuando 
Milei ya era diputado nacional, pa
ra que promocionara “Vulcano”, 

un proyecto que colapso semanas 
después.

“Tenemos un socio en la Argenti
na que es genial y él tiene un vínculo 
aceptable” con el Presidente, deta
lló Gideon Davis, que a continua
ción aludió a la plataforma digital 
de compra, venta e intercambio de 
criptomonedas. “Ély los de Cube de
sarrollaron una idea, fueron para 
allá [por Buenos Aires], y para ha
certe la historia corta, consiguieron 
las reuniones”.

Los registros de audiencias de la 
Casa Rosada permiten corroborar 
al menos una reunión en la Casa 
Rosada en la que participó Hayden 
Davis, el cofundadory CEO de Cube 
Exchange, Bartosz Lipinsk, Novelli 
y su socio en Tech Forum, Manuel 
Terrones Godoy. Fue el 16 de julio. 
¿Quién autorizó sus ingresos a la 
Casa de Gobierno? Otra vez, la Se
cretaría General, de Karina Milei.

Ocho semanas después, Cube Ex

change, Kelsier Ventures y sus so
cios locales acapararon los flashes. 
El 10 de septiembre, Davis contrató 
al cantante Travis Scott para una 
fiesta de Cube Exchange en Puerto 
Madero solo para invitados y cuya 
organización quedó en manos de 
Terrones Godoy, que lo difundió a 
sus seguidores al igual que la pla
taforma.

El 14 de octubre, Cube Exchan
ge anunció en su cuenta oficial de 
X que estaba “uniendo fuerzas con 
el gobierno argentino, llevando la 
innovación blockchain al sector pú
blico para el beneficio de sus ciuda
danos”, novedad que acompañó con 
un video de 14 segundos que incluyó 
imágenes del presidente Milei ro
deado de seguidores y una bandera 
argentina.

“Estamos explorando cómo el fu
turo de nuestro sistema financiero 
híbrido puede ser un catalizador 
para la Argentina”, celebró.

El posteo de la plataforma Cube 
Exchange cerró con otra alusión al 
jefe del Estado y un evento en par
ticular: “Reúnete con nosotros este 
fin de semana, mientras nuestro 
CEO, Bartosz [Lipinsk], habla en el 
Tech Forum junto a Javier Milei so
bre el futuro de nuestra economía”. 
Es decir, el evento organizado por 
Novelli y Terrenos Godoy, otro re
ferente del mundo cripto, Charles 
Hoskinson, denunció que le pidie
ron dinero para destrabarle un en
cuentro con Milei.

Lipinsk había presentado deta
lles en público sobre su acuerdo con 
el gobierno de Milei en una conven
ción de la plataforma cripto Solana, 
en Singapur, a pocos días de viajar 
a Buenos Aires para el Tech Forum. 
Dijo que “la colaboración pretende 
explorar el aprovechamiento de la 
red Isometric como catalizador del 
sistema financiero de Argentina, 
lo que marca un paso importante 
en la integración de la tecnología 
blockchain con las infraestructu
ras financieras nacionales”, según 
consignó el medio CryptoSlate, que 
cubrió el evento.

Ya en Buenos Aires el fundador 
de Cube habló en el evento organi
zado por Novelli y Terrones Godoy. 
Contó ahí que desde julio esa era su 
quinta visita a Buenos Aires. “Nues
tra visión se alía estrechamente con 
las reformas económicas impulsa
das por el presidente Javier Milei. 
Su compromiso con la descentra
lización y la libertad económica es 
algo con lo que coincidimos pro
fundamente”, dijo en su discurso. 
Explicó también que la tecnología 
de su empresa “puede tener un im
pacto profundo aquí al integrar la 
tecnología blockchain en el tejido 
del sistema financiero argentino” y 
se ofreció para conversar en perso
na con quienes quisieran conocer 
sus proyectos en el país.

Después del Tech Forum, el víncu
lo entre los Milei, Kelsier Venturesy 
Cube Exchange siguió avanzando, 
de acuerdo con Gideon Davis. “Creo 
que es la primera carta de intención 
que ha firmado el presidente Milei 
con una empresa tecnología”, cele
bró Gideon durante la entrevista, “y 
uno de los primeros de su tipo”.

El estallido del escándalo, sin 
embargo, provocó el quiebre de 
la relación. Al igual que Novelli y 
Terrones Godoy, Cube Exchange y 
sus ejecutivos principales buscaron 
despegarse de los Davis y de Keyser 
Ventures. Durante los últimos días, 
eliminaron posteos y fotografías 
que reflejaban esos vínculos labo
rales y personales, según verificó 
la nación, aunque algunos registros 
fueron preservados por usuarios y 
expertos.

En la única entrevista en la que 
Milei aludió al lanzamiento y colap
so de $LIBRA, en tanto, Milei no alu
dió a Cube Exchange, ni tampoco 
detalló que haya firmado una “carta 
de intención” o un “acuerdo de co
operación” con esa plataforma crip
to o con Keyser Ventures, en tanto 
que evitó criticar a Hayden Davis o 
imputarle el delito de estafa. “Lo re
solverá la Justicia”, dijo, cauto. •La oposición presiona con una sesión por el casoLa convocatoria es para el 11 de marzo y en el temario se incluye la interpelación del jefe de Gabinete y la plana mayor del Gobierno

En vísperas del inicio de las sesiones 
ordinarias del Congreso, que serán 
inauguradas por el presidente Ja
vier Milei este sábado, distintos blo
ques de la oposición de la Cámara 
de Diputados convocaron a una se
sión especial el 11 de marzo próximo 
para que se dé curso a una investiga
ción legislativa sobre la presunta es
tafa con la criptomoneda $LIBRA, 
que tiene al primer mandatario co
mo protagonista.

Tras el fallido intento de la oposi

ción en el Senado de crear una co
misión investigadora sobre el caso, 
el bloque Democracia para Siem
pre, que aglutina al radicalismo crí
tico del Gobierno, propone crear un 
cuerpo similar aunque en el ámbi
to de la Cámara de Diputados. Esta 
iniciativa encabeza el temario de la 
sesión especial convocada por esta 
bancada -que preside Pablo Julia
no-, la cual es acompañada por el 
resto de los bloques opositores.

En rigor, el temario incluye, ade

más de la creación de una comi
sión investigadora, los proyectos 
de interpelación que presentaron 
distintas bancadas de la oposición 
a la plana mayor del gabinete liber
tario, entre quienes figuran el jefe 
de Gabinete, Guillermo Francos; la 
secretaria general de la Presidencia, 
Karina Milei; el ministro de Justicia, 
Mariano Cúneo Libarona, y el voce
ro presidencial, Manuel Adorni. No 
se incluyó en el temario el pedido 
de juicio político que formuló el kir- 

chnerismo, iniciativa que no reúne 
demasiados adeptos en el abanico 
opositor.

Empero, ninguna de estas ini
ciativas cuenta con dictamen de 
comisión, por lo que difícilmente 
puedan ser aprobadas sin el apoyo 
de Pro y de la UCR, más cercanos 
al Gobierno. De allí que otras voces 
sugieren aprovechar la sesión espe
cial para emplazar a las comisiones 
correspondientes -entre ellas, la de 
Asuntos Constitucionales- a que 

se reúnan para tratar los proyectos 
presentados.

El pedido de sesión especial fue 
acompañado por Encuentro Fede
ral -que preside Miguel Pichetto-, la 
Coalición Cívica y Unión por la Pa
tria, este último el bloque más nu
meroso de la Cámara y que es enca
bezado por Germán Martínez. “La 
intención del bloque Democracia 
para Siempre es que Diputados no 
mire al costado como hizo el Sena
do”, planteó el diputado Juliano. •
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elecciones. Aún no definió si se presentará como candidato a legislador porteño o nacional; por ahora, no se va de Pro; fuerte malestar en el gobierno de la ciudad de Buenos Aires

YPF: el Gobierno también pidió revisar la sentencia
ee.uu. La presentación de una ONG abrió una oportunidad para frenar un fallo adverso

Matías Moreno
LA NACION

Horacio Rodríguez Larreta decidió 
volver a las trincheras. Después del 
duro traspié que sufrió en las elec
ciones presidenciales de 2023, el 
exjefe de gobierno porteño inten
tará renacer de las cenizas en el te
rritorio que le sirvió como trampo
lín en su carrera política: la ciudad 
de Buenos Aires.

En medio del escándalo del crip- 
togate y de la escalada de la disputa 
entre Jorge Macri y los libertarios, 
Larreta confirmó sus deseos de re
gresar a la política grande. En una 
carta que difundió a través de las 
redes sociales, el exalcalde expre
só con todas las letras lo que era 
hasta ahora un secreto a voces en 
su entorno: será candidato en las 
próximas legislativas.

Larreta se inclinó por mover sus 
fichas después de que la semana 
pasada se despejaron las incógni
tas más relevantes en torno al pro
ceso electoral: el adelantamiento 
de los comicios porteños para el 18 
de mayo -se elegirán ese día 30 le
gisladores locales-y la suspensión 
de las PASO nacionales.

El hecho de que Jorge Macri 
haya definido el desdoblamiento 
de los comicios en la ciudad, una 
jugada que ejecutó con el objetivo 
de contener la avanzada de los li
bertarios en la histórica fortaleza 
de Pro, le abrió un menú de alter
nativas electorales a Larreta, quien 
puso en marcha un plan para re
acomodarse en la grilla política.

Larreta dio el lunes el primer ta
rascón, pero aún no definió si se
rá candidato a legislador porteño 
-una opción que promueven sus 
socios más estrechos- o intentará 
competir en octubre por un escaño 
en la Cámara de Diputados o en el 
Senado, el lugar que, apriori, más 
lo seduciría en su fuero interno. 
Tampoco tiene clara la ingeniería 
electoral que lo llevará a la boleta. 
Por ahora, su maniobra se asemeja 
más a un globo de ensayo.

El exjefe porteño esperó su mo
mento para activar la hoja de ruta 
con la que apuesta a salir de la oscu
ridad. “Es una invitación; veremos 
qué pasa y cuáles son las reaccio
nes; había que aclarar el camino”, 
gráfica uno los integrantes fieles de 
la tropa larretista. Cuando restan 
20 días para el cierre de listas en la 
Capital -y 75 días para la elección-, 
no le quedaba mucho margen para 
dilatar una definición.

Está claro que Larreta salió mal
herido de la interna de Juntos por 
el Cambio, cuando Bullrich lo ven
ció con amplitud, y su vuelta al lla
no fue compleja: quedó práctica
mente en soledad en Pro desde que 
optó por no acompañar el apoyo 
que le dieron Mauricio Macri y su 
excontrincante a Javier Milei en el 
balotaje presidencial de 2023.

Larreta tomó impulso después 
de que analizara encuestas junto 
a su equipo de colaboradores: des
de Emmanuel Ferrario hasta Pa
blo Avelluto y Guadalupe Taglia- 
ferri o Alvaro González, quienes 
lo acompañan desde que lanzó el 
Movimiento al Desarrollo (MAD),

su think tank. Dicen cerca del ex
jefe porteño que Emilio Monzó, 
con quien recompuso su vínculo 
después de que se distanciaron en 
2023 por el aval del diputado a la 
candidatura de Bullrich, influyó 
en la decisión de Larreta de plantar 
bandera y anunciar que será candi
dato en este proceso electoral.

Monzó teje con sigilo para cons
truir una alternativa a Mileiy el kir- 
chnerismo. Procura unir las piezas 
de los sectores de la oposición a Mi
lei que se alejan de los extremos: 
desde Larreta, Juan Schiaretti y 
Florencio Randazzo hasta Martín 
Lousteau o Facundo Manes.

Sin embargo, Larreta le huye a 
cualquier vinculación con un es
quema multipartidario. Considera 
que apostar por las fotos con diri
gentes o “amontonar” aliados fue 
uno de los grandes errores de su 
campaña de 2023.

¿Partido propio?
Aún no definió cuál será su vehí

culo electoral. Su idea es armar un 
espacio que compita en todas las 
categorías y que exhiba “nitidez”. 
Se anclará en el staff de MAD, su 
“base” política, pero también an
hela incorporar figuras extrapar
tidarias o representantes de la so
ciedad civil, un proyecto en el que 
trabaja Ferrario. En caso de que 
se anote en la contienda porteña, 
cuando se renovará la mitad de la 
Legislatura, deberá presentar un 
sello propio.

De hecho, Ferrario y Claudio Ro
mero seguirán formando parte del 
bloque de legisladores del oficialis
mo. Lo mismo harán Tagliaferri o 
González en las bancadas de Pro 
en el Congreso nacional.

Larreta hizo saber a los suyos 
que Jorge Macri no lo convocó para 
una reunión. También negó con
tactos con el titular de Pro, quien 
retomó la actividad política la se
mana pasada tras sus vacaciones 
en Cumelén. Quienes frecuentan a 
Larreta deslizan que hubo sondeos 
informales del jefe porteño. “Jorge 
no quiere que Horacio sea candi
dato, pero no le ofreció ninguna al
ternativa”, comenta una fuente al 
tanto de las conversaciones. En la 
cúpula de Uspallata reconocen que 

hubo aproximaciones, pero que el 
diálogo no prosperó.

En el posteo del lunes, Larreta 
volvió acuestionarala conducción 
de Pro por su respaldo al proyecto 
de Mileiy apuntó sin rodeos contra 
los primos Mauricioy Jorge. No so
lo dijo que Pro “ha perdido su iden
tidad”, sino que criticó la gestión 
en la ciudad.

Por estas horas, los funcionarios 
de Joige Macri mascullan bronca 
por el tono de las críticas. Consi
deran que debe explicar por qué 
“decide ser tan virulento y agresi
vo”. “Que diga por qué critica una 
gestión donde la mayoría de los ac
tuales ministros trabajaron con él 
y por qué deja un partido político”, 
señalan allegados a Jorge Macri.

En el entorno de Larreta ofrecen 
otra versión: aseguran que la ma
yoría de sus laderos o las segundas 
y terceras líneas fueron corridos 
de la gestión. Si bien Laura Alon
so, vocera institucional de la Ciu
dad, salió a replicar los dichos de 
Larreta, los laderos de Jorge Macri 
procuran relativizar el efecto del 
lanzamiento. “No vamos a darle 
más entidad, es el candidato a pre
sidente que sacó 11%; le ganó Patri
cia. ¿Cuál sería el riesgo?”, afirman 
en la sede de Uspallata.

Larreta sigue viendo a Pro desdi
bujado y con un accionar “contra
dictorio”, pese a que Macri se aleja 
de un acuerdo electoral con Milei. 
De hecho, el exjefe porteño no vio 
un obrar nítido de sus exsocios an
te el estallido de la polémica por la 
promoción de la criptomoneda 
$LIBRA que hizo Milei.

En el entorno de Larreta hay dis
tintas visiones. Están los que creen 
que debe anotarse en la disputa lo
cal de la Ciudad para capitalizar su 
principal activo: la asociación en
tre su figuray la gestión municipal. 
Otros consejeros, en cambio, espe
culan con que solo podría salir del 
ostracismoyrecuperarcentralidad 
a nivel nacional si desembarcara en 
una banca en el Congreso. Son los 
que apuestan a edificar un “cordón 
sanitario” al modelo de ultradere- 
cha de Milei. Dicho de otro modo: 
aglutinar a Larreta, radicales y 
peronistas no K en una propuesta 
opositora al Gobierno. •

Sofía Diamante
LA NACION

El Estado argentino presentó ayer 
una respuesta a la moción que hi
zo la ONG Republican Action for 
Argentina (RAFA) para pedir que 
se revoque el fallo en su contra por 
la expropiación de YPF, en la que 
el país fue sentenciado a pagar 
una indemnización de US$16.100 
millones más intereses. Minutos 
antes de la medianoche, la Procu
ración del Tesoro reiteró ante los 
tribunales internacionales “su 
voluntad de que se esclarezcan 
de una vez por todas los hechos 
que rodearon la adquisición de 
las acciones de YPF por parte de 
la familia Eskenazi”, según dijeron 
fuentes oficiales.

“La respuesta expresa también 
la firme voluntad de este Gobier
no en colaborar con su par de 
los Estados Unidos en cualquier 
investigación que pueda arrojar 
luz sobre los hechos y circuns
tancias que rodean este asunto, 
sin que ello implique abandonar 
sus planteos en el sentido de que 
los tribunales estadounidenses no 
son el foro adecuado para resolver 
las pretensiones de los demandan
tes en este caso”, agregaron.

La estrategia de la defensa ar
gentina en este caso quedó a car
go Juan Ignacio Stampalija, nuevo 
subprocurador del Tesoro, desig
nado a cargo de los temas inter
nacionales, luego de reemplazar 
a Andrés De La Cruz, a quien se le 
aceptó la renuncia el viernes pasa
do. Stampalija ingresó junto con 
el nuevo Procurador del Tesoro, 
Santiago Castro Videla, quien a su 
vez sucedió a Rodolfo Barra, echa
do del Gobierno un mes atrás.

Los beneficiarios del fallo de 
YPF, los fondos Burford y Eton 
Park, también presentaron sus es
critos y dijeron que la ONG RAFA 
“no presenta ningún argumento 
que demuestre que tiene un inte
rés jurídicamente reconocible en 
las transacciones comerciales, la 
reestatización de YPF o los activos 
relacionados que están en el cen
tro de este caso”. En cambio, dije
ron, la ONG “pretende actuar en 
defensa del interés público, quizás 
como un ‘querellante’, o fiscal pri
vado, según el derecho argentino”, 
contó Sebastián Maril, director de 
Latam Advisors, quien sigue de 
cerca los juicios contra el país.

“Además de estas deficiencias 
sustantivas, RAFA también ha 
incumplido los requisitos proce
sales básicos de la Regla 24. Quie
nes buscan intervenir deben noti
ficar a todas las partes conforme 
a la Regla 24(c), pero en su lugar, 
RAFA envió sus documentos por 
correo directamente al Tribunal, 
sin notificar a las partes y sin nin
guna justificación válida para un 
tratamiento ex parte”, agregaron 
los beneficiarios, representados 
por el estudio jurídico King & 
Spalding.

La ONG se presentó la semana 
pasada en el juzgado de Loretta 
Preska de la Corte del Distrito Sur 
de Nueva York para pedir que se 
revoque el falloy logró que la jueza 
emitiera una orden de vista a las 
partes involucradas en el juicio. 
“Es de suma trascendencia que se 
avalen las razones de la presenta
ción para protegerlos derechos de 
todos los argentinos”, había dicho 

a la nación Fernando Irazú, repre
sentante de RAFA.

Según el abogado, la sentencia 
es “un fraude procesal que consu
ma un fraude internacional en un 
esquema criminal por el cual se 
llevan el fruto de una corrupción 
gubernamental que ha afectado 
a YPF y a todos los argentinos”. 
Irazú se presentó en el juzgado 
de Preska con información y do
cumentos sobre la supuesta com
pra fraudulenta, en 2008, del 25% 
de las acciones de YPF por parte 
del Grupo Petersen, de la familia 
Eskenazi, en connivencia con el 
matrimonio Kirchner.

De acuerdo con el letrado, no 
solo están afectados los intereses 
de los argentinos, sino también los 
norteamericanos, porque el fallo 
es un “policy making” terrible 
que abre el sistema judicial esta
dounidense “para que corruptos 
vayan a solicitar el fruto de la co
rrupción”.

Sin embargo, conocida la pre
sentación, Maril señaló que el te
ma Eskenazi ya fue parte central 
del juicioy no formó parte del fallo 
final por falta de pruebas, ya que 
la misma jueza consideró que no 
había argumentos para anular el 
caso. En el mismo sentido, el pre
sidente del Tribunal Fiscal de la 
Nación, Miguel Nathan Licht, dijo 
que el planteo de la ONG es un “re
medio heroico que tiene la misma 
chance de progresar que enviar al 
arquero a cabecear en el último 
minuto del partido, y ese arque
ro es el Chapulín”. En su cuenta 
de X, agregó: “Ya en United States 
v. Beggerly, 524 U.S. 38 (1998), la 
Scotus [Corte Suprema] consideró 
que el alivio bajo la regla 60(b)(6) 
está disponible solo en casos ex
traordinarios y que las partes de
ben demostrar que no pudieron 
haber descubierto la evidencia de 
corrupción con anterioridad me
diante una diligencia razonable. 
¿Cuál sería el hecho de corrupción 
que le fue omitido al tribunal si se 
dice que se basó en una denuncia 
que tiene más de 15 años? Y vamos 
a suponer que, con posterioridad 
a la sentencia, se hubiera confir
mado un hecho de corrupción en 
el país demandado. ¿En serio pien
san que el tribunal americano está 
obligado a tomar nota? ¡Qué poco 
serio todo!”, cerró.

El 16 de abril de 2012, las accio
nes de YPF eran propiedad en un 
57,5% de Repsol, un 25,5% de Pe- 
tersen (una filial constituida en 
España, propiedad de la familia 
Eskenazi) y un 17% de otros inver
sores minoritarios, incluido Eton 
Park, con una participación accio
naria del 3%. El 7 de mayo de ese 
año, entró en vigor en laÁrgentina 
la ley de interés público que dejó el 
51% de las acciones de YPF en po
der de Repsol “sujetas a expropia
ción” y bajo “ocupación temporal” 
por el Estado argentino. En julio, 
Petersen se declaró en quiebra en 
España tras haber incumplido en 
mayo el pago de los préstamos que 
hizo un pool de bancos europeos 
para financiar la compra de las ac
ciones de YPF.

En mayo de 2014, se completó 
la expropiación por parte de la 
Argentina del 51% de las acciones 
de YPF en poder de Repsol, luego 
de pagarle a la empresa españo
la US$5000 millones en bonos 
soberanos.*
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Cristina se 
pone en modo 
electoral y 
activa a su 
entorno
prioridades. Puso la mira en el escándalo $LIBRA, la interna con Kicillof y el armado partidario con vistas a las elecciones

La expresidenta decidió la conformación de equipos archivo

Un sector de la UCR se acerca a Milei y explora una alianza para las elecciones 
votos. Cinco diputados del radicalismo escenificaron su apoyo al Gobierno en un acto con Bullrich, Petri y Sturzenegger

Paula Rossi
LA NACION

Cristina Kirchner  encabezó la opo
sición a la presidencia de Mauricio 
Macri desde su naciente Instituto 
Patria. Ahora, en pleno gobierno 
de Javier Milei, a la maquinaria 
opositora le sumó la sede nacional 
del Partido Justicialista (PJ), en el 
que recaló como presidenta el año 
pasado. Con el escudo peronista 
detrás, buscó el lunes activar a sus 
más fieles en el comienzo del año 
electoral. Terminó de delinear las 
instrucciones el domingo, en su 
departamento. “Quiere que tenga
mos una expresión como fuerza 
política”, resumió un asistente al 
convite.

Tras la embestida contra el go
bernador Axel Kicillof por lanzar 
el Movimiento Derecho al Futuro 
(MDF) sin su respaldo ni el de su 
hijo Máximo Kirchner, la expresi
denta evitó ahondar sobre el inten
to de autonomía de su (¿ex?) hijo 
político. Omitió las menciones a 
la guerra política interna porque 
entendió que ya lo había canaliza
do todo. “No había más que decir”, 
resumieron en el kirchnerismo.

A Cristina Kirchner la vieron 
muy activa. Como en las épocas en 
que comandaba las bancadas del 
Congreso, dividió a su equipo del 
PJ según rama y definió que cada 
uno se haga cargo de determina
das cuestiones. Leyó los nombres 
el domingo en su departamento y 
los comunicó el lunes en Matheu, 
adonde arribó vestida con un con
junto dejean con chaleco trenzado, 
una blusa blanca y su tradicional 
rosario. Mayra Mendoza, en la or
ganización; Juan Manzur, en Culto; 
Martín Doñate, en Justicia, y así... 
La expresidenta cree necesario 
plantear la posición del partido en 
cada ámbito. Los mandó a trabajar, 
resumió una fuente.

El encargo mayor, tal como des
glosó la nación, se lo dio a Anabel 
Fernández Sagasti y al intendente 
de Escobar, Ariel Sujarchuk, que 
no se fue con el grupo kicillofista.

Deberán hacer un informe sobre 
el caso $LIBRA, después de que 
Milei recomendara invertir en esa 
criptomoneda que al rato se cayó 
y cuyos fondos quedaron en unas 
pocas manos que habrían tenido 
información privilegiada. Espera 
ese informe de acá a diez días.

Mientras persiste el asombro 
sobre los movimientos de Milei, 
Cristina Kirchner pretende ahon
dar sobre esta cuestión que tiene 
al Presidente con denuncias en la 
Argentina y en Estados Unidos. En 
el Instituto Patria no dudan y ha
blan de estafa.

La líder del PJ quiere acelerarlos 
encuentros con sus socios, para en
cender la maquinaria de UP frente 
a los designios libertarios. Busca re
unirlos a través de la mesa política 
que conformó en el partido. La idea 
en su entorno es que los mítines to
men continuidad. Que se preparen 
Sergio Massa (con el Frente Reno
vador) y Juan Grabois (con Patria 
Grande), que serán seguramente 
convocados. No se llevan muy bien 
los dos. ¿Y Axel Kicillof? “Es afilia
do al PJ, no tiene un partido político 
propio”, se escuchó como respues
ta. Sin embargo, los gobernadores 
también serían llamados. Ahí en
traría Kicillof.

En el kirchnerismo están con
vencidos de que las legislativas na
cionales serán elecciones con una 
fuerte impronta distrital, donde pe
sen los mandatarios provinciales. 
Podrán apoyar a Milei en el Congre
so, analizan algunos, pero no van a 
dejaralos libertarios avanzar sobre 
el poder político que construyeron 
en sus territorios. “Son gobernado
res, no boludos”, sintetizó un actor 
importante del kirchnerismo, sin 
metáforas.

Cristina Kirchner suele repetir 
que el lugar de acción política es 
el Congreso. Pese a eso, asegura 
que mandará a los suyos a tender 
puentes con otros espacios antimi- 
leístas a través de una Comisión de 
Acción Política que creó en el PJ y 
cuyas autoridades se anunciarán 
en los próximos días. •

Delfina Galarza
LA NACION

Enfrentados abiertamente con 
parte del radicalismo que respon
de al liderazgo de Martín Lous- 
teau y Facundo Manes, los cinco 
diputados nacionales conocidos 
como “los peluca” encabezaron 
ayer un “Seminario por las ideas 
liberales”, en un nuevo intento de 
mostrarse alineados con la ges
tión de Javier Milei y agudizar el 
quiebre de la Unión Cívica Radi
cal (UCR).

“La foto significa que el radi
calismo está con Javier Milei”, se 
jactó el ministro de Defensa, Luis 
Petri, sobre la imagen que dejó la 
reunión impulsada por los dipu
tados allegados a la Casa Rosa
da. El cónclave de los radicales 
libertarios contó además con la 
presencia del ministro de Trans
formación y Desregulación del 
Estado, Federico Sturzenegger; 
la ministra de Seguridad, Patricia 
Bullrich, y el intendente de Tres de 
Febrero, Diego Valenzuela, quie
nes disertaron ante más de 200 
invitados, entre ellos, dirigentes, 
intendentes y concejales del parti
do centenario que aspiran a sellar 
una alianza con el oficialismo en 
sus respectivos distritos.

Ocurre después del escándalo 
cripto, que involucra al Presiden
te, y tras la concesión que hicieron 
cinco senadores radicales al im
pedir que se votara una comisión 
investigadora en el Congreso con 
el aval de aquellos mismos que la 
habían impulsado, como el jefe 
del bloque, Eduardo Vischi.

Los funcionarios de Balcarce 
50 se encargaron de trasladarles 
a “los peluca” su agradecimiento 
por haber acompañado las inicia
tivas oficialistas en el Congreso.

“No solamente hicieron posible 
este acto, sino que se la jugaron 
con coraje en momentos en que el 
Gobierno necesitaba que el Parla
mento respondiera”, destacó Pe
tri, dirigiéndose a los diputados 
Luis Picat, Mariano Campero, 
Mario Pablo Cervi, Martín Arjol 

ES Petri presentó el primer F-16 en Tandil

Con reflectores en tonos azules, celestes y blancos, el 
ministro de Defensa, Luis Petri, presentó el primer 
avión F-16 que llegó a la Argentina. El acto reunió a 
la plana mayor aeronáutica en la VI Brigada Aérea 
de Tandil, donde el ministro subió a la aeronave a 
tomarse fotos con el pulgar hacia arriba. “Gracias a

MIN.DEFENSA 
la determinación del presidente Javier Milei, recupe
ramos la capacidad supersónica”, exclamó. La aero
nave presentada será destinada al entrenamiento y la 
instrucción de pilotosy técnicos. Estará equipada con 
simuladores, a la espera de la llegada de las primeras 
unidades, en diciembre de este año. •

y Francisco Monti, que seguían 
su discurso desde la primera fila 
de uno de los salones centrales de 
la Rural.

“Tuvieron coraje porque se ex
pusieron a que los quisieran ex
pulsar”, continuó el ministro de 
Defensa en alusión a la propuesta 
del Tribunal de Ética de la UCR de 
apartar a tres de los cuatro dipu
tados nacionales que colaboraron 
con sus votos para blindar el veto 
presidencial sobre las leyes de mo
vilidad jubilatoria y de financia- 
miento de las universidades. Y con 
un dardo dirigido al presidente del 
partido, Martín Lousteau, senten
ció: “Ustedes no le tuvieron mie
do a ese comité nacional que está 
siendo una casa de brujas”.

Por su parte, Bullrich llamó a la 
oposición a “empujar el carro” del 
Gobierno e instó a las provincias 
y municipios a seguir los linca
mientos de la Nación en materia 
de equilibrio fiscal, y ahondó en la 
importancia de ganar las eleccio
nes legislativas para pararse me
jor de cara a 2027, cuando se elige 
presidente.

La tropa de Bullrich
Además de los aplausos radica

les, la ministra de Seguridad fue 
secundada por un pequeña por
ción de Pro: el diputado Gerardo 
Milman y sus pares del partido 
amarillo Patricia Vázquez y Belén 
Avico. Los tres, alfiles de Bullrich 
en el Congreso.

Bajo una línea similar, se expre
só Sturzenegger, quien pidió el 
acompañamiento de las provin
cias y los municipios en materia 
de desregulación.

“Muchas reformas van a ser un 
test para las provincias”, aseguró 
el funcionario, al tiempo que recla
mó a los presentes que “piensen de 
forma muy radical para sacar los 
trámites provinciales”.

Pero fue el intendente de Tres de 
Febrero, recién llegado a las filas 
libertarias después de abandonar 
Pro, el que hizo el gesto más con
creto en términos de una eventual 
alianza. “Decidí sumarme a la LLA, 

no digo que mi forma sea la que hay 
que seguir, hay distintas maneras 
de apoyar. Pero es lo que yo evalué 
como la mejor opción, la de salir de 
la ambigüedad”, deslizó Valenzue
la, canal directo de diálogo que tie
nen los radicales con el principal 
armador en la provincia, el subse
cretario de Integración Sociourba- 
na, Sebastián Pareja.

Los cinco radicales también 
mantienen fluidas conversacio
nes con Eduardo “Lule” Menem, 
principal armador del partido, del 
riñón de la secretaria general de la 
Presidencia, Karina Milei. Sin em
bargo, ni él ni la hermana del Pre
sidente asistieron al evento.

Oficialmente, el seminario tuvo 
como objetivo ratificar el rumbo 
“acompañando al Gobierno, inde
pendientemente de los acuerdos 
políticos”.

La alianza, según admitió uno 
de los organizadores del encuen
tro, vendrá “como consecuencia”, 
después. “La idea es abrazarnos y 
cuando se den cuenta ya estamos 
adentro”, resumió una fuente de 
raíces radicales cercana a la Casa 
Rosada.

Según pudo saber la nación, el 
encuentro fue organizado princi
palmente por el diputado cordobés 
Luis Picat, para quien la cumbre 
representó la primera muestra de 
apoyo al Gobierno “que exhibe te
rritorialidad”.

Meses atrás, Picat ya había ma
nifestado su intención de confor
mar un interbloque con La Li
bertad Avanza (LLA). Para Picat, 
la cumbre representó la primera 
muestra de apoyo al Gobierno “que 
exhibe territorialidad”.

“El año que viene vamos a de
batir ir a un interbloque con La 
Libertad Avanza. Lo que era Cam
biemos debería ir todo junto con 
La Libertad Avanza”, llegó a se
ñalar a fines del año pasado en 
diálogo con Futurock.

En esta oportunidad, Picat fue 
el que articuló con la Casa Rosa
da para asegurarse de la partici
pación de los funcionarios en el 
seminario.*
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CCL $1208,21 V (ANT: $1212,48) Real $184,31 V(ANT: $184,97)

Mayorista $1061,62 a (ANT: $1061,12) Reservas

Paralelo $1240,00 ■ (ANT: $1240,00)

28.682 A (ANT: 28.588) 
en millones de US$

Turista $1405,30 A(ANT: $1404,65)

La economía cayó 1,8% 
durante 2024, pero se 
consolida la recuperación
actividad. Es una baja más moderada que la que se proyectaba; en diciembre creció 5,5%, respecto de igual mes del año anterior; en 2023, se había producido una retracción de 1,6%

La industria manufacturera es uno de los sectores que incidieron positivamente archivo

Carlos Manzoni
LA NACION

La actividad económica sigue en re
cuperación: creció 5,5% en diciem
bre de2024respecto de igual mes de 
2023. Además, tuvo un alza de 0,5% 
en comparación con noviembre. Es
to la posiciona en los niveles de agos
to de 2023, que fue precisamente el 
momento en el que empezó a tener 
una seguidilla de meses a la baja. Sin 
embargo, según cálculos de econo
mistas, el dato promedio acumulado 
del año habría mostrado una caída 
de 1,8% frente a 2023, año en el cual 
la baja fue de 1,6%.

El dato fue publicado por el Insti
tuto Nacional de Estadística y Cen
sos (Indec), en su habitual informe 
Estimador Mensual déla Actividad 
Económica (EMAE). Allí se indicó 
también que el indicador tenden
cia-ciclo fue positivo, de 0,4%.

Además, se informó que, con 
relación a igual mes de 2023, nue
ve sectores de la actividad que 
conforman el EMAE registraron 
subas en diciembre. Se destacan 

intermediación financiera (18,0% 
interanual) y comercio mayorista, 
minorista y reparaciones (7,4%). 
La industria manufacturera (6,7%) 
fue, junto con comercio mayorista, 
minorista y reparaciones (7,4%), 
uno de los sectores de mayor inci
dencia positiva en la variación in
teranual del indicador. En el caso 
de los sectores, el Indec no informa 
la variación mensual desestacio- 
nalizada.

Por su parte, seis sectores de la 
actividad registraron caídas en la 
comparación interanual, entre los 
que se destacan la pesca (-25%) y la 
construcción (-7,2%). La construc
ción, la administración pública y 
defensa y los planes de seguridad 
social de afiliación obligatoria 
(-2,5%) son los segmentos de ma
yor incidencia negativa y le resta
ron 0,34 puntos porcentuales a la 
variación interanual del EMAE.

El economista Gabriel Caamaño, 
director de la consultora Outlier, co
mentó que el alza de 0,5% mensual 
desestacionalizada en diciembre 
fue un poco más baja de lo que se 

esperaba. Además, opinó: “La eco
nomía viene desdejulio recuperán
dose, luego de venir en caída desde 
agosto de 2023. Aun así, el prome
dio de 2024está 1,8% por debajo del 
promedio de 2023”.

En el Gobierno el dato fue festeja
do con euforia. El presidente Javier 
Milei escribió en su cuenta de la red 
social X: “EL DATO...!!! Habiendo 
hecho el ajuste fiscal más grande 
de la historia y mientras que todo 
hacía esperar que con un ajuste 
de la mitad el PIB cayera un 15%, 
el EMAE s.a. (proxy PIB mensual) 
entre diciembre 2024y 2023 creció 
4,8% [tomando el dato interanual 
de la serie desestacionalizada]. @ 
LuisCaputoAR el más grande por 
lejos. CIAO!”.

El economista Lautaro Moschet, 
de la Fundación Libertad & Pro
greso, remarcó que, con la suba de 
diciembre, la actividad económica 
consolida la tendencia positiva ini
ciada en mayo pasado. “En el último 
trimestre de 2024, la economía cre
ció un 1,3%, cerrando el año con una 
contracción anual del 1,8%, una caí- 

ií
Natacha Izquierdo
ECONOMISTA DE ABECEB

"Después de una primera 
mitad del año con 
variaciones negativas, a 
partir de julio comenzó una 
recuperación, finalmente 
con forma de V”

Lautaro Moschet
FUNDACIÓN LIBERTAD Y PROGRESO 

"En el último trimestre de 
2024, la economía creció 
un 1,3%, cerrando el año 
con una contracción 
anual del 1,8%, una caída 
inferior a la esperada" 

da más moderada de lo que se pro
yectaba meses atrás”, analizó.

Con la mirada en lo que viene, 
Moschet señaló que este repunte de 
la actividad es una señal alentado
ra y que las proyecciones para 2025 
son optimistas, con estimaciones de 
crecimiento superiores al 5%. “Sin 
embargo, para que esta tendencia 
no quede simplemente en un rebo
te, sino que tenga la fortaleza sufi
ciente para crecer de manera soste
nida, es necesario que se continúe 
en la agenda de desregulación, en 
favor de tener una economía más 
ágil, dinámica y eficiente”, opinó el 
economista.

Para Federico González Rouco, 
economista de la consultora Empi- 
ria, lo relevante es que crece lo que 
se conoce como “economía urbana” 
(sin agro, mineríay energía). “El año 
cerró en 1,8% de caída con la econo
mía urbana, ‘solo’ 4,1% por debajo 
de 2023. Si uno piensa en lo que se 
hablaba y lo que se proyectaba a 
principios de 2024, la recuperación 
fuemuy rápida y la recesión, cortay 
poco profunda, más allá de que hay 
sectores que siguen golpeados, co
mo construcción y pesca”, explicó.

Buen arrastre estadístico
El economista Lorenzo Sigaut 

Gravina, de la consultora Equili
bra, dijo que el nivel de actividad 
-desestacionalizado- cerró 2024 
en un nivel elevado. “De hecho, 
el dato de diciembre de 2024 deja 
un arrastre estadístico positivo de 
3,2% para este año. Por este eleva
do arrastre positivo, los números 
de crecimiento del PBI en 2025 van 
a rondar la expansión del 5% pre
vista en el proyecto de presupuesto 
2025”, afirmó.

Para Sigaut Gravina, lo informa
do por el Indec ratifica que la recu
peración se consolida. “El nivel de 
actividad va dejando atrás la rece
sión que empezó allá por agosto 
de 2023. Ya vemos que la industria 
empezó a crecer, con pocos secto
res que siguen abajo”, concluyó el 
economista.

Por su parte, Natacha Izquierdo, 
economista y directora de operacio
nes de la consultora Abeceb, subra
yó que el comportamiento del EMAE 
durante el año pasado muestra un 
punto de inflexión. “Después de una 
primera mitad del año con variacio
nes negativas y estancamiento en 
varios sectores, a partir de julio co
menzó una recuperación, finalmen
te con forma de V. En diciembre, el 
crecimiento interanual del 5,5% es 
el mayor del año, lo que indica que 
la actividad económica cerró 2024 
con una mejor dinámica y mejores 
perspectivas para el inicio de 2025”, 
analizó.

Esta recuperación, según explicó 
Izquierdo, contrasta con las caídas 
observadas en meses anteriores y 
refuerza un cambio de tendencia 
positiva. Y agregó: “Los sectores 
con mayor incidencia positiva 
fueron la industria manufacture
ra (6,7%) y el comercio mayorista 
y minorista (7,4%). La intermedia
ción financiera se destacó con un 
incremento del 18%, lo que sugiere 
una recuperación del crédito y la 
actividad financiera. En contras
te, sectores como la pesca (-25%) y 
la construcción (-7,2%) siguieron 
mostrando caídas, aunque la ten
dencia general se orienta hacia la 
recuperación”. •

http://www.lanacion.com/economia
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medida. Para Caputo, ya no era necesario recabar información por anticipado; Sturzenegger sugirió que en el gobierno anterior se pedían coimas de 25% para aprobar compras al exterior
Ignacio Grimaldi
LA NACION

A poco más de un año de su crea
ción, el Gobierno derogó el Sistema 
Estadístico de Importaciones (SE- 
DI), el cual reemplazaba al Sistema 
de Importaciones de la República 
Argentina (SIRA), que había sido 
implementado durante la gestión 
de Alberto Fernández y que otor
gaba permisos conocidos en el am
biente del comercio exterior como 
“las SIRA”. Se trataba de un régi
men que buscaba optimizar el trá
mite para la solicitud de licencias de 
importación.

En el contexto del anuncio de la 
derogación del SEDI, el ministro de 
Desregulación y Transformación 
del Estado, Federico Sturzenegger, 
volvió a encender las sospechas so
bre el presunto pago de coimas para 
facilitar importaciones en la admi
nistración anterior. Según publicó 
en su cuenta oficial en X, el Gobierno 
recibió un mensaje en el portal Re
portó tu Burocracia que reclamaba 
la eliminación de barreras paraa
rancelarias y daba cuenta de un 
supuesto pedido de “colaboración 
informal del 25%” a pagar en dólar 
billete en 2021. Sturzenegger adjudi
có el mensaje al empresario Martín 
Besellis, que es el administrador de 
Perfilight SAS, una firma que comer
cializa productos eléctricos.

la nación consultó al Ministerio 
de Desregulación sobre la presen
tación de posibles denuncias o in
vestigaciones, pero hasta el cierre 
de esta nota no obtuvo respuesta. 
Asimismo, Besellis evitó brindar 
detalles sobre quién le habría pedi
do la “colaboración informal”.

“Había medidas paraarancelarias 
que te demandaban tiempo y plata y 
cuando llegabas al final del camino 
pasaban esas cosas. Nunca pude im

Sturzenegger afirmó que a una firma le pidieron "una colaboración informal" en 2021 archivo

portar”, dijo Besellis a la nación. El 
empresario describió que siempre 
hubo muchos requisitos para impor
tar productos eléctricos, pero recor
dó que “en 2021 fue cuando impusie
ron que se les pidiera la certificación 
a las tiras de 12 voltios”.

Quien también recurrió a la red X 
fue el ministro de Economía, Luis Ca
puto. Unas horas antes de que la me
dida fuera publicada en el Boletín Ofi
cial mediante la resolución general 
conjunta 5651/2025, el funcionario 
dijo que “el SEDI tuvo como objetivo 
principal obtener información anti

cipada sobre las operaciones de im
portación y contemplaba el análisis 
y seguimiento de datos estadísticos 
sobre importación de bienes. En ese 
sentido, se determinó que ya no re
sulta necesario recabar información 
anticipada para fines estadísticos”.

El SEDI había sido creado a finales 
de2023, al poco tiempo de haber asu
mido Milei, con la premisa de “elimi
nar las trabas al comercio basadas en 
la discrecionalidad, desarmando po
sibles nichos de corrupción”. A su vez, 
la Secretaría de Comercio dij o en la re
solución que la intención era “ajustar

el sistema a los estándares internacio
nales de la Organización Mundial del 
Comercio (OMC) respecto a la admi
nistración del comercio”.

Los principales puntos de la re
solución incluyen la eliminación 
de normas previas que exigían in
formar de manera anticipada las 
importaciones y la realización del 
control de las normas técnicas al 
momento de uso o de venta del pro
ducto y no cuando se importe.

Según comentaron fuentes de la 
Unión Industrial Argentina (UIA), 
entienden que se trata de un cambio

de sistema que sirvió para norma
lizar la situación. “Ahora se paga 
todo a 30 días”, explicaron.

Pero las medidas del Gobierno 
vinculadas a comercio exterior no 
se quedaron únicamente con la de
rogación del SEDI. Ayer el Ministerio 
de Economía también publicó reso
luciones que simplificaron requisi
tos para distintas importaciones.

El secretario de Comercio Exte
rior, Esteban Marzorati, las resumió 
e individualizó los productos en los 
que impactarán las nuevas medidas: 
productos eléctricos, elementos de 
protección personal, ascensores,  ba
lanzas y cemento, entre otros.

El rubro que acaparó la mayor 
atención fue el de los eléctricos. 
“Entre las principales modifica
ciones se destacan la aceptación de 
certificados internacionales reco
nocidos evitando la obligación de 
certificar nuevamente un producto 
en el país, la extensión del plazo de 
vigencia de los certificados (hasta 
24 y 48 meses) y la eliminación del 
trámite de aprobación previo redu
ciendo discrecionalidad e inefica
cia”, explicó Marzorati.

Estas medidas, en general, caye
ron bien en el sector privado, aun
que despertaron comentarios so
bre los beneficios a la importación 
en un contexto macroeconómico 
particular. Según cifras del Indec, 
en enero la entrada de productos al 
país creció un 24,6% interanual.

“Es verdad que terminan trabas 
a la importación, que individual
mente está muy bien que se saquen, 
pero también es verdad que en un 
contexto particular, con cepoy apre
ciación cambiaría, de alguna forma 
es echarle más leña al fuego”, analizó 
el profesor de Economía Internacio
nal de la UBA Juan Carlos Hallak. El 
economista sostuvo que en una si
tuación “con libertad de cambio no 
habría problema porque el tipo de 
cambio ajustará”.

Por otra parte, Martín Kalos, di
rector de la consultora Epyca, tam
bién indicó que es positivo que el 
Ejecutivo remueva normativas que 
no sirven, pero también advirtió 
que “aveces es un problema porque 
puede tratarse de restricciones que 
buscan asegurarse de que la calidad 
de los productos sea la adecuada y 
que eso no lo tenga que determinar 
el consumidor”. •Las ventas de granos ascendieron a US$1700 millonesretenciones. Desde la rebaja de la carga impositiva, los productores vendieron 8.6 millones de toneladas; es menos de lo esperado

Mariana Reinke
LA NACION

Cuando faltan dos días para que se 
cumpla un mes del decreto 38/2025, 
que estableció una baja temporal de 
las retenciones para los principales 
cultivos hasta el 30 de junio próxi
mo, en el campo se vive una marca
da estabilidad en las ventas de los 
granos y “no hubo un tsunami” de 
comercialización, algo esperado 
por el Gobierno como respuesta al 
incentivo otorgado.

Desde el 27 de enero pasado, 
cuando comenzó a regir la normati
va, y hasta anteayer, sobre la base de 
lo declarado en Siogranos y algunos 
cálculos de la corredora de granos 
Grassi, “se negociaron alrededor 
de 3,2 millones de toneladas de so
ja, unos 4 millones de toneladas de 
maíz y 1,4 millones de toneladas de 
trigo”. En este marco, según la Bol
sa de Cereales de Buenos Aires, ese 
volumen de los distintos granos re
presentó hasta ahora, en términos 
de divisas, US$1700 millones.

El decreto presidencial bajó la alí
cuota al poroto de soja del 33 al 26%; 
a sus derivados, aceite y harina, del 
31 al 24,5%; al trigo, maíz, sorgo y ce
bada, del 12 a 9,5%, y al girasol, del 7 
a 5,5%. Pero, con una condición pri

La baja de retenciones se extiende hasta el 30 de junio archivo

mordial: solo pueden acceder al be
neficio aquellos exportadores que 
liquiden el 95% de las divisas dentro 
de los 15 días hábiles de realizada la 
declaraciónjurada de venta al exte
rior (DJVE).

Tras la reducción de la alícuota de 
los derechos de exportación (DEX), 
la mejora en los precios de los gra
nos a los productores fue notoria y 
en algunos casos alcanzó más de 30 
dólares por tonelada. Sin embargo, 

es sabido que en el sector, si no exis
te una necesidad concreta de hacer 
frente a compromisos, el productor 
no vende y se queda con sus granos 
como resguardo de valor. La se
mana pasada, la agroexportación 
ingresó divisas por US$685,8 mi
llones, que refleja una liquidación 
promedio de US$137,1 millones por 
rueda, que en tiempos de cosecha 
es un nivel que se ubica dentro de 
lo normal.

Para Juan Manuel Uberti, analis
ta de la corredora de granos Grassi, 
“si bien se activó algo de volumen, 
no es ninguna locura, son volúme
nes semanales normales”. En cuan
to a los granos, destacó una mayor 
negociación de maíz por sobre la so
ja, con una clara ventaja de precios 
en términos relativos.

“Esto fue brindando otro esce
nario de ingresos y márgenes al 
productor, que de alguna manera 
se fue aprovechando. De todas for
mas, los volúmenes negociados pos 
medida de retenciones, tampoco 
significaron un aluvión de ventas. 
Simplemente, se podría decir que 
se activaron en línea a lo normal o 
a lo que venía siendo semanas ante
riores. Además, la llegada de lluvias 
transmite optimismo productivo de 
cara a la nueva campaña e incentiva 
a ir realizando negocios actuales”, 
dijo a LA NACION.

“La mejoría en los precios se ma
nifestó principalmente en el seg
mento disponible, por la forma de 
instrumentación del esquema pa
ra obtener las menores alícuotas 
de DEX. La soja subió hasta cerca 
de los $330.000, el maíz tocó los 
$220.000/225.000, pero hoy ya se 
ven valores un tanto inferiores, en 
un mercado que comienza a sen

tir la presión del ingreso de la co
secha. Comenzaron a trillarse los 
primeros lotes en Entre Ríos, Santa 
Fe y norte de Buenos Aires. Aho
ra, las lluvias frenarían la trilla y la 
fluidez de la mercadería a los cana
les comerciales. Habrá que ver las 
necesidades puntuales de compra
dores y el programa de embarques 
de exportadores, que no luce tan 
cargado para estos próximos días”, 
añadió.

Fuentes de la actividad granaría 
consideraron que el Gobierno par
tió de una base equivocada sobre el 
stock sin vender: “Compraron que 
había 17 millones de toneladas de 
soja dando vueltas y que tomando 
una medida temporaria esto iba a 
explotar, pero hoy no existen más 
de nueve millones de toneladas de 
la oleaginosa. Veníamos de una 
campaña 2022/23 que fue un de
sastre por la sequía, que luego tu
vo los dólares soja del exministro 
de Economía Sergio Massa, por lo 
que no pudo haber quedado mu
cha soja en stock”. Y consideró: “La 
medida fue buena para los produc
tores, porque pasaron de una soja 
de US$295 a una de US$330, pero 
para el Gobierno no explotó como 
fue con cualquiera de los dólares 
soja del gobierno anterior”. •
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Un juez suspendió el DNU que convirtió el Banco Nación en una sociedad anónima archivoUna medida judicial frenó la conversión en sociedad anónima del Banco Nación
cautelar. El juez Alejo Ramos Padilla, cercano al kirchnerismo, frenó la aplicación del DNU que estableció esa transformación

LA NACION | MIÉRCOLES 26 DE FEBRERO DE 2025Rutas: se planteó una tarifa para el peaje que no conformó a nadieaudiencia. Para las vías 12 y 14, la intención oficial es un cobro de dos dólares cada 100 kilómetros

Eljuez federal de La Plata Alejo Ra
mos Padilla dictó ayer una medida 
cautelar que frenó la transforma
ción del Banco Nación en sociedad 
anónima, una medida que había 
tomado por decreto de necesidady 
urgencia el presidente Javier Milei. 
Además, le pidió al Gobierno que 
informe en el expediente judicial 
cuál es el interés público que justi
fica la decisión tomada.

En su fallo, Ramos Padilla resol
vió disponer como medida caute
lar interina “la suspensión de los 
efectos del DNU 116/2” y ordenó “al 
Estado Nacional y al Banco de la 
Nación Argentina que se absten
gan de toda acción tendiente a su 
implementación”. También deci
dió “requerir a las autoridades pú
blicas demandadas que, dentro del 
plazo de cinco días, produzcan un 
informe que dé cuenta del interés 
público comprometido por la soli
citud de medida cautelar efectuada 
por la actora en fecha 20/2/2025”.

La decisión judicial se tomó en el 
marco de una causa iniciada el 11 de 
junio pasado, en la que se pedía que 
se declarara “la nulidad e inconsti- 
tucionalidad de la Resolución Pri
vativa del Directorio del BNA N° 
348, así como de todo acto que ten
ga por objeto avanzar con la priva
tización” del Banco Nación. Se trató 
de un planteo de la Asociación Ran
earía, el sindicato de los empleados 
del sector que lidera Sergio Palazzo, 
actual diputado nacional por Unión 
por la Patria y uno de los interlocu
tores desde el mundo sindical de la 
expresidenta Cristina Kirchner.

Ramos Padilla es un juez histó
ricamente cercano al kirchneris- 
mo. En su paso por el juzgado de 
Dolores, tuvo a su cargo la causa 
por la cual se investigó la supuesta 
relación de funcionarios políticos 
y judiciales y periodistas con ma
niobras de espionaje ilegal, a través 
de sus relaciones con el falso abo
gado Marcelo D’Alessio. Esa causa 
se convirtió en uno de los arietes 
usados por el kirchnerismo en su 
prédica sobre la existencia de una 
guerra judicial (lawfaré) en contra 

de la expresidenta.
Su nominación para ocupar el 

estratégico Juzgado Federal 1 de 
La Plata fue enviada al Senado por 
el entonces presidente de la Nación 
Alberto Fernández, como parte del 
proceso de revisión de pliegos ju
diciales que había remitido a la Cá
mara alta el gobierno de Mauricio 
Macri y que habían quedado sin 
tratamiento al concluir la gestión 
de Cambiemos.

Paso previo
El 25 de septiembre, Ramos Pa

dilla había resuelto “que el DNU 
70/23 y la resolución 348 del Di
rectorio del BNA no autorizan a 
modificar la situación jurídica de 
la entidad bancaria, que solo puede 
llevarse adelante mediante una ley 
formal dictada por el Congreso de 
la Nación y promulgada por el Po
der Ejecutivo Nacional”. Por ende, 
declaró “abstracta” la cuestión. Esa 
decisión está ahora en la Cámara 
Federal de Apelaciones de La Plata, 
que debe resolver si la confirma.

En su fallo de ayer, eljuez recor
dó que “el 19 de febrero pasado se 
dictó el decreto 116/2025 que dis
puso la transformación del ente 
autárquico ‘Banco de la Nación 
Argentina’ en una sociedad anóni
ma bajo la ley N° 21.526 e instruyó 
al Directorio a tomar las medidas 
necesarias para llevar a cabo esa 
transformación y su inscripción 
ante la Inspección General de Jus
ticia”, entre otras medidas. Eljuez 
relató que el 20 de febrero, con el 
expediente en la Cámara (que toda
vía no resolvió “el fondo del asun
to”), se presentó en la causa la soli
citud del “urgente dictado de una 
medida cautelar”.

A ese pedido se le hizo lugar ayer, 
con la advertencia de que su marco 
de actuación está “limitado” por
que -advirtió el magistrado- “será 
la Cámara Federal de Apelaciones 
de La Plata la que, en definitiva, de
berá decidir si corresponde o no 
mantener la decisión oportuna
mente dictada en esta causa que, 
además de considerar abstracta 

la cuestión, declaraba que la mo
dificación de la situación jurídica 
de la entidad bancaria solo puede 
llevarse adelante mediante una ley 
formal dictada por el Congreso de 
la Nación y promulgada por el Po
der Ejecutivo Nacional”.

Ramos Padilla aclaró que su me
dida cautelar es “interina, porque 
se considera que existe una urgen
cia. Explicó, de hecho, que la dictó 
porque existen “circunstancias 
graves y objetivamente imposter
gables” que la justifican. Recordó 
que el decreto del 19 de febrero “en 
su propio texto señala que ya se en
cuentra en vigencia” y que le enco
mienda al Ministerio de Economía 
“llevar adelante determinadas me
didas que prima facie podrían deri
var en su privatización”.

Eljuez entiende que de no dictar
se la medida por él decidida podría 
tornarse “ilusorio” el cumplimien
to de una eventual sentencia con
tra la privatización.

El fallo sostiene: “Si bien es cierto 
que el decreto 116/2025 no declara 
al Banco sujeto a privatización, 
sino que modifica su estructura 
jurídica convirtiéndolo en Socie
dad Anónima, también lo es que 
dicha conversión puede implicar 
un paso previo a su posible privati
zación, en tanto permite prima fa
cie el ingreso de capitales privados; 
circunstancia que, si bien deberá 
ser analizada en el contexto ade
cuado, escuchando previamente 
a las partes y respetando los prin
cipios del debido proceso y defensa 
enjuicio, imponen ahora el dicta
do de la medida cautelar”.

Ramos Padilla dijo que en esta 
causa el procurador del Tesoro de 
la Nación (jefe de los abogados del 
Estado) afirmó que era “imposible” 
llevar adelante la privatización del 
Banco Nación, porque había sido 
excluida de la Ley Bases (con esa 
respuesta del Estado, el magistra
do declaró abstracto el caso). Pese 
a aquella declaración del procura
dor del Tesoro, la Ley Bases “ahora 
se utiliza como fundamento para el 
dictado de este nuevo decreto”. •

Diego Cabot
LA NACION

De a poco, el engranaje privatiza- 
dor de rutas del gobierno de Javier 
Milei se pone en marcha. Y de esos 
primeros rodajes, algo se puede ver 
de lo que viene en el mundo de las 
rutas, los peajes y las autopistas. 
De orejear las cartas aparece un 
dato: en promedio, cada vehículo 
que cruza la barrera debería pagar 
en concepto de peaje alrededor de 
US$2 por cada 100 kilómetros que 
recorre. El número, que es aproxi
madamente el doble de lo que se 
cobra ahora, dejó disconformes 
a todos. Para los usuarios, es más 
costo; para los interesados en la 
concesión -que tienen que hacer 
las inversiones- es insuficiente.

El epicentro de este tema fue ayer 
Gualeguaychú. En medio de un es
cándalo local por la elección de la 
reina del Carnaval -eligieron a una 
candidatay luego le avisaron que se 
equivocaron, y coronaron a otra-, 
la ciudad fue la sede de una audien
cia pública en la que se debatió la 
privatización de la concesión de la 
llamada “ruta del Mercosur”, un 
tramo que empieza en el complejo 
Zárate - Brazo Largo, que se extien
de por las rutas nacionales 12,14, 
135 y 117, y que es vital para el co
mercio exterior de la Argentina.

En las audiencias, que con el 
tiempo se han tomado en una suer
te de requisito formal no vinculan
te, no se debate sobre cuestiones 
técnicas. Pero, al menos, permiten 
divisar las posturas de todos. Esta 
vez, el nudo del asunto estuvo en 
algunas cuestiones que tienen que 
ver con el valor del peaje.

El representante del Gobierno 
no dio detalles concretos, que de
berían estar en los pliegos, pero sí 
fue consultado. Alguien puso sobre 
la mesa un valor que los conocedo
res del tema toman como valor pro
medio que se utiliza en el mundo. 
Se trata del famoso precio de entre 
US$3 y US$3,50 de peaje por cada 
100 kilómetros de la traza.

Ledesma despidió a 165 
trabajadores en Jujuy efecto. La empresa dijo que subieron los costos y bajaron los precios en la industria azucarera
El grupo agroindustrial Ledesma 
despidió a 165 trabajadores en Ju
juy que se desempeñaban como 
operarios, cosecheros y personal 
de riego. En esa provincia, vale re
cordar, la firma tiene su ingenio.

La empresa apuntó que se to
mó la decisión en el marco de un 
escenario “complejo” a nivel local 
e internacional para la industria 
azucarera. Según informaron en 
la compañía, los afectados son 
menos del 3% de la plantilla total. 
Argumentaron que “la medida 
busca fortalecer la competitividad 
y garantizar la sustentabilidad del 
negocio, en un contexto marcado 
por el aumento de costos y la caída 
de los precios del azúcar”.

La firma tiene alrededor de 
6000 empleados en todo el país. 
El gremio azucarero exigió la 
reincorporación inmediata de los 
empleados despedidos y convocó 
a una reunión para hoy.

Siempre sin ser valores concre
tos, sino valores aproximados, el 
representante oficial argumentó 
que el precio con el que se hacen 
los cálculos no es ese, sino de unos 
US$2 por esa distancia.

La fórmula, una vez más, en caso 
de que se confirme, dejó disconfor
mes a todos. Por un lado, para los 
usuarios representa prácticamen
te duplicar la tarifa actual. La voz 
de los representantes de las fun
daciones o asociaciones civiles se 
levantó inmediatamente.

Del otro lado, donde estaban mu
chos de los interesados en presen
tarse a la licitación, la postura fue 
exactamente la contraria. Ese nú
mero no termina de abastecer las 
condiciones para poder operar una 
ruta nacional que tiene semejante 
deterioro en su infraestructura. De 
acuerdo con los pliegos prelimina
res, que sí se publicaron, las obras 
no solo de manutención, sino sobre 
todo de expansión y mejoras, que
daron a cargo del concesionario. Es 
decir que para la inversión solo se 
cuenta con el peaje. Riesgo empre
sario al más puro nivel.

Esos esquemas de concesiones 
tan cercanos al que se puso en mar
cha en los 90 -con las privatizacio
nes de la administración de Carlos 
Menem-han estado marcados por 
el fracaso de la expansión de la red, 
y siempre tuvieron como problema 
principal las crisis económicas. Los 
contratos se hacen en épocas en las 
cuales un tipo de cambio remunera 
la operación y la manutención, pe
ro los cambios en las cotizaciones 
tornan inviable la ecuación econó
mica poco tiempo después.

Semejante debilidad de la eco
nomía a largo plazo tiene otra con
secuencia: es imposible conseguir 
financiamiento para una empresa 
que tiene su negocio en mercados 
regulados. Sin peaje que remune
re la inversión y sin posibilidad de 
créditos, lo que sucede es lo que la 
Argentina conoce de memoria: co
brar peaje, cortar el pasto y mante
ner la traza actual. •

El Sindicato de Obreros y Em
pleados del Azúcar del Ingenio 
Ledesma (Soeail) informó que 
mantuvo una reunión con direc
tivos de Ledesma para solicitar 
que se revea la medida. El gremio 
dijo que les respondieron que la 
decisión no era negociable, se
gún expresó en un comunicado 
el secretario general del Soeail, 
Luciano Lezano.

A su vez, la compañía explicó 
que en el último año los costos 
de la producción de azúcar, el 
negocio más importante de Le
desma, tuvieron un importan
te incremento, mientras que en 
paralelo los precios disminuye
ron. “Valga un ejemplo: los sala
rios por paritarias aumentaron 
220%, mientras que los precios 
del azúcar en góndola bajaron, tal 
como reflejan los informes men
suales del Indec sobre inflación”, 
sostuvo. •
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Se unieron dos estudios contables y advirtieron sobre el sistema fiscalimpuestos. Se presentó Lisicki, Litvin & Abelovich: Litvin describió los desafíos que tiene la Argentina
Melisa Reinhold
LA NACION

El mercado financiero argentino 
siguió con la racha de números en 
negativo. A la espera de definicio
nes sobre un nuevo programa con 
el Fondo Monetario Internacional 
(FMI), la Bolsa porteña y los bonos 
soberanos operaron a la baja, en 
línea con la tendencia que se re
gistró a nivel global. Esto también 
impactó en el riesgo país, indica
dor que subió y marcó un nuevo 
máximo en casi tres meses.

Ayer, el riesgo país cerró el día en 
748puntos básicos, lo que significó 
un avance de 18 unidades con res
pecto al cierre anterior (+2,47%). 
La última vez que se registró un 
valor similar fue el 6 de diciembre 
pasado, cuando el indicador había 
cerrado en 769 puntos, lo que aleja 
a la Argentina de poder acceder a 
los mercados internacionales de 
deuda.

Esto se debe a la caída que pre
sentan los bonos soberanos desde 
mediados de enero, cuando el Go
bierno pagó los vencimientos de 
deuda. En la segunda rueda de la 
semana, los Bonares cayeron 0,71% 
en el exterior (AL29D) y los Globa
les lo hicieron hasta 1% (GD29D).

“Creemos que esto se debe a 
que el mercado sigue expectante 
en cuanto a novedades del acuer
do entre la Argentina y el FMI, que 
aún no se concretan. Es decir, pese 
a las muestras de apoyo de Donald 
Trump hacia Javier Milei el fin de 
semana, con carácter simbólico, 
pero importante, el mercado si
gue priorizando la concreción o 
no de novedades en firme para se
guir evaluando cómo podrá la Ar
gentina honrar sus compromisos 
de largo plazo, normalizando la 
economía, fundamentalmente en 
el aspecto cambiario removiendo 
los controles vigentes”, dijo Juan 
Manuel Franco, economistajefe de 
Grupo SBS.

Tampoco fue una rueda positi
va para el mercado accionario. La 
Bolsa porteña cayó un 2,8% y coti
zó en 2.282.898 unidades (US$1889 
al ajustar por el dólar CCL). En el 
panel principal, las mayores bajas 
se registraron entre las acciones de 
Central Puerto (-5,1%), Transener

Los tipos de cambio financieros operaron dispares archivo

(-4,3%) y Loma Negra (-4,1%).
Las acciones argentinas que 

cotizan en la Bolsa de Nueva York 
también tendieron a la baja, en lí
nea con la caída que presentaron 
los principales índices accionarios 
estadounidenses. Los papeles de 
Central Puerto retrocedieron 4,6%, 
seguidos por Transportadora de 
Gas del Sur (-3,4%), Pampa Ener
gía (-3,1%) y Telecom (-2,6%).

“En lo que va del año, el Merval 
en dólares acumula una pérdida 
del 12%, en contraste con las subas 
registradas en otros índices de la 
región. Se observa una marcada 
correlación inversa entre el Merval

EL SECRETARIO DE 
FINANZAS, EN EL G-20

El secretario de Finanzas, Pa
blo Quimo, participará a par
tir de hoy en la Reunión de 
Ministros de Finanzas y Pre
sidentes de Bancos Centrales 
del G-20, en Ciudad del Cabo, 
Sudáfrica. El secretario tiene 
previsto mantener reuniones 
bilaterales con el presidente 
del Banco Interamericano de 
Desarrollo (BID), Han Goldfa- 
jn, y con el titular del Banco 
Mundial, Ajay Banga. 

y el Bovespa (Bolsa de San Pablo), 
lo que sugiere que uno podría estar 
funcionando como cobertura del 
otro”, analizaron desde Delphos 
Investment.

Sin embargo, desde la sociedad 
de bolsa agregaron que también se 
percibe cierta correlación positiva 
entre el Merval y las “siete magní
ficas”, es decir, las siete compañías 
con mayor capitalización bursátil 
de Estados Unidos (este grupo 
lo conforman Apple, Microsoft, 
Alphabet, Amazon, Nvidia, Meta 
y Tesla). “Este tipo de comporta
miento no es común en el mercado 
local, pero entendemos que la Bol
sa argentina atraviesa un cambio 
de paradigma, con fundamentos 
sólidos y creciente interés por par
te de grandes inversores extranje
ros, impulsados por el optimismo 
local”, completaron.

El dólar blue se vendió a $1240, 
mismo valor que el lunes. Con es
ta cotización, se ubica en el valor 
nominal más alto desde mediados 
de enero.

Los tipos de cambio financie
ros operaron dispares, aunque 
en este caso se ven contenidos 
por las intervenciones que hace 
el Banco Central. El MEP cerró a 
$1211,96, unos $4,48 más que el lu
nes (+0,4%). En cambio, el contado 
con liquidación (CCL) terminó en 
pantallas a $1208,21, una caída dia
ria de $4,78 (-0,4%). •

Melisa Reinhold
LA NACION

Entre impuestos nacionales, pro
vinciales y tasas municipales, la 
Argentina tiene 154 tributos vi
gentes. Y cada cierto tiempo apa
recen nuevas cargas fiscales, en un 
intento del Estado por recaudar 
más. También se generan saldos 
a favor, por las retenciones, per
cepciones y pagos a cuenta. Y la 
posterior devolución se ve perju
dicada por efecto de la inflación. 
Estos son algunos de los proble
mas que enfrenta el sistema tribu
tario argentino y que “boicotean 
la competitividad”, según descri
bió el contador César Litvin, CEO 
de uno de los estudios tributarios 
más grandes del país.

Con más de 40 años de historia, 
Lisicki, Litvin & Asociados anun
ció este martes su fusión con el 
estudio Abelovich, Polano & Aso
ciados. Entre ambos, suman 600 
especialistas repartidos en diez 
oficinas, ubicadas en Buenos Ai
res, Salta, Corrientes, Córdoba y 
San Luis, entre otras provincias. 
Lisicki, Litvin & Asociados nació 
como un pequeño estudio conta
ble, y actualmente ofrece 24 servi
cios profesionales, entre ellos im
puestos, auditoría y consultoría, 
servicios legales, pymes y bancos 
y servicios financieros.

“Estamos en un momento de 
grandes desafíos que nos obligan a 
tener un músculo preparado para 
poder atender las cosas que se vie
nen. El mundo nos muestra que va 
hacia una consolidación. Y, si no, 
veamos las fotos de los diarios de 
ayer, pasamos a tener una sola em
presa telefónica, cuando teníamos 
dos. En esa misma línea, hay que 
reforzar los servicios profesiona
les para poder tener los recursos 
humanos, el talento que se requie
re y las inversiones. Eso obliga a 
tener un tamaño y una escala que 
es la que nos propusimos con Cé
sar [Litvin] desarrollar a partir de 
ahora”, dijo Daniel Abelovich, du
rante un evento que tuvo lugar en 
el Palacio Duhau.

Litvin, ahora CEO de Lisicki, Lit
vin y Abelovich, no desperdició la 
ocasión para hablar sobre la alta 
carga tributaria que enfrenta el 
país y cómo eso le pone un freno 
a la competitividad. Comparó los 

impuestos con un martillo. “Puede 
servir para construir o puede ser
vir para destruir, lo mismo pasa 
con el sistema tributario”, arrancó. 
La Argentina se inclina más por la 
segunda vía.

Problemas tributarios
Para el especialista, esto se de

be a, por lo menos, diez problemas 
que tiene el sistema tributario lo
cal y que lleva a la Argentina a lide
rar varios rankings globales. Por 
ejemplo, mencionó que el país tie
ne la segunda mayor tasa tributa
ria en porcentaje de las utilidades 
comerciales, del 106,31%, según el 
Banco Mundial. Por delante, solo 
se encuentran las Islas Comoras. 
“Es decir, para que una empresa 
gane $100, tuvo que dejarle $106 al 
Estado”, explicó.

También señaló que la Argen
tina tiene algunas cargas fiscales 
que pocos países comparten y que 
tendrían que eliminarse. Recien
temente el Gobierno redujo el im
puesto a las exportaciones (tam
bién conocido como retenciones), 
que es un tributo que solo tienen 
Irán, Uganda, Rusia, Tanzania, 
Costa de Marfil, Guinea, Indonesia, 
Camerún, Camboyay Uzbekistán. 
Lo mismo sucede con el impuesto 
a los créditos y débitos bancarios 
(conocido como impuesto al che
que), que nació como temporal en 
2001 y que sigue vigente, con una 
alícuota del 0,6% por transacción. 
Los otros dos países que tienen 
este tributo son Perú y Colombia, 
aunque allá la tasa es del 0,005% y 
0,004%, respectivamente, según 
describió Litvin.

“En la Argentina se tiene que 
mejorar la competitividad, bajan
do la carga fiscal de los impuestos 
más distorsivos y simplificando 
el sistema tributario. Es absurdo 
tener 154 impuestos y tasas vigen
tes”, agregó. Para Litvin, se tiene 
que atacar dos cargas que hoy 
forman parte del debate público: 
Ingresos Brutos en las provincias 
(grava, en cambio, solo las ventas 
minoristas) y las tasas de seguri
dad e higiene de los municipios.

“Las tasas municipales tienen 
que tener un cambio rotundo. Los 
intendentes han hecho una ma
nipulación para cobrar tasas en 
función de ingresos y no del costo 
prestacional”, señaló. •
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CIRCULACIÓN NACIONAL

Legales

Edictos
Judiciales

Edicto
El Juzgado de Primera Instan
cia de Distrito Ns 5en lo Civil y

Edictos Judiciales

Comercial de la Cuarta Nomi
nación, ciudad de Rafaela, a 
cargo delDr. Guillermo Adrían 
Vales, Secretaría a cargo de la 
Dra. Agostina Silvestre.con se
de en calle Alvear 226, Segundo 
Piso, de la Ciudad de Rafaela, 
Santa Fe.comunica que en au
tos: "SANCOR CUL si CONCUR
SO PREVENTIVO" (CUIJ:21- 
24209313-2), se ha ordenado la 
publicación del presente edicto 
a efectos deinformar que por 
Resolución N922, Tomo 2025 
del día 14/2/2025, se declaró 
competentey ordenó la apertu
ra del concurso preventivo de 
"SANCOR COOPERATIVAS

Edictos Judiciales

UNIDASLIMITADA", CUTT 30- 
50167764-3, con domicilio so
cial en calle Teniente General- 
Ricchieri n9 15, Ciudad de Sún
chales, Departamento Castella
nos, Provincia deSanta Fe, dis
poniendo la categorización co
mo Gran Concurso categoría 
"A”. Dispusouna Sindicatura 
Plural que será sorteada el 
21/2/2025 a las lOhs ante laofici- 
na de Sorteos de Peritos. Marti
lieros y Síndicos de la ciudad de 
Rafaeía,y la verificación de cré
ditos (Art. 32 LCQ) hasta el día 
29/5/2025, conimpugnaciones u 
oposiciones hasta el día 
01/07/25 (Art 34 LCQ), todo lo

Edictos Judiciales

cualdeberá efectuarse por ante 
la Sindicatura y domicilio que 
se hará conocer poredicto com
plementario, aprobado que sea 
su régimen de coordinación. In
forme individual (Art. 35 LCQ): 
10/9/2025: Informe General 
(Art 39 LCQ): 9/12/2025.Rafaela 
18 de Febrero de 2025. AGOSTI- 
NA SILVESTRE ABOGADA - 
SECRETARIA

Edicto
El Juzgado Nacional de Primera 
Instancia Civil y Comercial Fe
deral N95, a cargo del Dr. Patri
cio Maraniello y Secretaria 
N“10 a mi cargo, sito en Líber-

Edictos Judiciales

tad 731 piso 109 de Capital Fede 
ral, hace saber que LARES 
GUADARRAMA, MARIA VA
LENTINA DNIN995.688.073 
de nacionalidad Venezolana y 
de ocupación publicista, ha ini
ciado los trámites tendientes a 
la obtención de la Ciudadanía 
Argentina. Cualquier persona 
que tuviese conocimiento de al
gún acontecimiento  que pudie
se obstar a dicha concesión, de
berá hacer saber su opinión 
fundada al Juzgado. Publíquese 
por dos veces en el lapso de 
quince días. Buenos Aires 13 de 
Abrilde 2021. M. Andrea Sala- 
mendy. Secretaria.
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Si bien no hay cifras oficiales que reflejen el fenómeno, cada vez más jóvenes y adultos optan por regresar; experiencias diversas y decisiones pensadas según las necesidades de cada migrante
Volver al país. Amigos, 
familia y trabajo, los 
imanes para el retomo 
de muchos argentinos
Texto María Nollmann

£ £ T Tn clic sin retorno”. “Un 
I rapto de lucidez”. Los 
I migrantes argentinos 

que vuelven al país 
tienen claro el momento en el que 
decidieron armar nuevamente las 
valijas. Ocurre tras meses, incluso 
años, de dudas. Es un cambio que se 
cocina en mentes plagadas de listas 
de pros y contras.

La determinación de regresar, 
que gana fuerza en grupos de ex
patriados, se dispara por múltiples 
razones, pero siempre aparece un 
denominador común: a la distan
cia, se revalorizan aspectos de la 
Argentina. Los comentarios del en
torno, que pesan en menor o mayor 
medida, van de un extremo al otro. 
“Estás loco, quédate allá”, es una de 
las frases más habituales de los que 
desalientan el regreso. “Hacé lo que 
sientas, pero sabé que te estamos es
perando”, expresan otros.

“En el imaginario argentino está 
un poco instaurada la idea de que 
en Europa todo es mejor. Me costó 
aceptar que quería volver”, cuenta 
la violinista Amparo Guyot, de 25 
años, nacida en San Isidro. Vivió 
cinco años en Suiza, donde estu
dió, trabajó y llegó a proyectarse. 
“En el proceso de volver, tenía ami
gos argentinos que querían irse. 
Pensaba que tenía que aprovechar 
el privilegio de estar allá. Pero de
cidí terminar esa etapa”, relata, ya 
instalada en Buenos Aires. Volvió 
en septiembre pasado y dice estar 
muy contenta.

Lo mismo les sucedió a Floren
cia y a Nicolás, un matrimonio de 
correntines que vivieron tres años 
en Murcia, y a la porteña Sol lanacci, 
que emigró a Valencia, entre otros. 
Es un fenómeno sin datos duros: la 
Dirección Nacional de Migraciones 
no tiene un registro de los movimien
tos ya que no exige a los argentinos 
una declaración jurada al salir ni al 
ingresar para conocer en qué casos 
se fueron a vivir al exterior.

Sí es visible en los grupos de Fa- 
cebook de miles de usuarios que 
comparten las comunidades de 
argentinos en el mundo. Allí abun
dan publicaciones de quienes ven
den sus muebles porque vuelven o 
piden ayuda para realizar algún trá
mite vinculado al regreso. También, 
dicen los expatriados, se habla cada 
vez más en los grupos de WhatsApp 
de argentinos en el exterior.

Entre los motivos que exponen 
aparecen con frecuencia la sensa
ción de haber cumplido una etapa 
o de no haber tenido la experiencia 
esperada. La valoración del estilo 
de vida en la Argentina atraviesa a 
todos. Están también aquellos que 

mencionan un cambio de orden 
económico en el país, aunque no 
como única razón para regresar.

“La mayoría de los que emigran 
son jóvenes solteros de clase me
dia urbana. Son pocas las familias, 
entonces los procesos de ir y volver 
son más lábiles, más ligeros”, afir
ma el investigador y docente uni
versitario Lucas Luchilo, que estu
dia desde hace más de una década 
estos movimientos, la migración 
calificada y de retorno, como se de
nomina al fenómeno de volver al 
país de origen. Hay momentos que 
invitan a reflexionar sobre regresar 
a las raíces. Uno que cita Luchilo es 
la idea de tener hijos: “Ahí muchos 
deciden si se quedan o se vuelven”. 
“Un segundo momento es cuando 
los hijos se acercan a la edad esco
lar”, suma. Su evaluación es que no 
es posible saber aún si los cambios 
políticosy económicos en la Argenti
na impactan sobre el fenómeno.

Hasta enero de 2024, la salida de 
argentinos, al menos a España, que 
es el país más elegido, no dejó de 
crecer. “Cuando aumenta la emigra
ción, aumenta el retorno. Siempre 
hay un porcentaje de los que se van 
que va a decidir volver”, subraya.

Pocos datos oficiales
Según los pocos datos oficiales, la 

última ola de emigrantes comenzó 
en 2018 y se intensificó entre 2022y 
2023. No hay cifras de 2024. A partir 
de estimaciones consulares y datos 
censales de las embajadas, se calcu
la que1.803.000argentinos abando
naron el país de 2013 a 2023.

Para la psicóloga argentina Sole
dad Salvietti, especialista en proce
sos migratorios, entre los que deci
den volver surgen dos emociones: la 
culpa y el miedo. “Piensan con cul
pa: ‘Después de lo que construí, ¿es
toy tirando todo por la borda?’. Otra 
pregunta es: ‘¿Saqué a mis hijos de 
su país para ahora volver?’ Suelen 
sentir miedo. Se cuestionan: ‘¿Ysiya 
no encajo en mi país?’; ‘¿qué pasa si 
quiero volver a irme?”’, describe.

“Existe en la persona que emigra 
una tensión emocional e interna, 
como en el juego de la soga, en el 
que un equipo tira para un lado y el 
otro. En este caso sería entre el de
seo de seguir adelante y la nostalgia 
por lo que se dejó atrás, que puede 
ser abrumadora”, explica Salvietti, 
quien afirma que este dilema recu
rrente suele ser el disparador de 
muchos procesos terapéuticos.

La especialista, radicada en Espa
ña desde hace tres años, indica que 
la seguridad en las calles y la esta
bilidad económica son los factores 
más resaltados por los argentinos 

que dejan el país. ¿Y lo que más ti
ra para volver? “Nuestra cultura, el 
concepto de ‘lo nuestro’, el no tener 
que lidiar con esa sensación de sen
tirse extranjero. Nuestro humor, 
nuestras comidas”, enumera.

En el grupo de los que volvieron 
decepcionados está Sol, que se mu
dó a Valencia por dos años. “En las 
redes la gente muestra el lado A de 
vivir afuera. Por eso muchos lo idea
lizábamos. Hay más personas que 
conozco volviendo. Lejos empezás 
a valorar más lo que habías cons
truido acá, especialmente los víncu
los. En mi caso, también lo laboral”, 
dice esta abogada y novelista, de 28 
años, nacida en la ciudad de Buenos 
Aires. Tiene cinco libros, el más re
ciente, Una última luna, fue publi
cado el año antes de irse. “Me fui 
creyendo que iba a poder publicar 
allá, pero entendí que mis lectores 
están acá. Mandé los manuscritos 
a algunas editoriales, pero allá no 
es como acá, que apuestan más a 
los escritores. Tenía que hacer una 
inversión muy grande para que me 
publiquen. Como abogada tampo
co podía ejercer, así que trabajé de 
camarera, de secretaria... no encon
tré mi lugar”, cuenta.

Por motivos económicos, no lo
gró vivir sola en Valencia: “Para 
llegar al salario mínimo en gastro
nomía tenés que trabajar 40 horas 
por semana, que son 1100 euros por 
mes, pero muchas veces los traba
jos que encontrás son de media 
jornada”.

Con distintas oportunidades la
borales, sostiene el alquiler de su 
departamento en Villa Urquiza y 
está por cumplir el sueño que no 
concretó en España: abrir un café 
literario. “Allá pude viajar. En la 
ciudad me sentía muy segura. Pero 
cuando me pasaron ciertas cosas y 
necesité llamar a alguien no sentí 
esa seguridad. No tenía con quién 
contar. Tuve un accidente en moto y 
me sentí sola y frágil”, expresa.

Hizo un posgrado en marketing 
para evitar el choque cultural más 
frontal. Estudió y trabajó en Ma
drid, donde conoció a su novia, Ca
talina Guerchi, también argentina. 
Cuando decidieron casarse, definie
ron regresar al país. “Consideramos 
que la vuelta es parte de pasar a la 
siguiente etapa de nuestras vidas, 
de formar una familia”, afirma Ma
tías Bronenberg, de 29 años.

“La idea de sacarlos pasajes es du
ra. No me quiero ir, pero quiero vol
ver”, describe. Trabaja en una start 
up española como project manager. 
Su objetivo es conseguir un empleo 
similar en Buenos Aires. Sobre qué 
influyó para dar el nuevo giro, co-

Matías Bronenberg y su novia, Catalina Guerchi, en Madrid
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GENTILEZA

menta: “Fuimos preguntando cómo 
está la situación económica y gene
ral allá porque es algo que hay que te
ner en cuenta. Pero no fue un factor 
decisivo; a mí me pesa mucho más 
la seguridad que la economía. La se
guridad es de las cosas que más voy a 
extrañar. Voy a jugar al fútbol en bici
cleta y vuelvo a las 12 de la noche sin 
problema. Y eso no sé si lo puedo ha
cer allá. Pero termina pesando más 
lo emocional: la familia, los amigos 
de toda la vida”, reflexiona.

La necesidad de volver se instaló 
de a poco. “La duda nació al pregun
tarme más a nivel existencial: ‘¿Qué 
es lo importante para mí?’. Allá yo 
tenía una vida, de alguna manera, 
individualista. Me fui por mi carre
ra, pero en un punto me di cuenta de 
que no es lo más importante, y que 
prefiero estar cerca de mi familia, 
de mis amigos, de gente que me esti
mule a nivel intelectual, emocional 
y artístico. Y eso allá no me pasaba”, 
cuenta Amparo Guyot. La violi nista 
dice que le resulta más creativo el 
ambiente de la música en la Argen
tina. Pese a que llegó a sentirse muy 
adaptada a la vida suiza, nunca dejó 
de percibir cierta tensión cultural. 
“En mi último mes allá se me había

GENTILEZA

GENTILEZA

terminado el alquiler, entonces me 
hospedé en casas de amigos, pe
ro me pasó que muchas veces me 
contestaban: ‘Bueno, si no tenés en 
serio ningún otro lugar, venf, una 
respuesta que un amigo de acá no 
me daría”.

Cuando anunció en Instagram 
que regresaba a su Corrientes na
tal, Florencia recibió muchos men
sajes de aliento y unos cuantos ne
gativos. Hubo uno que le molestó: 
“Digámoslo claro: fracasaron”. 
Más allá de que asegura no creer 
en la palabra “fracaso”, la veterina
ria explica que regresar no se debió 
a una mala experiencia en Murcia, 
donde vivió j unto a su marido y sus 
dos hijos durante tres años. “No me 
arrepiento. Soy partidaria de que 
todos los que quieran lo hagan, 
que no se queden con el ‘qué hu
biera pasado’. Queríamos tener la 
experiencia de vivir afuera, y la dis
frutamos mucho”, dice. La familia 
había dejado la Argentina en 2022. 
Un robo durante unas vacaciones 
en Mar Azul fue el disparador. “Va
mos a extrañar vivir junto al mar, 
ir a la playa entre semana y la se
guridad que hay acá. Pero decidi
mos volver porque nos salió una 
propuesta de trabajo para un pro
yecto en común. A nivel familiar y 
laboral va a ser mej or. Ya veníamos 
pensando que a nuestros hijos les 
faltaba familia. Nos faltaba nuestra 
tribu”, expresa.

Siempre supo que iba a volver. 
Por cuestiones laborales residió con 
su familia en diversos países. “En 30 
años, tuvimos 20 mudanzas. Vivi
mos en cinco países, cinco estados 
en Estados Unidos, Sudáfrica y Bra
sil. Es la tercera vuelta, espero que 
sea la definitiva”, se ríe Stephanie 
Norris, de 55 años. Su decisión estu
vo marcada por su dinámica fami
liar. De sus cinco hijos, dos habían 
querido retornar para empezar la 
universidad con sus amigos argen
tinos. “Era el momento perfecto, mi 
cuarta hija empezaba la facultad y 
la otra el secundario. Esos factores 
incidieron. Estábamos felices afue
ra, me acuerdo un domingo en mi 
casa de Miami que me preguntaba: 
‘¿Qué locura estoy haciendo?’. Pero 
lo queríamos hacer. Trabajo remo
to así que podía seguir”, relata esta 
analista de sistemas que se destaca 
en el coaching profesional. Su hijo 
mayor, casado, se quedó en Estados 
Unidos. El resto de la familia ya se 
reacomodó en Buenos Aires. “Es
tamos felices. Incluso mi hija, la 
que estaba más negada con la Ar

gentina, volvió a visitar a sus ami
gas a Estados Unidos y les contaba 
lo contenta que estaba”, relata. La 
experiencia de Stephanie de haber 
vivido en tantos países le permite 
hablar de los procesos migrato
rios con conocimiento de causa: 
“Aprendí de todas mis mudanzas 
que no hay ningún lugar perfecto. 
Todos tienen aspectos buenos y 
malos. Pero hay momentos de las 
familias en los que un lugar es me
jor que otro”.

También desde Miami regresó 
Emilio W., quien se instaló en Esta- 
dosUnidos portrabajoen 2013y tuvo 
el deseo de volverá la Argentina diez 
años después. Fue su segunda emi
gración: enlos80y90habíavividoen 
Alemania y España. “Volvimos para 
completar un ciclo hacia los oríge
nes y la sensación de mayor control 
de gastos, la calidad de la salud, el 
retiro y la vivienda. No es ni mejor 
ni peor, es distinto”, sostiene. Con 
62 años, considera que la Argentina 
es un lugar más amigable para esta 
etapa de su vida. Cuatro de sus hijos 
se quedaron afueray tiene dos nietos 
en el exterior. “Los intemacionalizás 
[a los hijos] y después agarrafe. Pa
ra mi mujer eso es lo más fuerte, si 
fuera por ella estaría más tiempo en 
Miami que en la Argentina. Lo mío 
es más una mezcla”, expresa.

“Mucho sacrificio”
A Tomás Carranza, ingeniero 

agrónomo de 27 años, y a Florencia 
Peluffo, licenciada en marketing 
de 27, siempre les resultó atractivo 
Australia. En noviembre de 2022, 
llegaron a Sídney con visas working 
holiday, para jóvenes con formación 
terciaria o universitaria. La estadía 
se prolongó, recorrieron el país y se 
consolidaron como pareja. Cuando 
regresen a la Argentina, les van a so
brar vivencias para contar. “Estuvi
mos seis meses en Albany, en el sur, 
en un tambo. Fue mucho sacrificio, 
pero implicó conocer mucha gente. 
Después fuimos a otra en Williams. 
Ese campo era agrícola, estuvimos 
en la cosecha. Después nos muda
mos a Nannup, donde trabajamos 
en una bodega”, relata Tomás. La úl
tima escala será en Filipinas, pero 
de vacaciones antes de emprender 
el regreso. “Nos gusta mucho nues
tra cultura, extrañamos a nuestra 
familia. Apostamos en lo laboral a 
trabajos más desafiantes en la Ar
gentina”, cierra el joven.

España es el destino con más in
migración argentina. Según los da
tos del Instituto Nacional de Esta
dística (INE) de ese país, en enero de 
2024 residían allí415.987 personas 
nacidas en la Argentina, un número 
en alza. En 2021, eran 302.594; en 
2022,327.475, y en 2023,373.064.

Luchilo destaca una mezcla de 
factores que hacen que hoy la de
cisión de irse de la Argentina o de 
volver sea más fácil de tomar que 
en el pasado. “Hace unas décadas, 
cuando viajar era mucho más caroy 
menos habitual, y la comunicación 
era más complicada, la migración 
tenía un carácter más permanente. 
Hoy, hay un sesgo hacia la posibili
dad de retomo e irse de nuevo. No es 
una decisión tan pesada como an
tes. Está naturalizado”, plantea.

Destaca que la relativización de 
algunos mandatos sociales explica 
en gran parte estos movimientos. 
“Es mucho más fácil ir a probar 
suerte a otro país cuando sos solte- 
roy no se espera que a los 25 te cases 
y tengas un hijo. Eso permite que los 
jóvenes tengan una experiencia en 
el exterior”, dice el investigador.

Los que regresan pertenecen a 
distintas olas de emigración, de 
quienes se fueron hace más de 30 
años a jóvenes que salieron al mun
do en la última década. •

Discrepancias por el programa de cuidados paliativos 
cáncer. Una médica del INC afirmó que el Gobierno lo desmanteló; Salud rechaza elplanteo y avanza con una investigación
Fabiola Czubaj
LA NACION

Un posteo “desde adentro” del 
Instituto Nacional del Cáncer 
(INC) en redes sociales denunció 
hace más de una semana el des- 
mantelamiento del programa 
nacional, que, entre sus funcio
nes por ley, debe garantizar el 
acceso a los opioides para aliviar 
el dolor de pacientes oncológi
cos. Después de que se vitaliza
ra ese mensaje, el Ministerio de 
Salud cruzó la versión: la atri
buyó a una “gestión ineficiente” 
con superposición de funciones 
y compras sin planificación que 
causaron pérdidas millonarias 
por el vencimiento de fármacos 
adquiridos “de más”.

El cruce de denuncias se dio 
luego de la publicación de la mé
dica Mariana Pechenik, a la que el 
Gobierno responsabilizó de ha
ber adquirido analgésicos opioi
des de manera “sobredimensio- 
nada” que se vencieron el año 
pasado sin poder distribuirlos a 
los hospitales.

Oficialmente, se respondió a la 
nación que fueron 400.000 com
primidos de morfina que debie
ron usarse antes del 31 de julio 
pasado, elaborados por el Labo
ratorio Industrial Farmacéutico 
(LIF) de Santa Fe. El INC los habría 
adquirido entre 2022y 2023.

“Se ha desmantelado el Progra
ma Nacional de Cuidados Paliati
vos (PNCP) del INC, formador de 
recurso humano interdisciplina
rio en cuidados paliativos a través 
de becas en servicios de excelen
cia y cursos, provisión de morfina 
y metadona a las 24 j urisdicciones 
del país para apoyar el tratamien
to del dolor severo por cáncer en 
las provincias más pobres, y ase
soría y apoyo permanente a los 
equipos de cuidados paliativos de 
la Argentina -escribió la profesio
nal- Cumplo en informar desde 
adentro. Muchos no hablan por 
miedo. Los cuidados paliativos 
argentinos estamos de luto”.

Paliativistas de equipos espe
cializados en esos cuidados en el 
curso de una enfermedad grave o 
en el final de la vida coincidieron 
en que el programa no estaba ac
tivo, aun cuando no existía una co
municación oficial al respecto.

“Es falso”, tuiteó, anteayer Ma
rio Lugones, ministro de Salud. 
“Todos los programas y medica
mentos están garantizados”, dijo 
ante las consultas. Ante la pre
gunta de la nación sobre si el PN
CP seguiría activo, con las mismas 
funciones o reformuladas, en Sa
lud respondieron: “Sigue. El mi
nisterio garantiza las funciones 
de acuerdo con la ley de cuidados 
paliativos”.

La norma, reglamentada en 
2023, integra esos cuidados co
mo prestaciones a cubrir, sea por 
el Estado, las obras sociales o las 
prepagas. El programa nacional 
funcionaba desde 2016 en el INC 
y la provisión de opioides a través 
del Banco Nacional de Drogas On
cológicas quedó entre sus funcio
nes. El INC estaba a cargo desde 
hacía dos años de comprar esos 
medicamentos suj etos a controles 
especialesy prescripción respon
sable por el riesgo de adicción. En

su denuncia, Pechenik se refirió a 
dos: metadona y morfina.

“No se suspendió ni se va a sus
pender ningún programa oncoló
gico. Al hablar de compra de opioi
des es importante tener en claro 
que son compras hospitalarias de 
cada una institución -siguió Lu
gones-. Alcanza con preguntarles 
a los hospitales si hubo fallantes. 
La respuesta es no. No pidieron 
más porque tenían stock. Ningún 
ministro se quejó de la falta de es
tos insumos en [las reuniones del 
Consejo Federal de Salud]”.

Según la versión de Salud, al re
levar el INC detectaron “un mal 
funcionamiento” al que atribuye
ron incumplimiento de sus obli
gaciones. “En los últimos meses, 
se detectó personal que tenía a 
cargo funciones que se realiza
ban en el Ministerio de Salud 
-plantearon-. Son decenas de 
casos. Y lo hacían con malos re
sultados. Esta gestión ineficien
te permitió, por ejemplo, que se 
compren opioides de más y, des
pués, se venzan”.

Entre las denuncias contra el 
Gobierno por reducir personal 
en organismos que dependen de 
Salud estuvo la pérdida de opioi
des por mala gestión. “Los venci
mientos denunciados de 2024 se 
dieron por una mala planificación 
de compra en 2023, sin criterio de 
cantidad y precio -argumentó 
Salud- Los hospitales públicos 
tenían stock y no pidieron más”.

Esa provisión se destina a 
hospitales para la población sin 
cobertura; obras sociales y pre
pagas cubren su indicación. “La 
persona que denuncia el supues
to desmantelamiento [por Peche
nik] era la encargada de entregar 
los opioides que se vencieron, lo 
cual genera sospechas sobre su 
accionar”, sostuvieron en Salud.

Ejemplificaron como “mala 
planificación de las compras” no 
haber considerado en el PNCP “la 
tendencia a la baja demanda de la 
morfina en un 27% y el aumento 
del uso de metadona en 13%”, se
gún el consumo estimado en las 
provincias. Anticiparon que in
vestigarán las compras de 2022 
y 2023. “En las últimas semanas, 
se implementaron acciones pa
ra corregir compras sobredimen- 
sionadas, mejorar la distribución 
de opioidesy garantizar los trata
mientos para este año -continua
ron- Las jurisdicciones tienen 
que asumir su rol y garantizar 
estos tratamientos de manera 
complementaria con el ministe
rio, tal como dice la ley”.

Sobre la superposición de fun
ciones que dijeron haber encon
trado en el INC, refirieron que se 
daba con dos áreas del ministerio: 
la Dirección Nacional de Aborda
je Integral de Enfermedades No 
Transmisibles, que depende de 
la Subsecretaría de Planificación 
y Programación Sanitaria, y la 
Subsecretaría de Vigilancia Epi
demiológica, Información y Esta
dísticas de Salud. Anticiparon que 
la primera asumirá “lo referido al 
abordaje oncológico” y el área de 
vigilancia sanitaria “continuará 
con las estructuras [del INC] de
dicadas al registro y seguimiento 
estadístico de los procesos oncoló
gicos” en chicos y en adultos. •



24 I SOCIEDAD LA NACION | MIÉRCOLES 26 DE FEBRERO DE 2025Enigma develado. Recuperaron a 6000 metros de altura la mochila de su padre, que murió hace 40 añosLas dos hijas del andinista Guillermo Vieiro, junto con un equipo de expertos y baqueanos, regresaron de la expedición al volcán Tupungato, en Mendoza
Pablo Mannino
PARA LA NACION

MENDOZA - Fue una verdadera 
expedición “rescate” del pasado, 
y se develó el enigma. Así, tras re
gresar a la montaña donde murió 
su padre, en 1985, las hermanas 
Vieiro cumplieron la hazaña en las 
últimas horas: recuperaron la mo
chila que “emergió” a comienzos 
de 2024. La emoción invade a Gua
dalupe y Azul, que no descansaron 
hasta obtener el misterioso bolso 
que cayó al vacío hace 40 años, por 
las paredes del volcán Tupungato, 
en una tragedia quesecobróla vida 
del reconocido andinista Guillermo 
Vieiro, de 44 años, y su joven apren
diz, Leonardo Rabal, de 20.

“Cada una de las cosas que en
contramos está en perfecto estado. 
La mochila está como si se la hubie
ra sacado ayer, intacta, impecable”, 
contó Azul a la nación, conmovida, 
como una forma de cerrar la dura 
historia, pero también de eterni
zar al “Domador del Aconcagua”, 
como se conocía a su padre, con 
más de 20 años de experiencia en 
la actividad.

¿Qué había en su interior? Aun
que para las hermanas lo que al
bergaba no representa “una gran 
sorpresa”, tiene un valor simbólico 
sin precedente. Por eso, decidieron 
que lo hallado será donado y pues
to a disposición del andinismo ar
gentino. Y el momento de abrir la 
mochila lo dejaron plasmado en 
una foto increíble, con el inmenso 
cerro de fondo, que compartieron 
COn LA NACION.

Allí, se puede observar lo que 
contenía: un aislante térmico, una 
bolsa de dormir, una campera, una 
cuerda con mosquetones, un ocho 
de escalada, tres piquetas, una can
timplora y aspirinas. “Sabía que no 
iba a haber fotos o notas persona
les, así que no fue una sorpresa eso”, 
explicó Azul, ya que el año pasado, 
quienes divisaron la mochila y la de
jaron en su lugar encontraron una 
cámara Super8, que finalmente de
volvieron a la familia, y que revela 
las imágenes de cuando llegaron a 
la cima, poco antes de morir.

“Siempre sentí que estaba detrás 
de los pasos de papá, detrás de sus 
expediciones, de su ropa, de sus fo
tos, detrás déla gente que lo conoció 
preguntándoles incansablemente 
cómo era, si hablaba mucho, si era 
más bien introvertido. Pero siem
pre atrás de él, nunca sentí que 
caminaba a su lado. Pero caminar 
hasta ver el Tupungato fue termi
nar con esa peregrinación de nunca 
acabar, porque desde el momento 
en que vi el hermosísimo volcán, 
estar detrás de él, se terminó para 
siempre, acá en el Tupungato estoy 
con él, porque acá estáy quedó para 
siempre”, expresó Azul en diálogo 
con la nación, mientras emprende el 
regreso desde la montaña, después 
de 10 días de travesía.

En cada palabra, los sentimien
tos afloran, principalmente, porque 
cuando Guillermo Vieiro falleció 
Azul tenía 4 años, mientras que su 
hermana, apenas unos meses de 
vida. Aunque eran muy chicas, su 
padre las marcó para siempre: se 
acercaron a la actividad y deseaban 
rendirle un homenaje. Hoy tienen 
prácticamente la misma edad que la 
que tenía Guillermo cuando murió.

Las hijas de Vieiro y el equipo que las acompañó a buscar la mochila de su padre fotos: gza familia vieiro

Los objetos que estaban en la mochila que quedó entre la nieve en 1985

Así, aclararon que esta experien
cia fue mucho más que buscar su 
mochila. “Fue sobre todo entender 
que nunca estamos solos frente a la 
muerte, que siempre hay un lugar, 
un momento del día, algún olor, 
un barrio, ‘algo’ que nos devuelve 
al abrazo de esa persona que ya no 
está, y en mi caso ese lugar es el Tu
pungato”, sostuvo.

“Esta expedición no la hicimos 
posible nosotras, mi hermana 
Guadalupe y yo, sino cada una de 
las personas que nos dieron una 
mano en la ciudad, y desde varios 
lugares del mundo, y en la monta
ña”, completó Azul.

La expedición partió desde Men
doza hacia San José del Maipo. Allí 
comenzaron la caminata progresi
va de ascenso. Durante el trayecto 

montañoso, el equipo estableció 
diversos campamentos para acli
matarse a la altura antes de intentar 
alcanzar la ubicación de la mochi
la. Durante la expedición debieron 
enfrentar terrenos escarpados y 
temperaturas gélidas, además del 
peso emocional de regresar al sitio 
donde su padre murió.

El equipo
“Cada integrante de la expedi

ción es un ser de otro planeta, no 
solo nos guiaron por la montaña y 
en la altura, sino que nos acompa
ñaron en cada emoción, y cuando 
personalmente, me iba por el lado 
de las tinieblas, el lado oscuro de 
la mente y del alma, siempre, siem
pre, alguno vino a darme la mano 
y a mostrarme el lado luminoso de 

las cosas, y más aún, se aseguró de 
que cruzara al otro lado”, continuó 
Azul, para poner en valor a cada 
uno de los integrantes de la his
tórica misión, entre guías experi
mentados, arrieros, montañistas y 
personal de apoyo.

“La montaña es para compartir 
con personas como Gabriela Cava- 
llaro; Gerardo Castillo; Juan Martín 
Schiappa; Ricardo Funes; Valentina 
Ruggiero; Melina Tupa, quien regis
tró cada momento de la expedición 
y dirigirá un documental sobre esta 
increíble experiencia; Javier Gutié
rrez, Ismael Ortega y Bastían. Nada 
hubiera sido lo mismo sin alguno 
de ellos. También celebramos la vi
da de Leonardo Rabal, que falleció 
junto a papá, que descansan juntos 
en esta montaña”, sumó.

Azul ponderó además el trabajo 
en particular que vienen desarro
llando Castillo, Schiappay Funes,ya 
que son los creadores del proyecto 
Sendero de los Confines, que reco
rre 550 kilómetros de la Cordillera 
mendocina, tal como contó meses 
atrás LA NACION.

“Fue una alegría que ambas rea
lizaran la expedición. Es la historia 
de una familia, pero también del 
montañismo argentino. Dar con la 
mochila de Guillermo fue emocio
nante, y nos inspiró muchísimo res
peto. No era una misión fácil porque 
la mochila estaba en la pared sur, 
en un glaciar a 6100 metros de al
tura. Hasta el clima nos acompañó, 
se dio todo de manera impecable”, 
sumó Cavallaro, la guía que lideró 
la misión.

Azul no ahorró en elogios a la ex
periencia vivida con todo el equipo 
en la inmensidad de los cerros de la 
provincia. “Descubrí en los mendo- 
cinos, en una italiana, una brasile
ña y en un español espíritus libres, 
fuertesy, por sobretodo, solidarios. 
El buen humor y la diversión para 
atravesar todo tipo de situaciones 
se llevaron como una bandera des
de que salimos de Mendoza y hasta 
que volvíamos a la bolsa de dormir”, 
sostiene Azul.

Sin dudas, la mochila de los Vieiro 
ya es parte de la historia del andinis
mo argentino y será donada a algún 
museo donde pueda ser preservada 
y compartida con los amantes déla 
montaña. Por eso, las hermanas ya 
abrieron una convocatoria, con su- 
gerenciasy comentarios en relación 
a la preservación y a los museos. Se 
las puede contactar a los correos 
electrónicos Vieiro.a@gmail.com y 
gvieiro@gmail.com.

Montaña rusa
En enero de 1985, Guillermo Viei

ro empezó la expedición hacia la ci
ma del Tupungato junto a un grupo 
de 10 personas. Durante la travesía, 
él y Rabal decidieron separarse pa
ra explorar una ruta nunca antes 
recorrida por la cara sur de la mon
taña, un desafío que marcaría su 
destino.

Así, tras un terremoto que sacu
dió a la región, lo que obligó al resto 
del equipo a abandonar la misión, 
ellos siguieron adelante y alcanza
ron la cumbre. En el descenso, caye
ron por una pared de hielo y perdie
ron la vida en el intento. Sus cuerpos 
fueron recuperados y entregados a 
sus familias, pero la mochila quedó 
atrapada en la ladera de la monta
ña, congelada en el tiempo.

Cuatro décadas después, a co
mienzos de 2024, fue divisada por 
un grupo de andinistas mientras 
recorrían el cerro. En su interior, 
encontraron una cámara con una 
cinta de video que contiene las imá
genes del momento en que ambos 
alcanzaron la cumbre del Tupunga
to, que finalmente llegó a manos de 
la familia, después de varios recla
mos a quienes la hallaron.

En tanto, el resto de los objetos 
divisados quedaron en el lugar. Por 
eso, las hermanas Vieiro se pusie
ron manos a la obra para volver al 
lugar de la tragedia, y sacarse, lite
ralmente, una mochila de encima 
y recuperar la verdadera, para la 
posteridad.

“Fueron etapas muy lindas, en 
los distintos campamentos, con 
gente increíble que quiso vivir 
esta experiencia para recuperar 
parte de la historia, por lo que sig
nifica mi viejo en el montañismo. 
Nos contuvieron muchísimo. Fue 
una montaña rusa de emociones. 
Estoy preparada físicamente, pero 
no era fácil sobrellevar la angustia 
y el miedo. A pesar del no inicial 
de llegar hasta la zona de la mo
chila, me dejé llevar y, finalmente, 
no dudé en seguir hasta los 6000 
metros”, aporta Guadalupe, con 
años de experiencia en la activi
dad. “Ahora nos toca resignificar 
todo lo que vivimos”, agrega, aún 
impresionada por la travesía. •

mailto:Vieiro.a@gmail.com
mailto:gvieiro@gmail.com
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CONVOCATORIA

Tercera edición de Presente Continuo
El programa Presente Continuo, organizado por las fundaciones Bunge 
y Bom y Williams, lanza su tercera edición e invita a artistas, investigado
res, curadores, tecnólogos, científicos y a todas aquellas personas intere
sadas en la intersección entre ciencia, arte y tecnología a postularse para 
la convocatoria 2025, que estará vigente hasta el 28 de marzo. Informes: 
www.presentecontinuo.org.El misterio de la escultora Feliza Bursztyn, la amiga de Gabo que murió de tristeza 

novela. El obituario que García Márquez escribió sobre la artista inquietó al escritor Juan Gabriel Vásquez, que en su reciente libro aborda la vida y los últimos días de la colombiana

Subasta a 
beneficio del 
centro cultural 
desvalijado 
en La Plata
fotografía. Obras de 
Fació y Heinrich se 
rematan desde US$1500

Daniel Gigena

Laura Ventura
PARA LA NACION

MADRID - “La escultora colombia
na Feliza Bursztyn, exiliada en Fran
cia, se murió de tristeza a las 10.15 
de la noche del pasado viernes 8 de 
enero, en un restaurante de París”, 
escribió Gabriel García Márquez, 
su amigo y testigo del súbito hecho, 
presente en aquella fatídica velada 
de 1982 en la que se disponían a sa
borear un borsch. El inicio de esta 
necrológica, recopilada en Notas de 
prensa, un volumen con artículos 
del Premio Nobel de Literatura, ron
daba a Juan Gabriel Vásquez (Bo
gotá, 1973) desde hacía décadas. A 
través de una pesquisa documental, 
empáticay rigurosa Los nombres de 
Feliza (Alfaguara) indaga en la vida 
de esta artista y en los motivos de su 
muerte a los 48 años.

¿Quién fue esta escultora, dueña 
de una gran destreza para trabajar 
con chatarra, hierroy desperdicios, 
cuya obra se expone en el MoMA de 
Nueva York, en la Tate Modern de 
Londres, en las calles de Bogotá, en 
el Museo Nacional de Colombiay en 
el Museo La Tertulia? ¿Qué la con
dujo a su muerte? ¿Cuáles eran las 
señales de su inminente final? ¿Es 
posible morir de tristeza? ¿Había 
recurrido Gabo, una vez más, a la 
hipérbole?

“La vida de Feliza fue un cons
tante enfrentamiento con todas las 
fuerzas que quisieron limitarla: su 
primer marido que no creía que fue
ra artista; su religión, que la declaró 
muerta en vida; el mundo del arte 
colombiano, que era terriblemente 
machista y no la recibió de buena 
manera; el mundo político, que la 
quería encerrar, y además las leyes 
del Estado colombiano, que la per
siguieron. Todo fue una constante 
lucha por romper esas camisas de 
fuerzay yo creo que acabó pagando 
un precio por eso, un precio de des
gaste”, describe Vásquez, flamante 
ganador del Premio Cálamo a la tra
yectoria con obras como La forma 
de las ruinas, Las reputaciones  ̂Vol
ver la vista atrás. “Creo que la obse
sión de mis libros está en explorar el 
cruce de caminos entre lo público y 
lo privado, que con frecuencia pasa 
por esa cosa tan peligrosa que son 
las ideas”, resume Vásquez quien se 
sumerge en Los nombres de Feliza 
a una dimensión incluso más pro
funda que la privada, la íntima, la 
secreta, aquella que no tiene voz.

El libro, que está distribuido en 
España, estará en librerías argenti
nas en julio, aunque ya puede conse
guirse la edición ebook ($10.499) y el 
audiolibro ($20.999) en la tienda del

Feliza Bursztyn murió a los 48

grupo Penguin Argentina.
Madre de tres hijas, fruto de su 

primer matrimonio, “las niñas”, 
como siempre les decía, a pesar de 
que hubieran dejado la niñez, se 
mudaron con su padre a Estados 
Unidos tras el divorcio. Bursztyn 
ahorraba cada vez que podía para 
ir a visitarlas. Vásquez presta aten
ción en su libro a los hechos bisagra 
de la vida de la artista, pero también 
a la cotidianidad de sus meses en un 
gélido exilio en París a la espera de 
una beca para subsistir.

Bursztyn había crecido en el se
no de un hogar judío burgués que 
había logrado escapar del ascenso 
del nazismo y que encontró en Co
lombia un hogar en un clima más 
benévolo, pero en absoluto ajeno 
a la violencia política. Allí padeció 
uno de los dolores más atroces que 
puede sentir un ser humano: ser 
abandonado por su propia familia, 
ser declarada muerta, ser una des
terrada sanguínea.

Aquella tragedia sin par no sería 
lo único que soportaría en su vida 
esta mujer que amó demasiado, que 
amó con todo su ser. Bursztyn bata
lló contra el mundillo del arte, que 
la menospreciaba por ser mujer y 
por los elementos con los que tra
bajaba. En esas batallas cabalgaba, 
hasta que Bursztyn tuvo una idea 
fabulosa, quijotesca, que la alejaba 
y la conectaba con la realidad simul
táneamente, pero según sus propias 
riendas: “En un país de machistas, 
¡hágase la loca!”, le dijo a una amiga 
periodista.

La depresión está ausente de Los 

nombres de Feliza. Este es uno de 
los grandes méritos de un novelista 
como Vásquez: Bursztyn llora una 
sola vez en el libro. Lucha, intenta 
mejor, crecer como artista, aferrar
se a sus amigos y a su pareja. La tris
teza y la angustia no equivalen a la 
depresión. Bursztyn es un persona
je sensual, sociable, dueña de una 
carcajada estruendosa. Sobre esta 
contradicción construye Vásquez 
un libro sobre una mujer que bus
ca diseñar un refugio donde vaya, 
en especial, entre sus amigos. “Va
loraba la amistad de manera espe
cialmente intensa, porque durante 
muchos años sus amigos fueron su 
primer círculo de defensa contra el 
mundo. El lugar que le hacía sentir
se protegida, que le hacía sentirse 
cómoda, mucho más que el espacio 
de la familia, que para ella fue siem
pre incierto, frágil, incluso a veces 
hostil”, dice el autor.

Entre estas amistades apare
ce una “argentina problemática”, 
Marta Traba, radicada en Colom
bia durante un largo tiempo en los 
años de su matrimonio con Alberto 
Zamaleo, una crítica que será fun
damental en la vida de Bursztyn, 
un modelo a seguir en osadía, diez 
años mayor que ella, quien tuvo una 
trágica muerte junto a su segundo 
marido, el crítico Ángel Rama, en 
un accidente aéreo en Madrid.

Los nombres deFeliza es una nove
la-es el libro sobre una vida, pero es 
mucho más que una biografía- so
bre lealtades y deslealtades: ‘Tanta 
gente que había tomado por amiga 
le había dado la espalda, rehuyén

dola con excusas, guardando silen
cios cuando ella necesitó su ayuda. 
Por su puesto que parte de la culpa 
era suya, pues Feliza, que se había 
pasado la vida ayudando a la gente 
sin que nadie tuviera que pedírse
lo, había creído tal vez que la gente 
haría lo mismo”, interpreta Vásquez 
de esa vida excepcional azotada por 
hostilidades políticas, familiares, 
sociales, religiosas y misóginas.

Tras un viaje a Cuba, donde toma 
contacto con artista locales ya du
rante el régimen de Fidel Castro, a 
quien conoce en persona, regresa a 
Colombia y allí comenzará una se
rie de hechos atroces y de gran peli
gro: “Ella sufrió todos los golpes po
sibles y siempre siguió tercamente 
adelante, hasta que yo creo que todo 
eso pasó factura. Rastrear en su vi
da entera esos momentos que van 
minando las resistencias morales 
y emocionales de una persona, que 
por otra parte era muy fuerte, y tra
tar de analizar si eso es realmente 
posible”, considera el autor.

Dos de los momentos más logra
dos del libro son las entrevistas que 
reconstruye de la artista, errática y 
sarcástica a los reportajes, dueña de 
una hábil retórica que la escudaba 
de los ataques que su expres ión reci
bía a menudo por parte de la crítica 
y de los medios.

La velada del 8 de enero de 1982 
en París, antes de ordenar el borsch 
en uno de los restaurantes favoritos 
del matrimonio de García Márquez 
y Mercedes, Feliza se excusó para ir 
al baño. A su regreso, con un gesto 
extraño en el rostro, tomó el me
nú y pareció desmayarse. Vásquez 
cuenta de modo poético cómo su 
cuerpo empezó a volverse frágil y 
los intentos para reanimarla. Gar
cía Márquez allí presente brindó 
su diagnóstico: Feliza murió de 
tristeza. Los médicos tendrían otra 
opinión.

“Ella fue siempre muy terca a la 
hora de defender su derecho a defi
nirse a sí misma frente a un mundo. 
Y toda su vida es un grito por decir, 
yo no soy lo que los demás quieren 
que sea, yo puedo ser lo que yo quie
ro ser”, sostiene Vásquez sobre esta 
escultora cuya obra es parte del pai
saje y de la escenografía de Bogotá: 
Monumento a Gandhi, ubicado en 
céntricas coordenadas de la capital, 
es una de sus piezas más célebres. 
A modo de justicia poética, la obra 
de Bursztyn comienza a ser revisita
da y su figura reivindicada, incluso 
más aún a partir del libro de Vás
quez, donde el espectador conecta 
con la obra de una mujer que sobre
vive al dolor bajo una máscara de 
rebeldía. •

LaFundaciónAlfonsoyLuz Casti
llo organiza una subasta solidaria 
Online, que se extenderá hasta el 
10 de marzo, para apoyar la recu
peración del Centro de Fotografía 
Contemporánea (CFC), de La Pla
ta, que dirige el fotógrafo y editor 
Ataúlfo Pérez Aznar. El CFC fue 
desvalijado entre finales de di
ciembre de 2024 e inicios de año. 
Una subteniente de la policía de 
la provincia de Buenos Aires está 
imputada en la causa que investi
ga la fiscal María Cecilia Corfield. 
Se robaron colecciones de cáma
ras fotográficas además de lentes, 
soportes y libros antiguos. Hasta 
ahora nada fue recuperado.

“Desde la Fundación Alfonso y 
Luz Castillo era una acción funda
mental ayudar al CFC-dice el ges
tor cultural y coleccionista Gastón 
Deleau, director de la Fundación- 
Tenemos que ayudar a recuperar 
un espacio tan importante que ha 
mantenido y reconstruido la me
moria de la fotografía  contempo
ránea de nuestro país. Desde Arte 
x Arte convocamos a referentes de 
la fotografía para que ayudaran a 
recaudar fondos”.

Todas las obras donadas son 
de artistas de primer nivel: entre 
ellos, Oscar Pintor, Sara Fació, 
Marcos Zimmermann, Adriana 
Lestido, Alberto Goldenstein, 
Juan Travnik, Marcos López, 
Matilde Marín, Res, Eduardo 
Grossman, Annemarie Heinrich, 
Alfonso Castillo y el mismo Pérez 
Aznar, que se mostró agradecido 
con sus colegasy con la fundación 
que preside la escritora y editora 
Luz Fernández. “En mis 90 años 
nunca pensé que iba a llegar a ver 
el mundo en un punto tan bajo y 
brutal -declaró Luz Fernández a 
la nación—. Estamos cada día más 
cerca de la selva. Lo que le han he
cho al CFC es también un atenta
do a la cultura, al arte y a la histo
ria de la Argentina. No hablemos 
solo de la pérdida material, que es 
cuantiosa, sino además de la pér
dida documental e histórica”.

El precio de base de todas las 
fotos es de 1500 dólares pero, al 
tratarse de una “subasta silen
ciosa” (vía mail), los interesados 
pueden “subir la apuesta”. Existe 
la posibilidad de una compra anti
cipada en firme por3000 dólares 
por foto. La información con la 
oferta debe enviarse a subastaso- 
lidaria@artexarte.com.ar con la 
leyenda “Subasta Solidaria CFC” 
en el asunto del mail y, en el men
saje, los nombres de los artistas y 
las obras seleccionadas en orden 
de prioridad, además del valor de 
la oferta por cada foto. •

http://www.lanacion.com/cultura
Facebook.com/lanacion
mailto:cultura@lanacion.com.ar
http://www.presentecontinuo.org
mailto:subastaso-lidaria@artexarte.com.ar


26 I SEGURIDAD LA NACION | MIÉRCOLES 26 DE FEBRERO DE 2025

SEGURIDAD
Edición de hoy a cargo de Daniel Gallo 
www.lanacion.com/seguridad | @LNseguridad | Facebook.com/lanacion 
seguridad@lanacion.com.ar

Un caso que recuerda a Loan
La búsqueda de Lian Flores, de tres años, en una zona ru
ral de Córdoba tiene puntos en común con la desaparición 
de Loan Peña, cuyo rastro se perdió el 13 de junio de 2024, 
en una pequeña localidad de Corrientes. En ambos casos, 
el entorno quedó bajo sospecha.

La desaparición de Lian | continúan los rastrillajes
Sin hipótesis firmes, las sospechas 
apuntan al entorno del menorEl padre del chico de tres años sembró nuevamente dudas sobre sus vecinos, aunque los investigadores consideraron que careció de precisiones ese testimonio dado a los fiscales que encabezan la búsqueda

Fuerte operativo de búsqueda en Córdoba

Germán de los Santos
ENVIADO ESPECIAL

BALLESTEROS SUD, Córdoba- Las 
parvas de ladrillos quedaron en me
dio de un barrial blando y pegaj oso. 
Ahí, como en varios sectores, bus
can los perrosy los rescatistas algún 
rastro de Lian Flores, de 3 años, que 
desapareció el sábado pasado a la 
tarde.

Su padre, Elias, va de un lado a 
otro con los bomberosy agentes. Es
te hombre de origen boliviano que 
está hace cuatro años asentado en 
una comunidad de cuatro familias, 
que se dedican a la fabricación de 
ladrillos, en Ballesteros Sud, repitió 
ayer a la mañana que la desapari
ción de un hijo pudo tener que ver 
con una “venganza”. También usó la 
palabra “envidia”. ¿A quién se refe
ría? A uno de sus vecinos, pero para 
los investigadores aún no hay nada 
gravitante, que pueda generar una 
pista concreta. De todas maneras, 
empiezan a aparecer fuertes sospe
chas sobre el entorno en el que se 
movía el menor hasta la desapari
ción. Del extravío se pasó ahora a 
pensar en una posible sustracción, 
venta u homicidio. Todas las hipó
tesis están bajo análisis.

“Estamos buscando a Lian. Esa 
es la prioridad. Después vamos a 
ver qué pasó”, sostuvo el ministro 
de Seguridad de la provincia de Cór
doba, Juan Pablo Quinteros. Aún no 
está claro si la causa, que se trami
ta en Bell Ville, pasará a la Justicia 

Federal. Por ahora, esto está en el 
aire, porque no hay una hipótesis 
firme”.

En tanto, Interpol activó ayer una 
alerta amarilla a nivel internacional 
para recabar información de otras 
agencias sobre el paradero de Lian 
Flores. La alerta Sofía, que tam
bién está activada desde el domin
go, tiene un radio de acción en todo 
el país. Los investigadores buscan 
a una “curandera” que llegó desde 
la ciudad Perico, Jujuy, los días pre
vios, y que el fin de semana se fue a 
visitar a otra comunidad boliviana 
de Alta Gracia. Se intenta encontrar 
a esta mujer porque el padre de Lian 
le escribió un mensaje que decía: 
“Pueden venir a buscarlo”. No está 
claro a qué se refería.

En ese campo, donde cuatro fa
milias producen ladrillos desde 
hace cuatro años, esta comunidad 
boliviana vive de manera muy hu
milde. Están allí porque el dueño 
del campo les cobra el alquiler del 
predio con ladrillos. A pesar de que 
fabrican un insumo clave en la cons
trucción, las casas son precarias.

Lian dormía con sus cinco her
manos en una misma habitación, 
donde también descansan sus pa
dres. No tienen un baño con las mí
nimas condiciones, ni siquiera hay 
un inodoro. Esta precariedad tam
bién se cruza con una forma de vida 
distinta, con otras costumbres.

A diferencia del caso Loan Peña, 
y después de los errores que tuvo la 
investigación y las tareas de resca

te, las autoridades cordobesas ac
tuaron con celeridad y buscaron 
imponer protocolos de búsqueda 
inmediatos con una estructura es
pecializada de la policía de Córdo
ba, a la que se sumaron después la 
Policía Federal y el Ejército.

La prioridad, además, fue asegu
rar elementos claves para los peri
tajes. Se secuestraron diez celulares 
de la familia de Lian y tres camio
netas. El ministro Quinteros dijo 
que se está investigando el hallaz
go de un short que se debe verificar 
si pertenece a Lian. El funcionario 
provincial rechazó la versión que 
apuntaba que los rescatistas habían 
encontrado un pantalón corto en 
un campo cercano.

Una pequeña comunidad
Hasta ahora no hay ningún ele

mento que indique que las tensio
nes en esa comunidad de cuatro fa
milias puedan haber influido en la 
desaparición del menor. Pero eso no 
quiere decir que los investigadores 
descarten esa posibilidad.

“Están todas las hipótesis abier
tas”, afirmó una fuente de la pesqui
sa. Se espera que la profundización 
de los peritajes aporte alguna evi
dencia. Lo que llama la atención a 
los investigadores, según contaron 
quienes están al tanto del avance de 
la búsqueda, es que las mujeres de 
la comunidad que integra la familia 
de Lian no aparecen y están ence
rradas en sus casas.

Los padres de Lian declararon 

que su hijo desapareció entre las 15 
y las 17 del sábado pasado. Ellos se 
fueron a dormir la siesta y dijeron 
que el niño se quedó j ugando deba
jo de un viejo tractor. Cuando se le
vantaron, según testificaron, el pe
queño no estaba. Lo buscaron por 
la casa y las inmediaciones, y recién 
dos horas después, a las 19, avisaron 
a la policía al llamar al 101. Recién a 
las 20.15 se dirigió al lugar una pa
trulla rural de la policía cordobe
sa. Una hora después, un grupo de 
bomberos de la ciudad de Bell Ville 
y agentes de la fuerza de seguridad 
provincial empezaron a buscar al 
niño, y un grupo de la policía cien
tífica tomó las primeras muestras 
para posibles pericias.

La familia vive en el borde de la 
zona urbana de Ballesteros, una lo
calidad ubicada a 170 kilómetros de 
Córdoba, cuya economía pasa por 
la producción agropecuaria. En 
la casa donde vive Lian, junto con 
otros cinco hermanos, hay hornos 
de ladrillos. La búsqueda es minu
ciosa en este sector, donde también 
hay pozos de donde se saca la tierra 
para fabricar los ladrillos.

La familia de Lian sobrevive con 
esta actividad, que muchas veces es 
cuestionada por el daño ambiental 
que provoca. Se usa muchas veces 
basura para quemar los hornos. El 
olor es intenso en esa zona. Desde 
el domingo los patrullajes se pro
fundizaron sobre un radio de unos 
1200 metros de la casa de los padres 
de Lian. Un helicóptero realizó ob

servaciones en la zona y también se 
usaron drones.

Durante la tarde del domingo se 
declaró la alerta Sofía en todo el país 
y arribó a la escena de la desapari
ción del menor personal de la Poli
cía Federal, y luego desembarcaron 
en este pueblo efectivos de Gendar
mería y del Ejército argentino, in
cluso de la brigada aerotransporta
da que tiene su base en las afueras 
de la capital cordobesa.

El correr de las horas sin que el 
niño aparezca empezó a sumar des
esperación por el niño de tres años. 
Los vecinos del lugar contaron que 
el sábado vieron una camioneta 
blanca con los vidrios polarizados 
transitar por la zona. Esa es una pis
ta que los investigadores pretenden 
explorar, aunque el caso está abier
to aún a todas las teorías.

El fiscal general Juan Manuel 
Delgado dijo que no se descarta 
ninguna hipótesis, una frase que 
acostumbran a ensayar los funcio
narios judiciales, pero que en este 
caso se ajusta a la situación. Porque 
no hay elementos que lleven a que 
se trace una versión sólida sobre lo 
que pudo haber ocurrido.

El fiscal explicó que durante las 
primeras horas se incautaron diez 
teléfonos celulares que pertenecen 
a los familiares de Lian y también 
se secuestraron tres camionetas. 
El ministro Quinteros dijo además 
que “hay cámaras de seguridad 
que están siendo analizadas tras su 
secuestro”. •

http://www.lanacion.com/seguridad
Facebook.com/lanacion
mailto:seguridad@lanacion.com.ar
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BALLA de ÁLVAREZ SAA
VEDRA, Susana. - Despido 
con mucho amor a mi querida 
amiga Susy. Su luz, su cariño y 
los momentos compartidos 
quedarán siempre en mi me
moria. Descansa en paz. Ga
briela Rosenblat de Temper- 
ley.
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Sepelios y 
’articipaciones

VEDRA, Susana, q.e.p.d. - Ma
riana y Jorge Curi participan 
con mucho dolor su falleci
miento y acompañan a Alber
to y sus hijos en tan triste mo
mento.

T
BUENO, Juana Iris, q.e.p.d., 
falleció el 24-2-2025. - El direc
torio de Antares Naviera parti
cipa el fallecimiento, acompa
ña a Nancy y su familia en este 
triste momento y ruega una 
oración en su memoria.

+
KATAVIC, Fernando S., 
q.e.p.d. - José y Agustina de 
Áchával despiden a Fernando 
con enorme cariño y acompa
ñan con su oración a Susana e 
hijos y a todos sus amigos de 
Aliaría y Cía.

+
VIALE DEL CARRIL, Atilio. - 
Angie y Miguel Grondona, hi
jos y nietos acompañan a Vero 
y la familia Viale y se despiden 
con cariño.

ALVAREZ SAAYEDRA. Su 
sana Baila de, q.e.p.d. - ¡Hast< 
pronto amiga del alma! Acom 
panamos a Alberto, Vero, Mi +

BALLA de ÁLVAR 
VEDRA, Susana, 
Gustavo Weiss y My 
acompañan con pro 
lor a Alberto y famil 
triste perdida y piden 
ción en su memoria.

BALLA de ÁLVAR 
VEDRA, Susana, q.e 
profundo dolor des¡ 
Susi, una hermosa 
que nos regaló la vid 
llagran, sus hijos 
acompañan a la fam 
te triste momento.

+
VIALE DEL CAR 
q.e.p.d. - Lalo Lan 
a un gran amigo 
tristeza.

ka, Ezequiel y familias en esta 
triste despedida, sabiendo que 
llegaste a cada uno de noso
tros con tu infinita generosi
dad. Virginia Quimo, Connie, 
Maru, Sebastián, Valentina y 
León. Descansa en paz, Su, lo 
diste todo. ¡Cómo te vamos a 
extrañar!.

EZ SAA- 
q.e.p.d.
riam Levi 
undo do- 
a por tan 
una ora-

EZ SAA- 
p.d. - Con 
edimos a 

persona 
Rosi Vi- 

y nietos 
lia en es-

RIL, Atilio, 
usse despide 
con mucha

BALLA de ÁLVAREZ SAA
VEDRA, Susana, q.e.p.d. - Pa
tricia Sucari y Stella Guida te 
despiden con mucho cariño.

+
BUENO, Juana Iris, q.e.p.d., 
falleció el 24-2-2025. - Antares 
Naviera y sus colaboradores 
participan el fallecimiento, 
acompañan a Nancy y su fami
lia en este triste momento y 
ruegan oraciones para el eter
no descanso de su alma.

+
BUENO, Juana Iris, q.e.p.d., 
falleció el 24-2-2025. - Dag von 
Appen y familia lamentan su 
fallecimiento, acompañan a 
Nancy y su familia en este do
loroso momento y elevan una 
oración en su memoria.

t
KATAVIC, Fernando Sergio, 
q.e.p.d., falleció el 25-2-2025. - 
Querido Kata, siempre vamos 
a estar agradecidos por tu 
ejemplo de humildad, con
fianza y trabajo. Te vamos a 
extrañar muchísimo. Te des
pedimos con cariño el directo
rio y el personal de Aliaría SA.

t
LOZANO de VIRASORO, No
ra, q.e.p.d. - Abrazamos con 
todo cariño a Mercedes, Am
brosio Nougues y a los chicos 
en la despedida de Norita. Má
ximo y Peque Fonrouge.

BALLA de ÁLVAREZ SAA
VEDRA, Susana. - Alberto 
San Miguel y Dolores de la 
Bouillerie de San Miguel des
piden a Susana y acompañan a 
Alberto y los chicos con mu
cho cariño.

BALLA de ÁLVAREZ SAA
VEDRA, Susana. - Con infini
ta tristeza despido a mi queri
da amiga. Lyn.

+
VIALE DEL CARRIL, Atilio, 
q.e.p.d. - Santiago A e Isabel 
Lanusse acompañan con el ca
riño de toda una vida a Igna
cio, Helena y a toda su familia.

ÁLVAREZ SAAVEDRA, Su
sana Baila de. - Fernando y 
Graciela Torretta participan 
su fallecimiento y acompañan 
a Alberto, Vero y toda la fami
lia en su dolor, con mucho ca
riño, solicitando oraciones en 
su memoria.

+
VIALE DEL CARRIL, Atilio, 
q.e.p.d. - Enrique Brown Es- 
trugamou, Peggy de Corral, 
sus hijos y nietos despiden con 
enorme tristeza a Atilio, un in
timo y querido amigo de toda 
la vida y acompañan con mu
cho cariño a su divina familia 
en tan doloroso momento.

BALLA de ALVAREZ SAA
VEDRA, Susana, q.e.p.d., fa
lleció el 25-2-2025. - 60 años 
de amistad inolvidables. Un 
beso a Alberto, Vero, Ezequiel, 
Mica y nietos. Te voy a extra
ñar mucho. Claudia.

BALLA de ALVAREZ SAA
VEDRA, Susana (Susy), 
q.e.p.d., falleció el 25-2-2025. - 
Yvonne, Edgardo, Lucia y 
Juan Srodek y familias despi
den con mucha tristeza a Susy 
y abrazan con cariño a Alber
to, Vero, Ezequiel, Mica e hi
jos.

BALLA de ALVAREZ SAA
VEDRA, Susana. - Asun y 
Nancho Ceriani Cernadas des
piden a Susi con muchísimo 
cariño y acompañan a Alber
to, Vero, Eze y Mica en este 
momento tan triste.

BALLA de ÁLVAREZ SAA
VEDRA, Susana, q.e.p.d. - Ho
racio Martínez, Florencia 
Brandoni e hijos despedimos 
con profundo pesar a Susana y 
acompañamos a Alberto y a 
sus hijos con un abrazo por 
tan dolorosa pérdida.

BALLA de ÁLVAREZ SAA
VEDRA, Susana, q.e.p.d. - Al
fredo y Bettina Weber despi
den a Susana y acompañan a 
Alberto, Micaela, Verónica y 
Ezequiel con mucho cariño.

BALLA de ÁLVAREZ SAA
VEDRA, Susana, 25-2-2025.
Despedimos a Susy con pro
funda tristeza y acompaña
mos a Alberto, Vero, Eze, Mica 
y familias en este momento de 
dolor. Reñí, Marcelo, Ro y Kan 
Sternberg.

ÁLVAREZ SAAVEDRA, Su
sana Baila de. - Despedimos a 
Susi con mucha tristeza y 
acompañamos a Vero y toda 
su familia en este momento 
tan doloroso. Sus amigas Clau, 
Vicky, Marian, Isa, Solé, y sus 
familias.

+
BUENO, Juana Iris, q.e.p.d., 
falleció el 24-2-2025. - El direc
torio de Remolcadores Artug 
participa el fallecimiento, 
acompaña a Nancy y su fami
lia en este momento y ruega 
una oración en su nombre.

CAPIZZI, Salvador, q.e.p.d., 
25-2-2025. - Su alegría conta
giosa va a estar siempre entre 
nosotros. María Olano, Catali
na y Francisco Lemesoff.

+
CAPIZZI, Salvador, q.e.p.d. - 
La comisión directiva del Au
tomóvil Club Argentino, enca
bezada por su presidente Cé
sar Carman participa con do
lor el fallecimiento de quien 
fuera delegado titular de la 
institución. Acompaña a sus 
familiares y ruega oraciones 
en su memoria.

t
MACKREY, Angel, q.e.p.d. - 
Alfonso Bustillo y Sra., acom
pañan a su familia y amigos, 
en este doloroso momento, y 
ruegan una oración en su me
moria.

t
MACKREY, Angel, q.e.p.d. - 
Asociación Argentina de An- 
gus, su comisión directiva y 
socios, lamentan el falleci
miento de su socio y acompa
ñan a su familia y amigos, en 
este doloroso momento.

t
MACKREY, Angel, q.e.p.d. - 
Alfredo, Dolly Gusmán e hijos 
acompañan al querido Gui
llermo y familia en este triste 
momento y ruegan una ora
ción su memoria.

+

$

ALVAREZ SAAVEDRA, Su
sana de, q.e.p.d. - Tus herma
nos de la vida Jorge y Adriana 
Helman, hijos y nietos lloran 
tu partida. Abrazamos a Al
berto, Ezequiel, Verónica y 
Micaela y todos los tuyos. 
Nunca te olvidaremos.

+
VIALE, Atilio, q.e.p.d. - 
Acompaño y abrazo a mi ami
go Ignacio Víale y a su herma
na Helena en esta gran pena. 
Patricio Magrane.

$

ALVAREZ SAAVEDRA, Su
sana de, q.e.p.d. - Sus amigos 
Miguel y Myriam Baikovicius, 
Bilma y Santiago Szames, Jor
ge y Adriana Helman, Manuel 
y Flora Korzin lloramos tu 
partida. Cuantos momentos 
vividos. Acompañamos a 
nuestro amigo Alberto y toda 
su familia.

+
VIALE, Atilio, q.e.p.d. - Los 
socios y comisión directiva del 
Club Argentino de Pelota des
pedimos al Gordo recordán
dolo siempre con mucho cari
ño. Acompañamos a su fami
lia y a su hermano Ignacio con 
oraciones.

BALLA de ALVAREZ SAA
VEDRA, Susana, q.e.p.d., fa
lleció el 25-2-2025. - El directo
rio del St. John’s School parti
cipa con profunda tristeza su 
fallecimiento expresando a to
da su familia sus condolencias 
por tan irremediable pérdida.

BALLA de ALVAREZ SAA-

BALLA de ÁLVAREZ SAA
VEDRA, Susana M. I, q.e.p.d. 
El directorio de Gador S.A 
participa con profundo dolor 
el fallecimiento de su directo
ra y ruega una oración en su 
memoria. Sus restos serán in
humados en Punta del Este.

$

ÁLVAREZ SAAVEDRA, Su 
sana de, Z.L. - Monique Hos 
chet acompaña a Alberto, hi 
jos y nietos con todo cariño.

VEDRA, Susana, q.e.p.d., fa
lleció el 25-2-2025. - Familia 
Romeo, Annie, Guillo, María, 
Francisco Astrid Bagnall, Luli 
y Juan Martin Ospital partici
pan con dolor su fallecimiento 
y ruegan una oración en su 
memoria.

BALLA de ALVAREZ SAA
VEDRA, Susana, q.e.p.d., fa
lleció el 25-2-2025. - Te despe
dimos con inmenso cariño y 
nos quedamos con los recuer
dos de todos los hermosos mo
mentos compartidos. Familia 
Weissmann, Susy, Pedro, Ma
tías, Geraldine y Carolina.

BALLA de ALVAREZ SAA
VEDRA, Susana M. I, q.e.p.d. 
El personal de Gador S.A. par
ticipa con profundo dolor su 
fallecimiento y acompaña a la 
familia Álvarez Saavedra con 
mucho cariño. Sus restos se
rán inhumados en Punta de 
Este.

BODNAR, Sol, q.e.p.d., La Ge-

+
CAPIZZI, Salvador, q.e.p.d. - 
La Honorable Asamblea de 
Delegados del Automóvil Club 
Argentino participa con dolor 
el fallecimiento de quien fuera 
su miembro titular y acompa
ña a su familia en este mo
mento.

MARIETTI, Raquel A. (Be
ba), q.e.p.d., 24-2-2025. - Sus 
sobrinos Carlos María y Geor- 
gette Garrido; sus sobrinos 
nietos Andrew y Pablo, Virgi
nia, Delfina y Alejandro y sus 
sobrinos bisnietos Felicitas, 
Violeta, Arturo María y Jeró
nimo la despiden con mucho 
amor.

+
VIRASORO, Nora Lozano de, 
q.e.p.d. - Su hermana Marta; 
sus sobrinos María Eugenia, 
Mariana, José, Dolores, Sole
dad, Carlos, Manuel, Ramón, 
Consuelo, Valentín y Amparo 
Virasoro Lozano despiden a 
Nora con muchísimo amor y 
acompañan a su familia en es
te momento. Que Dios la tenga 
en su gloria.

Misas y Funerales

+

ALVO, Julio Alberto, Fall. el 
24-2-2025. - Mandy, Juanjo y 
Luis, Berni y Clari, Bauti, Fran
co y Mateo te despedimos con 
todo nuestro cariño y amor. 
Marta y Angie te reciben en el 
cielo. Fuiste el mejor.

rencia Comercial de La Nación 
la despide con profunda triste
za, acompañando a su familia 
y a todo el Equipo de Warner 
Bros Pictures Argentina en es
tos días de tanto dolor.

+
CAPIZZI, Salvador, 
La Agrupación Lista 
Renovadora participa 
sar su fallecimiento, 
ña a la familia y rueg 
nesen su memoria.

q.e.p.d.
Celest 

con pe 
acompa 

a oracio

+
MARIETTI, Raquel, q.e.p.d. - 
Los hijos de Clementina despi
den a Beba con inmenso cari
ño y ruegan una oración.

BALLA de ÁLVAREZ SAA
VEDRA, Susana M. I, q.e.p.d., 
falleció el 25-2-2025. - Su espo
so Alberto, sus hijos Verónica 
y Jonah, Ezequiel y Lucila y 
Micaela y Matías y sus nietos 
participan con profundo dolor 
su fallecimiento y la despiden 
con mucho amor y cariño. Sus 
restos serán velados mañana, 
de 11 a 14 hs., en Jardines del 
Alma, Ruta 9 Km. 141, San Car
los, Uruguay.

+

BONETTI, Cario Julio

BALLA de ÁLVAREZ SAA
VEDRA, Susana. - Despedi
mos con mucha pena a Susy, 
buena amiga, siempre sensata 
y reflexiva, ejemplo de pareja 
con Alberto con quienes com
partimos tantos años la expe
riencia de ser padres y abuelos 
y el modo de construir fami
lias. Abrazamos fuertemente 
a Alberto, Verónica, Ezequiel, 
Mica y todos sus nietos. Hugo 
Sigman y Silvia Gold.

BALLA de ÁLVAREZ SAA
VEDRA, Susana, falleció el 
25-2-2025. - Loni y Renato 
Montefiore junto a sus hijos y 
Claudia acompañan a la fami
lia Álvarez Saavedra y abra
zan a Alberto, gran compañe
ro de lucha de Susy, con enor
me dolor y afecto ¡Muy muy 
tristes!.

t
E, Sa 
ibanés 
su f 

do a 
difíci

q.e.p.d., 25-2-2025. - Querido 
amigo, gracias. Te despedimos 
hoy, a las 11.30, en la capilla de 
Chacarita. Nicolás von der 
Pahlen.

t
BRIDGER, Cedric David 
q.e.p.d„ falleció el 24-2-2025. 
Los miembros de la Asocia
ción de Beneficencia Británica 
y Norteamericana, BABS, par
ticipan con pesar el falleci
miento de quien fuera asocia
do desde 1998, tesorero hono
rario 1999-2003 y luego presi
dente 2003-2009. Acompaña
mos a Graciela y familia en es
te triste momento.

t

CAREGGIO de CANUSO, Te
resa, q.e.p.d. - Marta y Rober
to Curcija e hijas despiden a su 
querida amiga Teresa y acom
pañan en su dolor a Norberto, 
Carla y Matías.

iviEnriEJE ae sel
El Hospital Sirio 1 
ticipa con dolor 
miento, acompañan 
milia Sede en este 
mentó.

ua. -
par- 

lleci- 
a fa-

mo-

+
ZILLI de GARZÓN, Elena 
(Yoli), falleció el 20-2-2025. - 
Su hija Cristina y sus nietos Jo
an y Clara la despiden con mu
cho amor, celebrando una mi
sa, hoy, 12 hs., en Nuestra Se
ñora de Loreto, Av. Coronel 
Díaz, CABA.

Recordatorios 

+
BELLATI, Ofelia M. T. Ma- 
yorga de, q.e.p.d. - A veintitrés 
años de su fallecimiento, su fa
milia la recuerda con mucho 
cariño y ruega una oración en 
su memoria.

+
GNECCO, Rodolfo, Dr., 
q.e.p.d. - Tu familia te recuer
da con todo cariño y eleva una 
oración a tu memoria.

t
MERHEJE de SEDE, Salua. - 
La familia Simes participa con 
dolor su fallecimiento y envía 
su abrazo fraternal para Víc
tor, Gladys y Luz en este difícil 
momento.

+
REGALI, Julio César, coro
nel (R), q.e.p.d., falleció el 24- 
2-2025. - La Promoción 98 - 
CMN ruega una oración en su 
memoria.

TANGARI, Ana. - Los inte
grantes de la división de endo
crinología del Hospital de Ni
ños R. Gutiérrez participamos 
el fallecimiento de la Dra. Ana 
Tangari, dilecta colega que re
alizó su formación de especia
lista en nuestra institución, y 
acompañamos a sus familia
res en este momento de dolor.

+
CAREGGIO de CANUSO, Te 
resa, q.e.p.d. - Sus amigas de 
cafecito de los viernes despe 
dimos con mucho dolor 
amor a nuestra querida Tere 
sa y acompañamos a su fam 
lia en este triste momento.

BALLA de ÁLVAREZ SAA
VEDRA, Susana M. I, q.e.p.d. - 
Bea y Aldo Fabbri y sus hijos 
Alejandra, Patricio y Cristian y 
Carolina despiden con profun
da tristeza a Susy, gran esposa, 
madre y abuela y acompañan 
a Alberto, Verónica y Jonah, 
Ezequiel y Lucila, Micaela y 
Matías y sus hijos con inmen
so cariño.

t

CERNADAS, Ricardo 
(Dicky), q.e.p.d. - Querido 
Dicky, te despido con cariño y 
tristeza. Ruego una oración en 
tu memoria. Rachael Hughes.

BALLA de ALVAREZ SAA
VEDRA, Susana. - Con pro
fundo pesar saludamos a 
nuestro amigo Alberto. Fami
lia Sielecki.

BRIDGER, Cedric David.
Mariana y Eduardo Elsztain 
lamentan profundamente su 
fallecimiento, y acompañan a 
su esposa Graciela y familia en 
este momento de dolor.

BRIDGER, Cedric David. - El 
directorio de IRSA Inversio
nes y Representaciones S.A 
lamenta su fallecimiento y 
acompaña a su familia en este 
triste momento.

BALLA de ÁLVAREZ SAA
VEDRA, Susana. - Luis Alber
to Gold, Graciela Gold y sus hi
jos Marina y Agustín y todas 
sus familias acompañamos a 
Alberto, Vero, Ezequiel y Mica 
y a toda la familia en este triste 
momento. Su espíritu de lucha 
seguramente va a perdurar en 
el recuerdo de todos quienes 
tuvimos el privilegio de com
partir su amistad.

BALLA de ÁLVAREZ SAA
VEDRA, Susana, q.e.p.d. - Si- 
nergium Biotech SÁ y su di
rectorio participan con gran 
pesar su fallecimiento y acom
pañan a Alberto y familia en 
este difícil momento.

+
DI NUCCI de SIGNORI, Mi
riam T.. - Bernardo, Pilar y 
Adrián participan su falleci
miento y ruegan una oración 
en su memoria.

www.lanacion.com.ar/funebres

http://www.la
mailto:funebres@lanacion.com.ar
http://www.lanacion.com.ar/funebres
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La desaparición de Lian | dudas en la justicia

Se estableció un puesto de comando para coordinar la búsqueda march o manera/enviado especialLos perros no hallaron rastros del chico a más de cinco metros de la casaLa ausencia de huellas del menor es uno de los misterios que los investigadores intentan descifrar; buscan a una curandera

Cositorto recibió una pena de 12 años de prisión como jefe de una asociación ilícita
juicio. El líder de Generación Zoé y tres de sus cómplices fueron condenados por implementar en Corrientes un sistema de estafas piramidales

Germán de los Santos
ENVIADO ESPECIAL

BALLESTEROS SUD, Córdoba- 
Los misterios que encierra la des
aparición de Lian Flores se acre
cientan con el correr de las horas, 
y agitan una preocupación cada 
vez más intensa. El desafío es que 
Lian no se transforme en Loan, el 
niño de cinco años cuyo parade
ro se perdió el 13 de junio de 2024 
en una zona rural cerca de Nueve 
de Julio, Corrientes. Lian desapa
reció el sábado pasado a la tarde, 
luego de que sus padres se fueran 
a dormir, en una zona rural en las 
afueras de Ballesteros Sud, a 170 
kilómetros de Córdoba.

Pierde fuerza la hipótesis del ex
travío y crecen las sospechas sobre 
el entorno del menor. Entonces 
aparece la pregunta: ¿alguien se 
llevó a Lian? Uno de los misterios 
apunta a que el rastro del niño se 
pierde a solo cinco metros de la 
casa donde vive con sus padres y 
sus cinco hermanos. Los perros 
rescatistas pierden el olfato en las 
inmediaciones de la casa. Es decir, 
los investigadores advierten que 
los canes no encuentran ningún 
estímulo para seguir hacia un cam
po de soja y de maíz, que está en la 
parte trasera.

El comportamiento de los perros 
sugiere, por ahora, que el niño no 
caminó hacia los sembrados que 
por la baja estatura del pequeño, 
menos de 90 centímetros, podría 
haber quedado oculto en ese sec
tor. Elias Flores, padre del niño, 
reiteró ayer a la mañana que “se 
lo llevaron”, pero no contó quién 
pudo haber sido o no lo sabe. Elias 
declaró más de siete horas en la fis
calía de BellVille.

Otra pista apunta a una camio
neta blanca. Luego de que la fa
milia denunciara la desaparición 
del chico el sábado a las 19.45, la 
policía cordobesa, por orden de la 

fiscalía de Bell Ville, secuestró tres 
camionetas blancas con vidrios 
polarizados. ¿Por qué la mirada 
está puesta en este tipo de vehícu
los? Los vecinos de esta pequeña 
comunidad boliviana que se de
dica a la fabricación de ladrillos 
testificaron que durante el sábado 
ingresó en el camino de tierra una 
camioneta VW Amarok blanca. 
Ese camino termina en el caserío 
de la comunidad boliviana de la
drilleros. Las dudas que surgieron 
es que el padre de Lian declaró que 
la camioneta la vio a las 13. Aunque 
no se sabe a qué hora desapareció 
el niño, los padres manifestaron 
que ocurrió después de las 15, 
cuando ellos se fueron a dormir la 
siesta. A las 17 se levantaron y Lian 
no estaba.

Peritajes a un pantalón corto
Otra incógnita está representada 

por un short azul. En las inspeccio
nes que realizaron los peritos en la 
casa de la familia Flores se encon
tró un pantalón corto azul. Los 
investigadores preguntaron si ese 
short le pertenecía a Lian, pero los 
familiares no pudieron asegurarlo. 
El padre, que es el único que tuvo 
contacto con los medios porque su 
madre nunca se mostró dispuesta 
a hablar, dijo que no se acordaba de 
cómo estaba vestido su hijo el día 
que desapareció. Su abogado tam
bién agregó que el niño, debido al 
calor que hacía el sábado, se pudo 
sacarel short

Ahora se realiza una pericia 
para determinar si esa prenda 
pertenece al niño desaparecido. 
Una versión que surgió durante 
las últimas horas apuntó que ese 
pantalón corto fue encontrado en 
el campo. El ministro de Seguridad 
de Córdoba, Juan Pablo Quinteros, 
confirmó que esa prenda fue en
contrada dentro de la casa.

El rol de la curandera es otro 
acertijo en este caso. Se investiga 

el rol de esa mujer, que sería oriun
da de Perico, Jujuy. Según declaró 
la familia de Lian, llegó hace unos 
días a la zona, donde se vinculó 
con esta comunidad boliviana. Es 
una especie de “médica” que reali
za “trabajos” con las familias, que 
tienen incorporado culturalmente 
este tipo de atención “espiritual”. 
Según las fuentes, en el teléfono de 
Elias Flores hay un mensaje que le 
envió a la curandera, cuyo nombre 
se desconoce -la causa está en se
creto de sumario-, en el que dice 
“todo está listo”. No se sabe aún 
a qué se refería el padre de Lian. 
La chamana se fue de la zona y, de 
acuerdo con la familia, se dirigió al 
pueblo de Ballesteros. No se sabe 
su paradero.

Una posible venganza se incluye 
también entre las hipótesis. Hasta 
ahora en esta investigación, que es
tá bajo un ajustado secreto de su
mario, no se conocieron testimo
nios que aporten pistas concretas. 
El padre del niño desaparecido es 
el único que aportó su testimonio 
públicamente, algo que provocó 
cierto fastidio a las autoridades 
cordobesas, que quieren esqui
var, después de lo que pasó con el 
caso de Loan, que la investigación 
se transforme en una novela ate
rradora. Flores reiteró ayer que la 
desaparición de su hijo podría es
tar relacionada a una “venganza”. 
Cuando le preguntaron de quién. 
No hubo respuesta. Después car
gó contra su vecino, al que tildó 
de tenerle envidia porque él pudo 
comprarse una maquinaria para 
cortar ladrillos.

Nada parece claro por ahora en 
el horizonte. Es que las fuentes de 
la investigación sospechan que 
lo que quiso decir Elias Flores no 
fue “venganza”, sino “envidia”. Es 
complejo el trato que tienen los 
funcionarios judiciales con esta 
familia que vive de manera extre
madamente precaria. •

Leonardo Cositorto, declarado cul
pable de ser el líder de una asocia
ción ilícita y del delito de estafas, 
fue condenado por unanimidad a 
la pena de 12 años de cárcel.

Así lo resolvió el Tribunal de 
Juicio de Goya. La pena fue dada 
a conocer ayer en una audiencia 
de cesura después de un juicio que 
duró cuatro meses. El Ministerio 
Público, representado por los fis
cales Rubén Barry y María Euge
nia Bailará, había solicitado una 
condena de 16 años de prisión.

El viernes pasado se había es
tablecido el veredicto de culpabi
lidad. “Cositorto fue encontrado 
responsable penalmente como 
jefe de la asociación ilícita y como 
coautor de estafa. Miguel Ángel 
Echegaray, Maximiliano Javier 
Batista y Lucas Damián Camelino 
como miembros y coautores del 
delito de estafa con modalidad de 
delito continuado. Y, en cuanto a 
Nicolás Medina y Javier Sebastián 
Medina hay un veredicto de ino
cencia”, informó en ese momento 
la Dirección de Ceremonial, Pren
sa y Relaciones Institucionales del 
Poder Judicial de Corrientes.

Ayer, la audiencia de cesura co
menzó a las 8.33. La fiscalía en sus 
alegatos pidió 16 años de prisión 
para Cositorto como jefe de una 
asociación ilícita y coautor por es
tafa, para Batista solicitó 14,12 para 
Camelinoy 11 para Echegaray, quie
nes, finalmente, fueron condenados 
a la pena de ocho años de cárcel.

Por su parte, Cositorto pidió 
en primer lugar disculpas por el 
hecho ocurrido el viernes pasado 
cuando el presidente del Tribunal, 
Ricardo Carbajal, solicitó que lo sa
quen de la sala de audiencias. “Pido 
disculpas, soy ministro cristiano, 
no me levanto ante la autoridad, sí 
me levanto contra la corrupción, 
por eso voy a entrar como candi
dato a legislador por la provincia 
de Buenos Aires”, afirmó.

“Siya nos han condenado, quie
ro que sepan que no nos llevamos 
ningún dinero y quiero que nos 
restituyan a una situación justa”, 
dijo emocionado.

Finalizó diciendo: “Pido por fa
vor que sean justos con la condena. 
No se respetó nunca mi principio 
de inocencia. Me han llevado a 
ocho cárcelesy he sufrido torturas. 
Como creyente espero la justicia de 
Dios por sobre la de los hombres”.

Antes de dar a conocer las pe
nas impuestas, el presidente del 
Tribunal de Goya definió los deli
tos protagonizados por Cositorto 
y sus cómplices como de una “gra
vedad inusitada”.

Cositorto (a la derecha), en la audiencia poder judicial de corrientes

Al fundamentar el veredicto, 
el juez Carbajal, había explicado: 
“Nunca se ha comprobado el es
quema de inversiones que ofre
cían, las minas de oro de las que 
hablaba Cositorto, no presentaron 
estados contables [para verificar] 
que existía el tradingy si existía la 
ganancia no hay avales presenta
dos respecto de los cursos educa
tivos que brindaban. Se habla de 
un bloqueo como la causal del 
incumplimiento económico y se 
acusa aúna fiscal de Córdoba y es
to tampoco está documentado, ya 
que el bloqueo fue en los meses de 
febrero o marzo y en diciembre ya 
no había fondos”.

El magistrado agregó: “La ido
neidad del engaño está certifica
da con las testimoniales que escu
chamos cuando, por ejemplo, uno 
de los testigos dijo ‘si tenía minas 
de oro, cómo no me va a pagar el 
7,5%”’.

Para finalizar, el presidente del 
tribunal sostuvo: “Salieron a esta
far a mansalva”.

“Herramientas de engaños”
En sus alegatos, los representan

tes del Ministerio Público habían 
solicitado a los jueces Carbajal, 
Jorge Carbone y Julio Duarte que 
condenen a Cositorto y a otros cin
co imputados como integrantes de 
una asociación ilícita que habría 
ejecutado una estafa “reiterada” 
y continuada en el tiempo al que
darse con el dinero de al menos 98 
usuarios que invirtieron en las pla
taformas de Generación Zoé ante 
la promesa de obtener importan
tes ganancias en dólares, en lo que, 
para los acusadores, se trató de un 
fraude tipo Ponzi.

“Los organizadores o jefes idea
ron y planificaron la oficina de la 
ciudad de Goya poniendo en mar
cha una estafa piramidal a través 
de herramientas de engaño que 
indujeron a error a los inverso
res”, sostuvo el fiscal Barry, en 
referencia a Cositorto y a Batista. 
Agregó que “se presentaron como 
una academia de coaching finan
ciero, como una empresa de edu
cación, pero esto era una pantalla 
para traer inversores”.

Se trata de la primera condena 
para Cositorto por las estafas ge
neradas a partir de un esquema 
piramidal. Otras investigaciones 
abiertas en varias provincias están 
en diferentes etapas procesales, 
pero todas encaminadas a llevar 
ajuicio al líder de Generación Zoé. 
En ese aspecto, el expediente más 
avanzado se tramita en el juzgado 
de Villa María.»
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de un mundo a otro. La confrontación de ideas es un duelo entre progresistas y reaccionarios; la llegada de Trump al poder reactivó el debate entre iluminismo y oscurantismo
La guerra cultural 
sofocará las
relaciones políticas 
del siglo XXI

PARÍS

W
as ist Aufklarung? 
(¿Qué es el Iluminis- 
mo?) Esa inquietan
te interpelación, que 

estremece al mundo intelectual des
de hace dos siglos y medio, tuvo un 
nacimiento humilde, como todas las 
grandes aventuras del ingenio hu
mano. Apareció por primera vez en 
diciembre de1783en un modesto pie 
de página de un artículo publicado 
por el pastor Johann Friedrich Zóll
ner en el Berlinische Monatsschrift, 
órgano oficioso de la Mittwochsge- 
sellschaft (Sociedad de los Jueves), 
que operaba como un cenáculo de 
sabiduría impulsado por Federico 
el Grande para acelerar  la transición 
de Prusia a la modernidad. El pres
tigioso teólogo protestante jamás 
se hubiera atrevido a imaginar la 
explosión en cadena que desencade
naría ese interrogante en un comen
tario que solo pretendía responder 
al autor anónimo de un artículo que 
había salido dos meses antes en el 
mismo Monatsschrift, apoyando la 
adopción del matrimonio civil. Una 
libertad de esa índole, advertía la res
puesta, podría favorecer uniones ce
lebradas “fuera de la competencia de 
las iglesias e incluso entre personas 
de diferentes confesiones”. Lógica 
secuela de las “teorías desconcertan
tes” que “circulaban en nombre del 
iluminismo”, la propuesta podría lle
gar, incluso, a representar una “ame
naza para los intereses del Estado”.

Was ist Aufklarung? Tras remitir 
a pie de página la imprescindible 
explicación de ese “neologismo”, 
Zóllner tuvo el infortunio de lan
zar un desafío que aún continúa 
vigente: “Ese interrogante, casi tan 
importante como ‘¿qué es la ver
dad?’, debería ser respondido antes 
de que uno comience a iluminarse. 
Y todavía no encontré esa respues
ta en ninguna parte”, sentenció con 
arrogancia.

Los 242 años transcurridos desde 
ese momento no alcanzaron a saldar 
el duelo entre iluminismoy oscuran
tismo, que es un debate mucho más 
profundo y esencial que las discor
dias ideológicas que estremecieron 
a Occidente desde ese momento. La 
Biblia, aunque sirva solo como refe
rencia histórica, remite al origen de 
los tiempos esa lucha perpetua entre 
luzy penumbra, que revistió formas 
diferentes en el curso de las diferen

tes épocas. Ese enfrentamiento mi
lenario acaba de sufrir una nueva 
aceleración con la llegada de Donald 
Trump ala Casa Blanca, con su aspi
ración de imponer nuevos dogmas, 
impugnar avances científicos  y des
integrar ciertas formas de conviven
cia pactadas por las diversas genera
ciones para coexistir en un marco de 
mínima armonía.

No es casual, sin duda, que el Ilu- 
minismo -también conocido como 
Ilustración o Siglo de las Luces- ha
ya surgido casi 100 años antes del 
interrogante planteado por Zóllner. 
El movimiento promovido por los 
sectores más dinámicos de la época 
pretendía responder a los desafíos e 
incertidumbres que le planteaba a 
un mundo ávido de conocimientos 
esa profusión de descubrimientos, 
invenciones y cambios que bullí a en 
toda Europa, transformada en pro
beta experimental. El fenómeno lle
gó incluso a Rusia, donde la zarina 
Isabel abrió las puertas de los salo
nes culturales de San Petersburgo 
a Voltaire, Diderot y parte de la in- 
telligentsia europea de la época. Ese 
asombroso caldo de cultivo inspiró 
las principales ideas que innovaron 
el conocimiento universal y gran
des transformaciones radicales, 
como la Revolución Francesa, la 
Revolución Industrial o la igualdad 
de géneros enunciada por la inglesa 
Mary Wollstonecraft en su tratado 
Vindicación de los derechos de la mu
jer, de 1792.

Supere aude (atrévete a ser sabio), 
postulaba el motto del Iluminismo, 
lanzado como desafío por el filóso
fo alemán Emanuel Kant a partir de 
1784en respuesta a Zóllner. Su répli
ca, desarrollada en tres volúmenes 
célebres (Crítica de la razón pura, 
Crítica de la razón práctica y Crítica 
del juicio), constituyó en definiti
va el corpus de ideas modernistas 
que abrió el camino a la democra
cia republicana y a los valores de 
tolerancia que fueron luego codifi
cados en el siglo XX. Del tronco del 
Iluminismo brotaron cantidades de 
doctrinas, principios e instituciones 
de regulación de la vida social, mu
chas de ellas impugnadas por líderes 
e ideologías que terminaron siendo 
irreconciliables. Dos siglos y medio 
después, Donald Trumpy el líder ru
so Vladimir Putin abandonaron  toda 
forma de moderación para coincidir 
en las ventajas de concentrar el po
der en manos de regímenes fuertes 
y repartir sus ambiciones imperiales 
en zonas de influencia.

Donald Trump y Vladimir Putin abandonaron toda forma de moderación par a coincidir en las ventajas de concentr ar el poder en manos de regímenes fuertes
A pesar de los retrocesos que pa

decieron los ideales del Iluminismo 
a través de la historia, la creencia ca
si religiosa en el progreso acaba de 
sumergirse en otro enfrentamiento 
con las fuerzas del oscurantismo en 
el marco de una guerra cultural que 
dominará probablemente buena 
parte del siglo XXI.

Como todo conflicto sociopolí- 
tico, el enfrentamiento de ideas es, 
por definición, una confrontación 
entre progresistas (alternativamen
te llamados marxistas, comunistas, 
zurdos o wokistas) y conservadores 
(con frecuencia calificados de reac
cionarios, retrógrados, derechistas 
o fascistas). En ambos casos, se tra
ta de definiciones reduccionistas y 
peyorativas, que solo resultan útiles 

para entender sus posicionamientos 
y repulsiones.

Esta vez, los perfiles de ese duelo 
quedaron sintetizados en el mensaje 
que leyó el vicepresidente norteame
ricano, J. D. Vanee, el 14 de febrero 
ante la Conferencia de Seguridad de 
Múnich, donde articuló sin pudor la 
visión maximalista de Trump para 
Europa y reclamó el levantamiento 
del “cordón sanitario” que bloquea el 
acceso de las fuerzas neonazis al po
der. Esa idea traduce los proyectos de 
los ideólogos que acaban de ingresar 
a la Casa Blanca, partidari os de crear 
una “internacional conservadora”. 
Pero, curiosamente, también coin
cide con los esfuerzos que despliega 
el Kremlin para crear una fuerza de 
extrema derecha en cada país euro
peo para que juntos operen como 
colchón de protección frente a la 
OTAN (Organización del Tratado del 
Atlántico Norte), que Vladimir Putin 
consideralamayoramenaza páralos 
intereses estratégicos rusos.

Independientemente de los riesgos 
existenciales que plantean las ame
nazas de Estados Unidos (retiro de la 
OTAN y acuerdo bilateral con Rusia 
para terminar la guerra de Ucrania 
sin participación del gobierno de 
Kiev ni de Europa), la coincidencia 
entre WashingtonyMoscú  introduce 
un cambio radical en los equilibrios 
estratégicos que prevalecen en Euro
pa desde 1945. Y una de las grandes 
diferencias era, hasta ahora, precisa

mente de carácter cultural. Vanee se 
permitió incluso darles una lección 
a los europeos sobre el significado de 
algunos principios esenciales, como 
la libertad de expresión, los riesgos 
que representan la ideología naziy el 
funcionamiento de las instituciones 
en la Unión Europea (UE), incluyen
do la justicia. En el terreno doctrina
rio, Vancey Muskexpusieron inquie
tantes coincidencias con las tesis del 
principal ideólogo de la extrema de
recha rusa, Alexandr Dugin.

El filósofo alemán Jürgen Haber- 
mas, considerado uno de los mayo
res pensadores contemporáneos, se 
confesó consternado por el estallido 
de una guerra cultural que “moviliza 
incluso la tecnología de Silicon Va- 
lley” para disparar proyectiles ideo
lógicos “contra el núcleo racional de 
la tradición iluminista”. La alusión 
a la red social X de Elon Musk era 
transparente.

Esa movilización general sugiere 
que -al igual que en el terreno mili
tar- preparativos de esa índole sue
len marcar el comienzo de un nuevo 
conflicto. El único riesgo reside en 
que, como demuestran los antece
dentes de 1917 en Rusiay1930en Ale
mania, los europeos saben por ex
periencia que las guerras culturales 
son siempre el preludio de desatinos 
incontrolables. •

Especialista en inteligencia 
económica y periodista

http://www.lanacion.com
facebook.com/lanacion
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La prevención de los incendios 
como política de EstadoNo alcanza con reaccionar ante la emergencia; hace taita construir un sistema eficiente que priorice la prevención y una fuerte coordinación pública y privada

L
os incendios forestales que se 
desataron este verano en Neu- 
quén, Río Negro y Chubut llevan 
arrasadas decenas de miles de hectá

reas. Con varios focos activos en los 
Parques Nacionales Lanín y Nahuel 
Huapi, y en El Bolsón, la falta de pre
vención y de manejo adecuados pone 
en evidencia la fragilidad del sistema 
para enfrentar estos desastres.

Fuentes municipales del área pro
tegida informaron que los dos focos 
ígneos originados simultáneamente 
en cercanías del arroyo Cascada se 
unieron y conformaron “un único 
frente de avance con rumbo sur”. El 
fuego se desarrolló en un lugar que se 
conoce como Población Bustamante, 
en el centro del parque nacional.

Los brigadistas continúan traba
jando, en medio de pocas lluvias y 
vientos que muchas veces compli
can la tarea, con recursos limitados, 
dependiendo de aviones y helicópte
ros privados contratados solo para 
la temporada de incendios. Incluso 
debieron acudir a la generosidad del 
sector privado que se organizó para 
poder enviar guantes, gafas de segu
ridad, borceguíes, pilas para linter
nas y hasta protectores solares. Está 
claro que el combate del fuego no es 
una prioridad de seguridad nacional, 
con flotas de aeronaves especializa
das y brigadistas que trabajan todo 
el año en prevención y mitigación. El 
incendio existey una vez que el fuego 
ya arrancó se reacciona sin una pla
nificación integral a largo plazo. Se 
sabe, después de varias horas, que el 
incendio comienza a tornarse incon
trolable. Peor aún, se transforma en 
una tragedia en cadena. Hace apenas 
unos pocos días, cuando la situación 
empezaba a ser controlada en El Bol
són, otro incendio forestal se desató 
en la zona centro del Parque Nacio
nal Los Alerces, en Chubut.

El nuevo subsecretario de Ambien
te de la Nación, Femando Brom, reco
noció la falta de políticas preventivas 
efectivas: “Hay que trabajar mucho y 
lo que hay que hacer es tratar de pre
venir; no lo hemos hecho bien”, dijo.

La declaración generó  tensiones en 
el Gobierno, al punto de que el vocero 
presidencial descalificó la afirmacio
nes de la nueva autoridad ambiental. 
Lo que no salió a la luz es que toda esa 
cartera se encuentra abandonada. 
No hay política específica alguna, no 
hay gestión. Para el Gobierno, toda 
esta cuestión resulta un estorbo a la 
producción, una postura que los paí
ses desarrollados dejaron atrás hace 
años dando a las inversiones “verdes” 
un espacio gigantesco. Es por eso que 
no hay nadie más desorientado que 
aquellos que trabajan en esa subse
cretaría.

En nuestro país, el 95% de los incen
dios forestales son provocados por el 
hombre, ya sea por negligencia o con 
intención. Factores como el mal man
tenimiento de los tendidos eléctricos 
en la Comarca Andina, el crecimien
to desordenado de las poblaciones en 
zonas de riesgoy la falta de campañas 
de concientización agravan el pano
rama. Además, el aumento de tor
mentas eléctricas añade una amena
za natural que profundiza la crisis.

Mientras la Argentina enfrenta ca
da temporada de incendios con me
dios limitados, países como Chile han 
logrado avanzar significativamente 
en la prevencióny combate del fuego. 
La estrategia chilena combina investi
gación científica, mapas de riesgo ac
tualizados y una fuerte coordinación 
entre los sectores público y privado.

El régimen de fuego se vincula con 
la acumulación de biomasa de los am
bientes, algo que resultaba visible fá
cilmente. A eso hace falta sumarie la 
sequía y apenas un fósforo. O un ra

yo como en el caso del Área Natural 
Protegida Río Azul-Lago Escondido. 
Llega un punto en que determinado 
ambiente tiene tal acumulación de 
biomasa que una chispa desata in
cendios incontenibles.

Expertos advierten que el cambio 
climático multiplicará la frecuencia e 
intensidad de los incendios y que pa
ra la mitad del siglo XXI se espera un 
incremento de dos o tres veces en las 
probabilidades de incendios. Hacia 
fines de siglo se prevé que será de seis 
veces. La Patagonia, con su ecosiste
ma altamente sensible, enfrentará 
condiciones cada vez más favorables 
para la propagación del fuego.

Frente a este escenario, es necesa
rio contar con una política nacional 
de prevención seria y sostenida. La 
protección de los bosques debe ser 
tratada como un servicio esencial. Sin 
una inversión adecuada y sin accio
nes preventivas efectivas, los incen
dios forestales seguirán devastando el 
país, con pérdidas irreparables para 
el ambiente y las comunidades.

Hasta ahora, se lamenta la pérdida 
de una sola vida humana, pero puede 
ser peor. El desafío de prevenir y miti
gar los incendios forestales en nuestro 
país requiere un cambio de paradig
ma. No se trata solo de reaccionar an
te la emergencia, sino de construir un 
sistema sólido y eficiente que priorice 
la prevención, la inversión en infraes- 
tructuray la capacitación de brigadis
tas. La interacción entre el sector pú
blico y los propietarios de superficies 
boscosas resulta esencial.

La experiencia demuestra que es 
posible reducir el impacto del fuego 
con estrategias integrales y soste
nidas. La pregunta es si el país está 
dispuesto a asumir ese compromiso 
antes de que lamentemos más perdi
das de vidas humanas, de bienes y del 
ecosistema.

Kueider, tras Jueras a toda costa

E
l nivel de desvergüenza  de algu
nos dirigentes políticos resulta 
irritante. Edgardo Kueider (PJ), 
hoy exsenador, quedó detenido j unto 

a su pareja, lara Guinsel, en diciem
bre último cuando ingresaban a Pa
raguay. Fueron acusados de intento 
de contrabando al querer traspasar la 
frontera con más de200.000dólares, 
3,9 millones de pesos y640.000gua
raníes sin declarar en una mochila. 
Mientras cumplen detención domi
ciliaria en Asunción, la jueza Sandra 
Arroyo Salgado pidió su extradición. 
Kueider tiene causas pendientes en 
su provincia, donde la fiscalía investi
ga presuntas irregularidades en em
presas ligadas a él o a sus allegados.

De la reconstrucción de los hechos 
surge que el senador y su pareja in
tentaban concretar la compra de 
departamentos en Paraguay por un 
monto de 460.000 dólares, opera
ción que se habría iniciado en abril 
pasado. Pagos efectuados en efecti

vo condujeron a que se abriera una 
investigación en aquel país. Aparen
temente, los adquirentes no habrían 
conseguido una sociedad anónima 
que figurara como broker y la falta de 
la documentación  solicitada terminó 
frustrando las operaciones.

Esta información motivó una de
nuncia de la Secretaría de Preven
ción de Lavado de Dinero o Bienes 
paraguaya contra su par argentina, 
la Unidad de Información Financie
ra, acusándola de la filtración local de 
información reservada sobre el caso 
Kueider. El episodio impactó sobre el 
Grupo Egmont, que nuclea a las UIF 
del mundo, y preocupa una eventual 
suspensión de nuestro país. Aún no 
tiene fecha la audiencia de concilia
ción prevista.

A fin de año, tras su detención, 
Kueider fue expulsado de su banca 
por “inhabilidad moral”. En diciem
bre tramitó un amparo para declarar 
inválida esa decisión de sus pares ci

tando al propio Presidente, quien ha
bía cuestionado la sesión presidida 
por Victoria Villarruel, en ejercicio 
de la presidencia por hallarse fuera 
del país Javier Milei. La presentación 
fue rechazada in liminepor eljuzgado 
de 1® instancia. La Cámara en lo Con
tencioso Administrativo resolvió re
chazar la apelación entendiendo que 
el procedimiento seguido fue regla
mentario y constitucional.

Recientemente, en su desespera
ción por que le reintegren sus per
didos fueros, Kueider interpuso un 
amparo para que Stefania Cora, la 
camporista que lo reemplaza en el 
Senado, no se quede con la que con
sidera su banca. La Justicia volvió a 
desestimar su planteo y Cora, quien 
debió primero renunciar como dipu
tada provincial, ya prestó juramen
to. El futuro de Kueider se debatirá 
en los tribunales y no en el Congreso, 
al que algunos pretenden convertir 
en aguantadero.
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Lijo a la Corte
Y finalmente lo hizo. Lijo va 
a la Corte Suprema. Se salió 
con la suya. Evidentemente 
tenemos un presidente ca
prichoso, lejos del estadista 
que necesita la Argentina.
María Silvia Marzinelli 
msmarzinelli@gmail.com

Más educación
Los docentes de 12 provin
cias y los de CABA ratifica
ron el paro que van a hacer 
a partir del 5 de marzo. Es
tos sindicalistas, que no le 
hicieron ningún paro al go
bierno de Alberto Fernán
dez, vuelven a demostrar 
que lo único que les intere
sa es demostrar poder y de
jar a millones de chicos sin 
clases. Sabemos que uno de 
los principales objetivos del 
peronismo es no educar, 
tener a la gente subvencio
nada y de esa manera se ga
rantizan millones de votos. 
Si la gente tiene educación, 
puede pensar mejor y deci
dir por sí sola que es lo que 
quiere para su país. Siguen 
siendo los mismos de siem
pre y por lo que vemos no 
se los puede sacar de sus 
tronos. ¿Será que nunca se 
podrán modificar las leyes 
sindicales que permitan re
mover a estas lacras?
Para poder salir de los 70 
años de decadencia el país 
necesita educación. Por 
favor.
Horacio Mieres
DNI 8.608.530

Cuidado
Cuidado, señor presidente 
Milei, que no le ocurra con 
Santiago Caputo lo que a 
Macri con Marcos Peña.
Raúl J. Gándara
DNI 7.606.996

control” del gobierno de la 
ciudad que parece avalar 
este sistema nefasto para 
esquilmar a los cansados 
y distraídos pasajeros en 
su llegada a nuestra gran 
ciudad.
A quien corresponda, que 
se haga cargo. ¿Esto es “cas
ta” o “mafia”?
Carlos Spangenberg 
spancarlos@hotmail.com

Edificios costeros 
El 24 de febrero se pre
sentó ante la Legislatura 
bonaerense el proyecto de 
ley para crear un “Registro 
de Estado de Conservación 
de Edificios Costeros”, en 
la órbita del Ministerio de 
Infraestructura de la pro
vincia de Buenos Aires. La 
salinidad del mar afecta 
severamente las arma
duras de toda estructura 
de hormigón armado no 
debidamente proyectado, 
construido y/o conservado 
de un edificio, lo que puede 
generar el colapso parcial 
o total de los edificios. En 
el amplio territorio costero 
de la provincia de Buenos 
Aires existen diferentes ca
sos de edificios con visibles 
faltas de mantenimiento, 
las cuales involucran ar
maduras estructurales 
expuestas en diferentes 
sectores de los mismos. Lo 
ocurrido en el Hotel Du- 
brovnik es un lamentable 
caso que se relaciona con 
esta realidad. Ante esto, 
considero que el Poder Eje
cutivo provincial podría 
implementar normativas 
que complementen y ar
ticulen el poder de policía 
de cada municipio costero 
en relación con esta situa
ción, de modo que cual
quier vecino bonaerense, 
viva o no en un determina
do sector urbano costero, 
pueda saber el estado de 
conservación en que se 
encuentra el edificio que 
prevé habitar.
Claudio Velazco
claudiovelazco.ingeniero@gmail.com

En la Red
Taxis en Aeroparque 
El 13 de febrero llegué al 
Aeroparque Metropolita
no. Necesitaba dirigirme 
hasta Av. del Libertador y 
Gral. Paz (Vicente López). 
Omití la consulta en las 
máquinas que informan el 
costo al destino y pregunté 
a uno de los encargados 
de controlar la ocupación 
de los taxis. Por el sistema 
QR me dijo que el precio 
es de $16.000, monto que 
por tiempo y distancia me 
pareció exagerado. Decidi
mos con mi esposa cruzar 
la avenida fuera del predio 
del Aeroparque y logré pa
rar un taxi libre con reloj 
tarifario, que me llevó al 
destino mencionado con 
un costo de $8000, mismo 
tiempo y misma distancia. 
¿Se puede en este caso ha
blar de oferta y demanda? 
No. Los costos son los mis
mos para uno y otro. Parece 
no serlo para aquellos que 
explotan la ingenuidad o el 
desconocimiento de los pa
sajeros, sobre todo viajeros 
extranjeros.
Para mi sorpresa, no termi
no de comprender cómo en 
esas filas hay personal “de
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María Córdoba

“En algunas cosas lo 
banco (a Milei). En 
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Oscar Niina
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Ajuste de haberes 
Mi padre tiene 87 años. 
Hace 17 inició un reclamo 
por el ajuste de sus ha
beres jubilatorios. Como 
tantos jubilados. Actual
mente su expediente, que 
no es más que un número 
de causa apilado en un 
escritorio, sigue esperan
do que jueces, cuando 
menos poco interesados 
por los justiciables, se 
hagan un momento para 
terminar de hacer justi
cia. Mientras, una Anses 
desvergonzada, más allá 
de gobiernos y personas, 
sistemáticamente obstru
ye y trunca las ilusiones de 
quienes han dado una vida 
para hacer grande al país. 
Un jurista romano, ya en 
el siglo III, definió a la jus
ticia como “la constante y 
perpetua voluntad de dar 
a cada uno su propio dere
cho”. Recuérdenlo, seño
res jueces federales de la 
seguridad social...
Mariano Romero de Haz 
DNI 17.286.526

Línea fija
Cuando en el 90 
se privatizó Entel, 
convirtiéndola en empresa 
pública de gestión privada, 
recibimos con beneplácito 
a Telefónica, la cual siguió 
brindando servicios 
como información de 
usuarios internacional 
y nacional. Se pudo 
contratar otra línea, se 
instaló la identificación 
de llamadas, etcétera. 
Ante inconvenientes la 
empresa nos enviaba carta 
o telegrama. Convertida 
en Movistar Hogar, no 
envía facturas papel como 
Edesur o Metrogas, si se 
la solicita no responde, 
si se presenta una nota 
tampoco. Todo tiene 
que hacerse vía internet 
(que no es gratis), de lo 
contrario se abona con 
retraso por desconocer 
el vencimiento, lo que 
a la empresa le reditúa. 
Ahora de sopetón cortan 
el servicio y mientras 
cobran y -casi a modo de 
extorsión- nos imponen 
aceptar un módem a 
instalar en un ambiente 
de la vivienda conectado 
a fibra óptica o nos cortan 
la línea. Perdemos nuestro 
número. El sistema -que 
es malo- no funciona 
con cortes de luz, nos 
impide comunicarnos 
en urgencias y desde la 
pandemia hasta el 110 de 
información nos quitaron. 
Si a Movistar Hogar no le 
reditúa el teléfono fijo que 
renuncie a ese servicio y 
que el Estado priorice una 
gestión más amable, no 
cobrando $25 el minuto.
Patricia Vidal Harris
DNI 5.765.235
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MADRID

M
eencuentroporlacallecon 
una vieja amiga, aguerrida 
militante de a pie del parti
do socialista de Cataluña. Después 

de la alegría y los abrazos, se lamen
ta: “Qué desastre, Javier. Durante el 
procés, en mi pueblo, las asambleas 
del partido estaban vacías, éramos 
literalmente cuatro gatos. Una vez 
los cuatro asistimos a un acto pú
blico sobre lo que estaba pasando 
y los secesionistas se tiraron en
cima de nosotros, nos insultaron, 
nos llamaron fascistas e hijos de 
puta, pensé que nos iban a linchar; 
varias veces acosaron la sede del 
partido, y en una de ellas creí que 
iban pegarle fuego con nosotros 
dentro. Mientras tanto, desde sus 
poltronas madrileñas los señoritos 
de derechas nos acusaban de cóm
plices del nacionalismo catalán, y 
los señoritos de izquierdas, de cóm
plices del nacionalismo español... 
Pero ahora, sobre todo desde que 
gobernamos la Generalitat, todo ha 
cambiado: las asambleas del parti
do están abarrotadas y más de una 
vez me ha parecido reconocer entre 
la gente a los que nos insultaban y 
acosaban, y sobre todo a los peores, 
los que se hacían el sueco, los que 
decían que no eran ni de unos ni de 
otros, los que fingían que no pasaba 
nada; esos están ahora en primera 
fila, a ver si cae algo... Maldita sea”.

Mientras hablaba, un brillo de 
rabia ha asomado a los ojos de mi 
amiga, y, temiendo que rompa a 
llorar, intento quitar importan
cia a lo que me cuenta, le digo que 
no se preocupe, que debería estar 
contenta, que en realidad lo que 
ha pasado es lo mejor que podía 
pasar. “¿Lo mejor?”, me pregunta, 
furiosa. Le digo que sí, que lo que 
ha pasado significa que ganaron 
los buenos, los que defendían co

Los textos destinados a esta 
sección no deben exceder los 
1000 caracteres con espacios. 
Debe constar el nombre del 
remitente, firma, domicilio, 
teléfono y número de 
documento. Por razones de 
espacio y de estilo, la nación 
podrá seleccionar el material 
y editarlo. Los mensajes 
deben enviarse a: 
cartas@lanacion.com.ar 
o a la dirección:
Av. Del Libertador 101, 
Vicente López (B1638BEA)

T
ardíamente se me ocurrió 
preguntarme que quería 
decir “carnaval”. La palabra 
proviene del latín carnelevarium: 

quitar la carne. El carnaval es una 
celebración  quetienelugarantesde 
la Cuaresma, sobre fines de febrero 
o principios de marzo, y la ocasión 
en que los católicos devotos de an
taño se abstenían de comer carnes 
rojas, casi como un anticipo de las 
Pascuas de Resurrección.

Sus orígenes se confunden con 
fiestas paganas griegas en honor 
al dios Baco, o las saturnales roma
nas. Los antiguos egipcios aporta
ron con festejos vinculados al toro 
Apis. América Latina puso su im
pronta y hubo fiestas prehispáni
cas, que se encontraron en Brasil 
con las culturas africanas, siendo 
hoy un testimonio monumental 
que da lugar al festejo más impor
tante del mundo, según lo senten
cia un tradicional libros de récords. 
Sin perjuicio de que en Oruro o Ve- 
racruz han convirtido estas fiestas 
en eventos de color, alegrías popu
lares, música y alguno excesos.

El Carnaval de Venecia dio a la 
fiesta un sello elegantísimo y mis
terioso, donde el antifaz con plu
mas y brillos, sumado a las capas 
de lujosas sedas y brocados, gira
ba sobre los puentes de la ciudad, 
conformando un ballet refinado, 
pleno de cierta picardía amorosa, 
que sigue despertando la curiosi
dad de turistas y románticos. La 
Argentina, según las regiones geo
gráficas, fue construyendo su pro
pia identidad. En Jujuy, el Carna
val de la Quebrada Humahuaca es

Paisaje después de la batalla
Jauier Cercas
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mo ella la ley y la Constitución -o 
sea, la democracia- y no los que 
se lanzaron contra la democracia 
en nombre de la democracia, y la 
prueba de que ganaron es preci
samente que ahora, en su pueblo, 
las asambleas de su partido están 
abarrotadas, le digo que no hay que 
olvidar, pero quizá sí hay que fingir 
lo mejor posible que uno olvida, y 
que desde luego hay que aprender 
a perdonar, sobre todo a perdonar 
a los que se hacían el sueco y se

FESTEJO

Días de Carnaval
Norberto
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parte del acervo nacional, como el 
desentierro y entierro del diablo o 
Pujallay, representado por un mu
ñeco, que simboliza la liberación 
de los deseos reprimidos.

Entre Ríos creó su propia identi
dad con el Carnaval de Gualegua- 
ychú, que moviliza a unos 50.000 
turistas, donde las carrozas alegó
ricas recorren las calles de la ciu
dad, con una altura de más de 12 
metros y otros 12 metros de largo; 
mitos, alegorías, leyendas, actos he
roicos o deportivos, muestran ante 
losojosasombradosdelespectador 
cuerpos esculturales cubiertos de 
plumas y brillos, generando un 
clima de alegría, ensueño y magia.

Corrientes también aporta, ha
biendo construido un corsódromo 
para más de 30.000 personas; son 
famosas sus comparsas de Ara- 
Vera, Sapucay y Copacabana, con 
miles de integrantes, que casi por 
12 meses imaginan las temáticas, 
cosen sus trajes y ornamentan sus 
carrozas, en una competencia de 
genio y talento.

Buenos Aires también se sumó a 
los carnavales, y según los períodos 
y sectores sociales tuvo diferentes 
expresiones. En tiempo de la colo
nia los sectores populares partici
paban en bailes de máscaras en el 
Teatro de la Ranchería; los más pu- 

apuntaron o fingieron apuntarse 
al carro délprocés por miedo y para 
no quedar mal o para no significar
se, al fin y al cabo la inmensa ma
yoría de las personas actúa según 
sopla el viento, Vicente va donde 
va la gente, siempre ha ocurrido 
eso y siempre va a ocurrir, le digo, 
y, por temor a halagarla -porque 
la conozco y sé que no soporta los 
halagos-, no le digo la verdad, y es 
que hay poquísimas personas co
mo ella, capaces de decir No cuan

Frigerio
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dientes elegían reunirse en la Casa 
de Comedias. En épocas del virrey 
Vértiz, los bailes se limitaban a lu
gares cerrados y reservados en las 
grandes casonas y palacetes de la 
ciudad. El toque de tambor y algu
na otra ruidosa manifestación déla 
población africana que habitaba la 
Aldea estaban prohibidos y solían 
reprimirse con azote o cárcel.

Sarmiento quedó asombrado 
por los disfraces elegantes de Ve- 
necia en carnaval; sumado a un 
hecho fortuito del cual dejó testi
monio en Viajes, decía: “El día de 
mi llegada a Roma, la campana del 
capitolio empezó a tañer a golpes 
redoblados pasado el mediodía. Y 
un murmullo respondió de todos 
los ángulos de la ciudad a una señal 
impacientemente esperada como 
la voz del ángel del placer que llama 
a los muertos, a una vida febril. Era 
la apertura del Camaval”.Tan fuer
temente impactaron esta imageny 
esa simbología, tanto religiosa co
mo pagana, que lo llevó a institucio
nalizar el primer corso oficial de la 
ciudad de Buenos Aires en 1869.

En el siglo XX, la fortísima in
fluencia de la inmigración italiana 
y española reforzó  el carnaval. Apa
recieron los grandes bailes de los 
clubes como el Centro Gallego, el 
Centro Andaluz, Unione e Benevo- 

do todo el mundo a su alrededor 
dice Sí. Más tarde, sin darle tiem
po a replicar, le cuento historias 
verídicas de tipos que al estallar la 
guerra civil eran anarquistas y se 
pusieron a quemar iglesias y a per
seguir curas y monjas, y que tres 
años después, cuando llegaron las 
tropas franquistas, las recibieron 
brazo en alto, convertidos en falan
gistas fervorosos, y durante el fran
quismo hicieron prósperas carre
ras al calor del poder. También le 
cuento historias de militantes anti
franquistas que padecieron perse
cución, cárcel y torturas en lo más 
duro del franquismo, cuando todo 
el país callaba, y que, nada más lle
gar la democracia, vieron que su 
partido se llenaba de supuestos mi
litantes antifranquistas que no co
nocían de nada y a quienes jamás 
habían visto, momento en el cual 
optaron por volver a su casa, aver
gonzados, y por dejarles el campo 
libre a los oportunistas. Le pido a 
mi amiga que no cometa el mismo 
error, que no se vuelva a su casa, 
que no tire la toalla y siga pelean
do por lo que cree, que volverán 
a venir mal dadas y volveremos a 
necesitarlos, a ella y a los que son 
como ella... Mi amiga me escucha 
en silencio, mirándome de reojo y 
cabeceando, reticente, pero yo ten
go la impresión de que he conse
guido calmarla un poco; al final me 
las arreglo para cambiar de tema, 
hablamos de los viejos tiempos y 
nos reímos con los mismos chistes 
con que nos reíamos cuando éra
mos adolescentes. Al despedimos, 
mi amiga me señala con un índi
ce amenazante y me sonríe con 
su sonrisa de heroína romántica 
mientras dice: “Que sepas que no 
me has convencido, ¿eh?”.

No hacía ninguna falta que lo 
dijese.» 

lenza o Gimnasiay Esgrima, que hi
cieron historia con sus encuentros 
danzantes, donde la competencia 
de orquestas típicas y cantantes de 
tango y algún otro ritmo sonaban 
hasta muy avanzado el amanecer. 
En ese marco se fueron sumando 
el Pasaje de las Comparsas, el can
dombe y las Murgas, estas con im
pronta más porteña.

Papel picado, el pomo de plomo 
con agua florida, las serpentinas, 
las bombitas de agua, las matra
cas y algunos cornetines eran, con 
las máscaras y los antifaces, parte 
del folclore. Sin olvidar las batallas 
campales que se libraban entre los 
barrios, recorridos con furgonetas 
o camioncitos llenos de parroquia
nos con baldes, bidones o toneles de 
agua, y donde mojar por sorpresa 
era un deporte, a la hora de la siesta 
caldeada del verano,invasor, pero 
habitualmente bien recibido.

Cabe a la música habernos apor
tado en la voz de Alberto Castillo el 
tradicional “Siga el baile” o la inol
vidable voz de Carlos Gardel en el 
tango con letra de Francisco García 
Jiménez, estrenado en 1926, recla
mándole a la mascarita que se quite 
el antifaz. En 2010 se oficializaron 
los feriados de lunes y martes de 
Carnaval, pero no alcanzó para sal
var tan ancestrales festejos, sobre 
todo en la ciudad de Buenos Aires. 
El turismo fue más fuerte,  y la gente 
prefiere celebrarlo con algún viaje 
y dejar este melancólico ritual en 
el baúl de los olvidos. Es un festejo 
que sirvió para divertir a nuestros 
ancestros. Hoy no deja de ser una 
languideciente historia pasada. •

mailto:cartas@lanacion.com.ar
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MANUSCRITOApuntes sobre la responsabilidad
Ariel Torres

-LA NACION-

C
uando era chico, mi padre so
lía llamarme por mi apellido. 
Era su forma de tomarse en 
broma mi responsabilidad, queya se 

había mostrado demasiado alta pa
ra un nenito de seis años. La clase de 
nenito que en lugar de remolonear 
en la cama cinco minutos más se le
vanta primero y va a despertar a sus 
padres para que lo lleven a la escue
la. No diré que me gustaba ir al co
legio. No, en absoluto. Sufrí mucho 
lo que ahora se llama bullying, y mi 
impaciencia se rebelaba ante la idea 
de invertir un año entero en apren
der a leer y escribir. Pero mi abuelo 
me había dicho: “Tú vas y aprendes 

a leer y escribir, que eso es un lujo”. 
Un lujo que él no tuvo, criado en una 
ría gallega, sin escuela, de sol a sol en 
la cosecha desde los seis años.

Si mi abuelo, don Manuel Torres, 
me lo decía, era mi responsabili
dad. Es cierto que no todo lo que es
te hombre (robusto, pero inquieto; 
seductor, pero autoritario) hacía 
era responsable. No, al menos, para 
los estándares de hoy. Por ejemplo, 
un domingo al mediodía, a mis siete 
años, me puso un vaso de vino con 
soda delante del plato y me dijo:

-Toma, hazte hombre.
Eran otros tiempos, claro. Por en

tonces, el abuelo era para mí un mo

delo a seguir. Por ejemplo, nunca de
jó de levantar  la persiana de subazar, 
en el barrio de Barracas. Nunca en 
medio siglo. Ni siquiera los domin
gos, y su argumento era demoledor. 
“Todos los demás cierran, abuelo”, 
observé una vez. “Precisamente”, re
plicó. Estaba en lo cierto. Era el día 
que más vendía.

Con casi 80 años, tras perder a su 
esposa y a su hijo más querido, el 
barrio volvía a verlo barrer la vere
da, con el negocio ya abierto e ilu
minado en el mortecino amanecer 
invernal. Era su responsabilidad. 
Para con los vecinos y para con su 
familia. En el asentamiento que es
taba a media cuadra (la villa, como le 
decíamos entonces) lo recibían (fui 
variasvecesconél) comoaunhéroe. 
Era el único comercio del barrio que 
fiaba sin condiciones, plazos ni tasas 
de interés. “Los pobres son los úni
cos que nunca dejaron de pagarme”, 
replicaba, cuando lo tachaban de lo
co. O de ingenuo.

Testarudo como un peñasco e 
incapaz de mostrar debilidad algu
na, inquebrantable incluso ante la 
enfermedad (nunca lo vimos ni si

quiera con un inocente resfrio), tenía 
un don extraordinario para contar 
anécdotas e historias, y me imagino 
que habría sido un gran escritor, si 
hubiera ido a la escuela. O si le hubie
ran importado esas cosas. Su visión 
era pragmática. Leer y escribir ser
vía para desenvolverte en el mundo; 
mis libros y mis discos nunca le lla
maron la atención.

-Oye, tú no te casas antes de los 
30, ¿estamos? -me soltó una vez, 
cuando ya estaba en la universidad.Era el único comercio del barrio que fiaba a los vecinos sin condiciones, plazos ni tasas de interés
Le pregunté si no quería bisnietos. 
Entonces me soltó una frase que en 
realidad era de mi bisabuela, pero 
que él, que tenía cuatro nietos va
rones, había incorporado a su apa
rentemente infinita lista de dichos, 
adagios y refranes:

-Mira, Arielito, los hijos de mis hi
jas nietos míos son; los hijos de mis 
hijos lo son o no lo son.

Y así, con dos sopapos verbales, 
te dejaba pensando en todo lo que 
este hombre, en cuya casa no había 
un solo libro, ni siquiera una Biblia 
aj ada, y que descreía de la academia, 
había aprendido de la vida real.

Por supuesto, no fue un santo. 
Mucho menos un mártir. Pero fue 
responsable. Cuando su hijo mayor 
se enfermó gravemente y solo se 
recuperó con un pronóstico ame
nazante, mi abuelo abandonó su 
exitosa carrera como vendedor en 
la Fábrica Argentina de Alpargatas 
y fundó el bazar, para dejárselo a 
mi tío. Juntos, al frente del negocio, 
eran admirables.

¿Qué es la responsabilidad? No so
lo es hacerse caigo. Es también acep
tar tu destino y, con todo en contra, 
no bajar los brazos (mi tío moriría 
veinte años antes que su padre, mi 
abuelo). ¿Qué es ser responsable? Es 
ser fuerte, pero magnánimo. Es ser 
corajudo, pero no temerario. ¿Qué es 
la responsabilidad? Me lo pregunto 
todos los días, estos días. •

ES Hito científico CATALEJOVerla o no verlaEdición fotográfica Diego Barros | Texto Mariano Holot

a imagen suscita ideas bastante obvias: parece el fotograma de 
i un film o serie de ciencia ficción en el que se ve un fantasioso pa-

de la nave en cuestión. Estos tópicos, simples lugares comunes, no 
guardan ninguna relación con lo que se muestra aquí: se trata de un 
técnico que revisa la antena de calentamiento de plasma en el interior

sillo recubierto en metal de una nave o estación espacial donde un 
astronauta intenta reparar una falla, o que quizás, como se ve en la 
obra más famosa del cineasta Stanley Kubrick, intenta impedir que 
una inteligencia artificial rebelde acabe con la vida de los ocupantes

déla cámara de vacío del reactor nuclear Tore Supra, en el sudeste de 
Francia, donde los científicos alcanzaron un récord hacia la fusión 
nuclear al mantener un plasma durante más de 22 minutos, hito que 
sucedió hace apenas unos días. •

Claudio Jacquelin

“Verla o no verla”. Esa es la cuestión. 
Y todo depende de eso. Hasta “ser o 
no ser”. Siempre yen todas las épo
cas ha habido quienes la vieron y 
quienes no la vieron. Ni cuadrada. 
Cuando todo indicaba que era re
donda. Y, también, los que decían 
verla o hacían creer que la veían 
para que otros creyeran. Un parti
do entre visionarios y no videntes. Y, 
ahora, en la era de la imagen y la in
mediatez verla o no verla puede ser 
todo. Como para preguntarse no so
lo qué ves, sino qué no estás viendo. 
Qué dejás de ver. Qué elegís no ver. 
Qué preferís no ver. Qué te inducen 
a ver. Y qué te impiden ver.

Hace solo diez días hubo un buen 
ejemplo. Unos pocos la vieron. Y 
muchos otros no la vieron. Aun 
cuando creían haberla visto. O la 
vieron demasiado tarde. Y todavía 
están buscando la salida. Después 
de haber entrado como caballos al 
corral (virtual). Arriados por el león. 
Por fe y ambición. Enceguecidos. 
Nada nuevo. Lo escribió Emanuel 
Carrére: “Los fanáticos no creen 
en lo que ven, sino que ven lo que 
creen”. Hasta que se evapora lo con
tante, sonante y visible. Entonces, 
llega José Saramago para recordar
nos que “no nos quedamos ciegos, 
(...) estamos ciegos, ciegos que ven, 
ciegos que, viendo, noven”. Esa es la 
verdadera cuestión. •

EL MUNDO NECESITA
MÁS MÚSICA

104.9
Escúchala en FM 104.9 y Online en lanacionmusica.com.ar +mÚSICd
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Irrefrenable Juego, pasión y locura, las virtudes que ve en Pumas 7s la topadora Luciano González ► P. I
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\ lo Champions Barcelona y Atlético de Madrid armaron un partidazo; el 4-4 deja abierta la serie de Copa del Rey ► P. 3

Edinson Cavani acaba de perderse el gol decisivo en tiempo adicional, y respiran Renzo Garcés y Guillermo Viscarra; Boca no fue capaz de eliminar a Alianza Lima manuel cortina

Sin Copa: ¿y ahora, Boca?La Libertadores ya no es posible este año: en una serie dramática ante Alianza Lima, el equipo azul y oro cayó en los penales en la propia Bombonera; un enorme golpe en el ciclo de Gago DT y de Riquelme presidente ► P. 2
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POL1DEPORTIVO » FÚTBOL Y TENIS

“Que se vayan todos”: 
el sueño de Boca se fue 
demasiado tempranoEn una noche tensa en su estadio, el conjunto xeneize venció por 2-1 a Alianza Lima pero cayó en los penales; futuro incierto
Leandro Contento
PARA LA NACION

En el fútbol a veces existe la lógi
ca y en Boca todas las cosas que 
fueron mal hechas se aunaron en 
un fracaso rotundo y estrepitoso. 
El equipo que más dinero invirtió 
en el mercado de pases, el que más 
expectativas generó, fue uno de 
los primeros en despedirse de la 
Copa Libertadores. Más: no alcan
zó siquiera la segunda instancia 
de repechaje. Tras el 2-1 en tiempo 
regular, cayó por penales por 5-4 
frente a Alianza Lima y la Bom
bonera explotó contra jugadores, 
entrenador y dirigentes: “Que se 
vayan todos”.

Muy temprano en 2025 le llegó a 
Boca su partido de vida o muerte, 
de esos que dejan marcas y secue
las, para bien y para mal. Un triun
fo por cualquier resultado lo ha
bría clasificado para la fase 3. Pero 
una serie accesible en los papeles 
se complicó más de la cuenta y dej ó 
expuestas las falencias de un Boca 
carente de rumbo tanto en la can
cha como fuera de ella: refuerzos 
caros que no estuvieron a la altura 
y una idea de juego irreconocible 
que jamás prendió en los hinchas 
ni en los jugadores.

Si bien Boca llegó invicto al duelo 
en La Bombonera, llevaba 14 series 
de eliminación directa sin conse
guir una victoria, y en 11 de ellas 
no había marcado goles. El último 
triunfo había sido el 23 de diciem
bre de 2020, sobre Racing, cuando 
revirtió el 0-1 en Avellaneda con go

les de Eduardo Salvio y Sebastián 
Villa. No fue el caso: Boca ganó ano
che en los 98 minutos, pero Alianza 
fue infalible en los penalesy lo dejó 
sin competencia continental por lo 
que resta de la temporada, ya que 
los eliminados en la fase 2 tampoco 
acceden a la Copa Sudamericana.

En la ida, los guantes de Agustín 
Marchesin habían dejado con vida 
a un Boca que mereció perder por 
más goles. Esta vez, la gran figura 
fue el boliviano Guillermo Visca- 
rra, que tuvo su noche consagrato- 
ria para Alianza Lima en la Bombo
nera y se quedó con el último pe
nal de la serie. El ejecutor fue Alan 
Velasco, por quien Boca invirtió 10 
millones y que terminó siendo su
plente en el partido decisivo.

El excusómetro dirá que Boca 
jugó en Perú con un 11 remendado 
en medio de la epidemia de lesio
nes y que afrontó la revancha con 
jugadores que no estaban en bue
nas condiciones físicas. Que contó 
con las chances más claras y que 
Leandro Brey, que ingresó exclusi
vamente para la tanda de penales, 
adivinó casi todas las puntas, pero 
sin la suerte de partidos anteriores. 
Lo cierto es que el equipo no estuvo 
a la altura en la ida ni en la vuelta. 
Y pese a vencer en la revancha, no 
fue capaz de imponerse en el global 
a un equipo notoriamente inferior 
desde todo punto de vista.

A la mística siempre hay que 
ayudarla. Lo marca la historia: no 
alcanza la chapa para ganar esta 
clase de partidos. Y Boca confió de
masiado en su tempranera buena 

suerte e hizo poco para revalidarla 
después. Un centro desde la izquier
da de Marcelo Saracchi terminó 
siendo empujado contra su valla 
por Miguel Trauco. Fue tanta la su
perioridad de Boca en el comienzo 
que el equipo terminó cayendo en 
su propia trampa: se repitió en cen
tros desde los costados y cometió 
demasiados errores en los metros 
finales. Alianza procuró no perder 
la postura y con templanza y orden 
táctico fue equilibrando las accio
nes a medida que Boca iba apagán
dose y perdiendo las formas y la 
confianza. Y fue por esa vía como 
Alianza llegó al empate. De una falta 
infantil sobre un lateral llegaron un 
centro al punto del penal y un cabe
zazo certero del argentino Hernán 
Barcos. Alianza tuvo el 2-1 en una 
larga corrida Eryc Castillo, pero el 
ecuatoriano terminó enredándose 
con la pelota ante un genial achique 
de Agustín Marchesin.

Gago confió en los mismos 11 
para buscar el gol que forzara los 
penales. Había tirado tanto a la 
cancha que casi no tenía variantes 
para cambiar la historia desde el 
banco. El hit fue el mismo que en 
el entretiempo con Aldosivi: “Mo- 
vete, xeneize, movete...”.

Pero Boca volvió a ponerse en 
partido con otro gol desde el vestua
rio: Viscarra bajó del ángulo un ca
bezazo de Marcos Rojo y Kevin Ze- 
nón capturó el rebote para el 2-1. El 
negocio estaba por la izquierda. En 
las subidas de Saracchi, en las com
binaciones Zenón-Palacios, en las 
diagonales de Edinson Cavani. Pero

2 (4) Boca Juniors
(4-2-3-1)
Agustín Marchesin (6); Luis 
Advíncula (6), Rodrigo Battaglia 
(5), Marcos Rojo (5) y Marcelo 
Saracchi A (5); Milton Delgado 
(7); Ander Herrera (6), Carlos 
Palacios (4) y Kevin Zenón (6); 
Miguel Merentiel A (5) y Edinson 
Cavani (5).
DT: Fernando Gago.

1 (5) Alianza Lima
(4-41-1)
Guillermo Viscarra (10); Guiller
mo Enrique (5), Carlos Zambrano 
A (4), Renzo Garcés (6) y Miguel 
Trauco (4); Eryc Castillo (4), Erick 
Noriega A (5), Pablo Lavandeira 
A (5) y Kevin Quevedo (5); Pablo 
Ceppelini 0: Hernán Barcos (6). 
DT; Néstor Gorosito A.

Cambios: IT, 34 minutos, Fernan
do Gaibor A (5) por Ceppelini 
(AL); 2T, 12, Alan Cantero (5) por 
Quevedo (AL); 30, Williams Alar- 
cón por Herrera (BJ) y Lautaro 
Blanco por Saracchi (BJ); 33, Pao- 
lo Guerrero A por Barcos (AL), 
Alan Velasco (BJ) por Palacios y 
Milton Giménez A por Meren
tiel (BJ), y 53, Leandro Brey por 
Marchesin (BJ).
Goles: IT, 5 minutos, Trauco, en 
contra (BJ), y 19, Barcos (AL); 21, 
13, Zenón (BJ).
Penales.- por Boca anotaron Rojo, 
Cavani, Alarcón y Giménez, y 
falló Velasco; por Alianza Lima 
convirtieron Guerrero, Gaibor, 
Trauco, Noriega y Lavandeira. 
Árbitro: Piero Maza Gómez (Chi
le; bien, 6). Estadio: Boca.

Boca volvióaequivocarlos caminos 
y pareció desconectarse del partido 
cuando un tumulto interrumpió el 
juego casi siete minutos. Boca lo tu
vo en el final, pero Viscarra se vistió 
de héroe frente a Milton Giménez y 
Cavani no fue capaz de empujar la 
pelota al arco vacío. Penales.

Otra derrota, otro golpe, otra 
desilusión para un Boca que de
berá replantearse muchas cosas. 
Entre ellas, el futuro del DT. Y bus
car nuevos obj etivos en otro anhelo 
que se acabó demasiado pronto. • 

Ugo Carabelli 
salvó 3 match 
pointsybatió 
al local JarryTres victorias y una caída argentinas en el ATP 250 de Santiago
Luego de llegar por primera vez 
a una semifinal de un torneo 
ATP, la semana pasada en Río 
de Janeiro, tras superar la clasi
ficación, y de escalar 22 puestos 
en el ranking, Camilo Ugo Cara
belli consiguió una victoria que 
ratifica su gran momento. El 
bonaerense de 25 años levantó 
tres match points y eliminó a la 
figura local, Nicolás Jarry, en el 
polvo de ladrillo del ATP 250 de 
Santiago, que interrumpió su jor
nada a raíz de un masivo apagón 
en casi todo Chile, y luego de que 
el gobierno declarara un estado 
de excepción constitucional.

Ugo Carabelli protagonizó una 
emocionante remontada tras 
perder el primer set y estar al fi
lo de la despedida en el último, 
cuando estuvo abajo por 5-4y en 
clara desventaja en el tie brek. Al 
cabo de casi tres horas de juego, 
el argentino superó al campeón 
de 2023 por 5-7,6-3 y 7-6 (11-9) y 
dio rienda suelta a su alegría al 
final de un partido en el que Jarry 
se mostró muy molesto y conclu
yó enganchando una pelota que 
se fue a la tribuna.

Jarry había bajado drástica
mente su nivel en el segundo set, 
ocasión en la que produjo una 
reacción furiosa. “Mira esa pe
lota. No, no, no. Esto es una falta 
de respeto, ¿100.000 dólares pa
ra esto? Es malísimo el video, es 
falso. Es un video falso, esto es la 
realidad. Cien mil dólares para 
nada. Mírala. La ves buenísima 
tú, todo el mundo la ve buenísi
ma. Está mitad adentro, mitad 
afuera. ¿Para qué hacen estos 
cambios?”, se quejó a los gritos 
ante el umpire tras enviar una de
volución cerca de la línea cuando 
estaba abajo por 4-2 y 40-30. El 
Live Electronic Line Calling, que 
se estrenó en Buenos Aires hace 
dos semanas, “cantó” como mala 
la pelota y eso implicó que le ce
diera el game a su rival.

El 69° tenista del mundo sa
có del torneo al 7® favorito, que 
había ganado los cuatro enfren
tamientos entre ellos. Ugo Cara
belli se enfrentará mañana en un 
octavo de final con el brasileño 
Thiago Monteiro, que dejó en el 
camino ayer a Juan Manuel Ce- 
rúndolo por 6-3,3-6 y 7-6 (7-2).

Otros dos argentinos que avan
zaron son Tomás Martín Etche- 
verry (59 preclasificado), que su
peró al francés Hugo Gastón por 
6-2 y 6-3, y Mariano Navone (6Q), 
que dejó en el camino al kazajo 
Aleksandr Shevchenko por 6-2 y 
6-2. En la próxima etapa se cru
zarán con el local Cristian Garin 
y el bosnio Damir Dzumhur, res
pectivamente.

Al anochecer, las autoridades 
del torneo dieron por finalizada 
la jornada y desalojaron el pre
dio. Francisco Comesaña estaba 
derrotando al brasileño Felipe 
Meligeni Alves por 7-6 (7-3)y l-2y 
Federico Coria iba a comenzar el 
segundo set ante el chileno Mar
celo Tomás Barrios Vera, tras ad
judicarse por 6-1 el primero. Hoy 
continuará la acción en Chile. •
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FÚTBOL » EXTERIORShow del gol, con un Julián Alvarez imperial, en el 4-4 de Barcelona y Aleti
Ganaba el equipo colchonero por 2-0, lo dio vuelta el local a un 4-2... Un espectáculo por la Copa del Rey, con participación de varios campeones del mundo Frenkie De Jong, Pedri, Julián Alvarez y Rodrigo De Paul ap

Inolvidable. Una lucha de estilos 
que aplaudieron todos. Y, entre 
ellos, varios campeones del mun
do. Barcelona y Atlético de Madrid 
jugaron un partidazo. Terminaron 
4 a 4, en el primer encuentro de su 
semifinal de la Copa del Rey, que se 
desarrolló en el Estadio Olímpico 
Lluís Companys, de Cataluña.

Fue un encuentro emocionante 
por lo cambiante del marcador. Ga
naba Atlético por 2-0, se imponía 
Barcelona por 4-2. Así de vibrante 
fue una historia que empezó Julián 
Álvarez al abrir el marcador a los 
46 segundos. El cordobés fue cla
ve también en el segundo, por una 
asistencia que convirtió Antoine 
Griezmann a los 6 minutos. Pedri, 
Cubarsí, Iñigo Martínez y Robert 
Lewandowsi transformaron la 
historia. Marcos Llórente descon

tó y Alexander Sorloth, en el cie
rre, selló el festival. El desquite se 
disputará el 2 de abril en el estadio 
Metropolitano de Madrid.

“No sé si nos sabe a victoria, pero 
cuando vas abajo en el marcador, 
terminar empatando de esta forma 
en una cancha tan difícil como és
ta, con un equipo que tiene gran
dísimos jugadores... Es importante 
para nosotros para, ahora en casa, 
intentar ganar para pasar a la fi
nal”, señaló Julián, que destacó la 
“fortaleza mental” del conjunto. 
“La humildad y el trabajo siempre 
pagan. Somos un gran grupo que 
trabaja día a día para que se den los 
resultados. Venimos haciéndolo 
muy bien, así que esperamos ir por 
este camino. Siempre intentamos 
con nuestras armas. La fortaleza 
de equipo es importante, y siem

pre los que entran desde el banco 
nos echan una gran mano. La hu
mildad, el trabajo, pagan”, valoró 
el delantero. Y tuvo más por decir. 
“Fue una locura. Aguantar y estar 
siempre en partido son lo que tra
bajamos, y el equipo lo muestra”.

Del otro lado hubo lamentos. “El 
sabor es malo porque nos pusimos 
4-2”, reconoció Pedri. “Teníamos 
que ser más inteligentes con el ba
lón, y es una cosa que tenemos que 
mejorar para la vuelta”, extendió la 
autocrítica.

Diego Simeone, el entrenador de 
Atlético, sacó pecho y mandó un 
mensaje. “Los cambios le dieron 
frescura y valentía al equipo. Los 
chicos tienen un espíritu competi
tivo que me apasiona”, dijo, prime
ro. Pero admitió fallas: “No defendi
mos bien en los córners. Tenemos 

que mejorar, defender mejor”.
En el equipo de Madrid hubo 

varios campeones del mundo y ju
gadores de selección. Juan Musso 
-floja tarea- fue el arquero. Alvarez 
es la mejor carta en ataque. Rodri
go de Paul fue el motor en la zona 
media. Y Giuliano Simeone apare
ció discontinuo en el sector dere
cho. En el tramo final ingresaron 
Nahuel Molina y Ángel Correa.

El ganador se enfrentará con 
Real Sociedad o Real Madrid, que 
jugarán hoy en el País Vasco. Bar
celona intenta obtener la Copa del 
Rey por primera vez desde 2021. La 
última coronación de Atlético, en 
tanto, se remonta a 2013. Cuando 
se enfrentaron por última vez antes 
de la de ayer, en diciembre y por la 
liga española, el cuadro colchonero 
había ganado por 2 a 1. •

Inquietud por 
Dibu Martínez: 
salió lesionado 
en Aston Villa

En el inicio de la fecha 27 de la Pre
mier League, Aston Villa fue go
leado por 4-1 en su visita a Crystal 
Palace. Y algo peor: Emiliano Mar
tínez salió sorpresivamente susti
tuido tras el entretiempo, cuando 
su equipo ya perdía, por 1-0.

El arquero quedó involucrado 
en el gol, que tuvo suspenso por
que el VAR verificó las posiciones 
de los involucrados. Ismaila Sarr 
había fallado en el primer centro 
y, segundos después, capturó el 
despeje que dejó el argentino tras 
un cabezazo de Chris Richards. El 
golpe de efecto fue el reemplazo 
de Dibu por Robín Olsen.

Ante Chelsea, en diciembre y 
también por el torneo inglés, Mar
tínez había salido al final del pri
mer tiempo, por dolores en una 
mano. Esta vez no se comunicó el 
motivo del cambio, pero medios 
británicos mencionaron la posi
bilidad de una sobrecarga en los 
isquiotibiales. Por precaución, ya 
que el marplatense había sufrido 
una molestia en el último entrena
miento, dejó la cancha.

Faltan 23 días para Uruguay vs. 
Argentina, por la eliminatoria pa
ra el Mundial de 2026. •
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“Pasión y locura”. La 
fórmula del toro riojano 
al que no logran frenar
Luciano González, que resiste hasta dos rivales tomándolo y sigue, 
es la máxima figura de Pumas 7s, hoy el mejor equipo del mundo

Alejo Miranda
PARA LA NACION

De un extremo a otro del planeta, 
los Pumas 7s consiguieron dos tí
tulos consecutivos de campeones 
de maneras muy disímiles. Lo 
que no cambió en esos 14.000 ki
lómetros que separan a Perth de 
Vancouver fue la preponderancia 
de Luciano González Rizzoni. Dis
tinguido como el mejor jugador 
de las dos finales, el toro riojano 
viene siendo el mejor argentino 
de la temporada. En Australia, 
la Argentina se consagró desple
gando un rugby de amplio vuelo, 
superando a sus rivales por demo
lición en las instancias finales. En 
Canadá, este fin de semana, debió 
esforzarse al máximo para sacar 
adelante partidos muy parejos. El 
desenlace fue el mismo: los Pumas 
7s en lo más alto del podio. La figu
ra, también.

Lucho González abrió la final 
del domingo contra Sudáfrica con 
dos tries camino a la victoria por 
19-12. Los argentinos consiguie
ron así vencer a los sudafricanos 
en una final por primera vez, luego 
de cinco intentos. En rigor, el cen
tro fue determinante a lo largo de 
todo el certamen, afirmación que 
puede extenderse al resto de la 
temporada, transcurridas cuatro 
de las seis etapas de la fase regu

lar. El logro dejó a los argentinos 
solos en la cima de las posiciones 
(habían llegado igualados con Fiji 
y España), ya clasificados para la 
instancia final, de Los Ángeles.

En la conquista de Perth, a fines 
de enero, los Pumas 7s ganaron 
los últimos tres partidos (cuarto, 
semifinal y final) anotando 108 
puntos y por una diferencia de 84. 
Esta vez, en idénticas instancias 
marcaron 38, con un margen de 
19. El mérito no se comprime. Al 
contrario. Es elocuente de la capa
cidad de adaptación que ostenta 
este equipo.

“Fue un fin de semana en que el 
equipo se demostró la pasión, el 
corazón que tiene. Fueron parti
dos muy duros, nos pusieron en 
aprietos varias veces y el equipo 
supo solucionarlo por su cuenta”, 
reafirma González vía telefónica 
para la nación. “Es el punto alto 
que tuvo. Nos quedamos con eso. 
Sabemos que juego tenemos, y 
también tenemos pasión y locu
ra. Para nosotros no vale lo mismo 
ganar de una forma que de otra. 
Los equipos evolucionan, nos es
tudian bastante, practican cómo 
jugar contra nosotros. Eso nos 
hace darnos cuenta de que tene
mos que mejorar, seguir puliendo 
detalles, no conformarnos con lo 
que hacemos. Es lo que sacamos 
de este torneo, que fue bastante 

exigente y en el que en todos los 
partidos tuvimos que pelear por 
el resultado”.

Tras la conquista, el plantel 
festejó en el hotel y el lunes par
tió rumbo a la Argentina, a donde 
arribaba el martes a la tarde, vía 
Toronto. Desde que cortó la segui
dilla de 13 años sin trofeos, en 2022 
(el último había sido el de San Die
go 2009), ganar en Vancouver se 
convirtió en un hábito para la se
lección albiceleste. Persisten cues
tiones racionales que explican este 
fenómeno, como el hecho de que 
el huso horario es cercano al de la 
Argentina (al contrario de donde 
se juega la mayoría de los certáme
nes, en Asia y Oceanía), pero tam
bién hay factores intangibles. “Lo 
que tiene de especial Vancouver 
es que le tomamos mucho cariño 
después de nuestro primer oro. 
Fue el comienzo de esta era del 
seven, así que lo tomamos como 
nuestra casa y nos sentimos muy 
cómodos acá”, cuenta González.

Se trató del decimoprimer títu
lo de campeón de Pumas 7s en su 
historia en el Circuito Mundial. El 
noveno en los últimos tres años, 
racha que comenzó en el mismo 
escenario, el estadio BC Place, de la 
costa del oeste canadiense. Desde 
entonces, obtuvo los cuatro certá
menes desarrollados allí, donde 
registra un invicto de 24 partidos

(un empate seguido por 23 triun
fos).

Luciano González hizo las di
visiones infantiles en el Club So
cial de La Rioja, a los ocho años se 
radicó en Villa General Belgrano 
(Córdoba) y cuando vio que tenía 
pasta para el rugby viajó durante 
dos años diariamente a la capital 
cordobesa (90 kilómetros) para 
entrenarse y jugar en La Tablada 
y en la Academia del Centro, con 
el apoyo de sus familiares. Ingresó 
al seven cuando Santiago Gómez 
Cora logró que se estableciera un 
plantel profesional estable, y con 
sus primeros ahorros les compró 
una casa a sus padres.

Desde que debutó en Pumas 7s, 
en 2017 y luego de jugar en los Pu
mitas, González se convirtió, pri
mero, en parte de la columna ver
tebral del equipo, y con el tiempo, 
en una de las figuras, a la altura de 
Marcos Moneta y Rodrigo Isgró. 
En el Circuito Mundial acumula 
313 partidos y, con los dos de la 
final en Vancouver, 150 tries. Se 
ubica segundo entre los trymen 
de la historia del equipo, detrás 
del propio Gómez Cora, el actual 
entrenador.

Justo en las dos conquistas de 
la temporada el equipo no contó 
con el aporte de Gómez Cora de 
manera presencial, ya que por 
una operación en la espalda el ex 
rugbier de Lomas se quedó en la 
Argentina haciendo rehabilita
ción. A la distancia, no obstante, 
siguió contribuyendo con el equi
po. “Los dos torneos fueron un po
co atípicos porque no estuvo Santi, 
pero siguió estando con nosotros 
en todo momento”, explica Lucho. 
“En análisis de video, en charlas, 
en videollamadas, en todo estaba 
presente a través de una cámara, 
y para nosotros era como tenerlo 
ahí mismo, en el hotel, porque ha
blaba al grupo. Era exactamente 
lo mismo. Entre partido y partido 
también aportaba. Fue como si es
tuviera, siguió dando todo desde 
Buenos Aires”.

Con el logro en Vancouver, los 
Pumas suman 11 en su historia, 
nueve en los últimos tres años 
y ocho en los últimos 25 meses, 
uno más que Nueva Zelanda en 
ese lapso, aunque los All Blacks 
7s no ganan un campeonato des
de el de mayo pasado en Singapur. 
Francia está tercero, con dos (in
cluida la final de Madrid, de mayo 
y junio últimos), más los Juegos 
Olímpicos. Una clara muestra de 
cuál es el máximo dominador de 
la especialidad en la actualidad. La 
misión es aprender la lección de 
2024 y refrendar esta condición 
en el Seven de Los Ángeles, cuyo 
ganador se consagrará campeón 
del Circuito el 4 de mayo.

“Ya quedan dos torneos y la 
gran final. Tenemos que seguir 
esforzándonos en lo que veni
mos haciendo, seguir enfocán
donos en nuestro plan de juego, 
seguir puliendo detalles”, insis
te González. “Y más, con todo lo 
que pasó en este torneo, que dejó 
un par de cosas por corregir. Los 
equipos evolucionan, evoluciona 
el rugby, cambian las reglas. En 
todo momento tenemos que es
tar puliendo detalles, sacando lo 
mejor de nosotros. Creo que este 
año va a irnos bastante bien. Algo 
que aprendimos el año pasado es 
no quedarnos con lo nuestro sino 
seguir evolucionando,  no quedar
nos con lo que hicimos. Creo que 
lo tenemos bien aceitado”.

En una punta del globo y en la 
opuesta, por aplastamiento y su
friendo hasta el fin, los Pumas 7s 
siguen ganando. Y Luciano Gon
zález siempre es protagonista. •

Estudiantes 
necesitó un 
gol en el final 
para avanzarDerrotó a Sarmiento, de La Banda, por Copa Argentina; hoy, Vélez e Independiente
La Copa Argentina suele hacer
lo. Cuando no da sorpresas, acos
tumbra tener al equipo de cate
goría superior sufriendo hasta el 
final ante el inferior. Estudiantes 
de La Plata le lleva dos niveles a 
Sarmiento, de La Banda, pero 
apenas a los 44 minutos de la se
gunda mitad quebró definitiva
mente al cuadro santiagueño.

En uno de los treintaidosavos 
de final, jugado en el estadio de 
Unión, de Santa Fe, el León se 
adelantó en el marcador con un 
tanto de Joaquín Tobio Burgos a 
los 18 minutos. Pero Sarmiento 
sorprendió con el empate par
cial a los 28 del segundo perío
do, mediante el defensor Axel 
Ochoa. Recién a falta de menos 
de dos minutos del tiempo re
gular, y gracias a un chico de 19 
años que había ingresado poco 
antes, Fabricio Pérez, consiguió 
el pase de rueda. Ahora espera a 
Aldosivi o a Gimnasia y Tiro, de 
Salta (primera Nacional).

En tanto, hoy habrá otros dos 
encuentros de la misma etapa. 
A las 19.15, Vélez Sarsfield se en
frentará con Midland, club de la 
B Metropolitana; el ganador se 
cruzará en un dieciseisavo de 
final con Lanús, que goleó a La- 
madrid por 4-0. Y a las 21.30 se 
presentará Independiente, que 
tendrá por adversario a Sporti
vo Belgrano, de Córdoba, parti
cipante en el torneo Federal A; 
el vencedor de la llave avanzará 
a la que ya tiene a Gimnasia, de 
Mendoza, equipo de la primera 
Nacional. •

La guía 
de TV

Fútbol
PREMIER LEAGUE
16.30 » Nottingham Forest us.
Arsenal. ESPN 2
16.30 » Tottenham Hotspur us.
Manchester City. ESPN
16.30 » Manchester United us.
Ipswich Totun. Disney*
17 » Liverpool us. Newcastle.
Disney*
COPA ARGENTINA
19.15 » Vélez us. Midland. La
etapa de 32íL de final. TyC Sports
21.30 »Independiente us. 
Sportivo Belgrano. La rueda de 
32_ de final. TyC Sports

Automovilismo
FÓRMULA 1
9 » Prácticas de pretempora
da. El día 1, en Bahrein. Fox Sports

Básquetbol
NBA
23.30» San Antonio Spurs vs.
Houston Rockets. ESPN 2
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Femando Bravo. ‘Apelar 
a la memoria enriquece 
la comunicación”El lunes próximo el reconocido locutor comienza una nueva era en las tardes de Mitre; décadas de trayectoria, su visión acerca del Gobierno y qué piensa de las figuras del streaming | página 2 Un actor que recorrió un largo camino imdb

Texto Leni González |

una trayectoria ae mas ae w anos, es uno ae ios locutores icomcos ae ia aivi noelia marcia Guevara / afv

De galán de telenovela a los Premios Oscarcine. Cómo fue que Guy Pearce se convirtió en uno de los elegidos por Hollywood
Natalia Trzenko
LA NACION

En la industria del cine de Ho
llywood las reglas son claras: 
a la hora de promocionar 
una película sus actores de
ben estar dispuestos a con
ceder entrevistas para ayu
dar a que los espectadores se 
interesen por ir a verla. Tan 
estructurado está el sistema 
que los contratos estipulan 
los contactos con la prensa 
como parte fundamental de 
las obligaciones que tiene el 
elenco. Y en muchos casos 
también se determinan de 
antemano los contenidos de 
los potenciales reportajes, se 
practican tópicos preferidos 
y las maneras de evitar aque
llos temas que se consideren 
poco productivos o incluso 
polémicos. La mayoría de los 
intérpretes que trabajan en el 
circuito industrial respetan 
esas indicaciones al pie de la 
letra, especialmente en estos 
tiempos en los que una frase 
de significado ambiguo o que 
pueda malinterpretarse  tiene 
el poder de demoler las chan

ces de un film de conseguir 
reconocimientos y atraer es
pectadores.

A Guy Pearce, nominado 
al Oscar en el rubro de actor 
de reparto por su papel en El 
brutalista, todas las reglas de 
Hollywood le importan poco 
y nada. Al menos eso es lo que 
parecen indicar cada una de 
sus entrevistas recientes en 
las que el intérprete naci
do en Inglaterra y criado en 
Australia dice lo que quiere y 
deja fluir el hilo de sus razo
namientos como si estuvie
ra conversando con amigos 
comprensibles y no con los 
periodistas que agradecen 
su candidez, un bien más que 
escaso en el mundo del entre
tenimiento.

Así, desde que El brutalis
ta tuvo su estreno mundial 
en el festival de cine de Ve- 
necia, Pearce se las arregló 
para contar que alguna vez 
fantaseó con golpear a una 
actriz que se burló de sus co
mienzos en Neighbours, una 
popular y longeva telenovela 
australiana. Continúa en la 
página 3Joaquín Furriel y Luciano Castro en el San Martínteatro. El Complejo Teatral de Buenos Aires presentó su programación de este año con una versión de Ricardo III de Shakespeare

Con matices según las gestiones, en 
el Complejo Teatral de Buenos Aires 
(CTBA) sostienen la rutina de dar a 
conocer la programación anual, a 
diferencia de lo que sucede con el 
Teatro Nacional Cervantes. Ayer 
por la tarde, Alberto Ligaluppi, di
rector del CTBA, junto con Gabriela 
Ricardes, la ministra de Cultura de 
la Ciudad y el jefe de Gobierno por
teño, Jorge Macri, dieron a conocer 
los títulos de esta temporada de la 

mayor usina de teatro público de 
país, sin confirmar -por lo menos 
valiéndose en la información oficial 
escrita- fechas previstas para cada 
uno. En la Sala Martín Coronado del 
Teatro San Martín, luego del éxito 
de El trágico reinado de Eduardo 
II..., con puesta de Alejandro Tan- 
tanian, que está actualmente en car
tel, llegará uno de los montajes más 
esperados del año. Se trata de una 
nueva versión de Ricardo III, de Wi- 

lliam Shakespeare, dirigida por el 
catalán Calixto Bieito, que la nación 
adelantó a fin del año pasado. Pro
tagonizada por Joaquín Furriel, el 
elenco se completa con otras prime
ras figuras de peso, como Alejandra 
Flechner, Luis Ziembrowski, Ingrid 
Pelicori y más. Todo indica que es
te será el único estreno de teatro de 
texto en la sala mayor del Comple
jo Teatral. En la Sala Casacuberta, 
Muriel Santa Ana protagonizará 

una nueva versión de La gaviota, el 
texto de Antón Chéjov que dirigirá 
Rubén Szuchmacher al frente de 
un elenco compuesto también por 
Marcelo Subiotto, María Inés San- 
cerni, Mauricio Minetti y Pablo Ca
ramelo, entre otros. En ese mismo 
escenario se presentará Sansón de 
las islas, texto de Gonzalo Demaría, 
el director del Teatro Cervantes, di
rigido por Emiliano Dionisi. Lucia
no Castro será Sansón y lo acompa

ñarán en escena Manuel Vicente, 
Vanesa Maja y Gonzalo Gravano. 
En la misma sala, el grupo catalán 
La Calórica presentará Las aves.

En la Sala Cunill Cabanellas del San 
Martín, en donde actualmente Los 
Pipis presentan Pasión, una tragedia 
argentina, primer estreno del año del 
CTBA, habrá un ciclo de monólogos 
que, por ahora, contará con las ac
tuaciones de Paola Krum y de Eze- 
quiel Sagasti. Continúa en la página 3
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C
uando Fernando Bravo 
cumplió cuarenta años de 
trayectoria en la radio y te
levisión, publicó Mi domi

cilio es el aire (Aguilar, 2010), un libro 
de memorias en el que quiso nom
brar y agradecer a todos los que lo 
habían acompañado desde sus ini
cios a fines de los sesenta.

“Esa frase, la que elegí para el títu
lo del libro y que surge de una entre
vista que me hizo la querida Alicia 
Petti, me define porque más allá de 
una radio u otra, lo importante es es
tar en el aire y tener el contacto con 
la gente”, dice el locutor y conductor 
sampedrino, hoy con más de medio 
siglo de carrera e incansables 80 
años: después de 15 temporadas en 
Continental, se muda a Radio Mitre. 
Desde el próximo lunes, de 16 a 19, 
comienza la era Bravo por Mitre.

Con tanto aire encima, no es raro 
que Bravo siempre esté devuelta. En 
Mitre, entre 1973 y 1975, trabajó en 
La tarde del 80, un programa que iba 
de 14 a 17, con Juan Carlos “Pichuqui” 
Mendizábal. “Fue ahí que empecé a 
tomarle el sabor a ser algo más que 
locutor de tanda publicitaria o pre
sentador de discos. Me empezó a in
teresar la parte periodística, hacer 
notas a gente del espectáculo, por
que es la más accesible. Además, 
la radio no era como hoy, no había 
tanto político en el aire ni tanta cró
nica policial. Eso motivó a que me 
llevaran a Radio Rivadavia, que fue 
un salto importantísimo porque en 
esos años era hiperescuchada, con 
Héctor Larrea con su Rapidísimo y 
Antonio Carrizo con La vida y el can
to. Un cambio fundamental y una es
cuela de conducción enorme”.

A Fernando Pochulu, o “Bravo” 
como le pusieron ni bien comenzó 
en la televisión, en1969, le gusta dar 
nombres. No lo hace solo porque la 
memoria se lo permite sino porque 
disfruta la inclusión, el que nadie 
quede afuera de esa tarea coral que 
es la radio. Por agradecimiento y 
porque se siente parte de esa larga 
cadena de legados que construyen 
una historia más grande que el lo
gro individual. “Héctor (Larrea) es 
un artesano de la radio. Lo que ha 
hecho con la cultura musical es una 
cosa extraordinaria. Cacho Fontana 
con el Fontana Show, muchasgene- 
raciones no saben de lo que hablo 
porque Cacho se retiró en 1973. Era 
algo extraordinario desde el punto 
de vista de la magia de la radio, de 
la penetración, del encanto, del hu
mor, de la música, de lo periodísti
co. Cacho fue a transmitir la entre
ga del Premio Nobel a Luis Federico 
Leloir, en1970 a Estocolmo y no fue 
con la televisión. Fue con la radio. 
Un revolucionario. Antonio Ca
rrizo, en los tiempos que no había 
Google, saltaba a cualquier tema. 
Sabía, tenía información, había leí
do, tenía un disco rígido cargado de 
manera envidiable. Cuando lo veía 
trabajar, me di cuenta de que ese 
era el camino. Por eso les digo a los 
chicos: ‘Lean, estudien, infórmense, 
carguen su propia memoria, que en 
algún momento los va a sacar de un 
apuro’. Hoy es todo más fácil pero 
apelar a la memoria enriquece la 
comunicación”, dice sobre sus tres 
referentes fundamentales.
-De Rivadavia pasaste a Del Pla
ta, de ahí a Continental y ahora a 
Mitre. ¿Podés contar por qué?
-De Radio Del Plata me fui porque 
estaba desembarcando [la empresa] 
Electroingeniería y sabía que iba a 
tener un marcadísimo tono político 
en la programación, en tiempos de 
apogeo del kirchnerismo. No quería 
quedarme ahíy tuve la oportunidad 
gracias a Magdalena Ruiz Guiñazú, 
que sugirió mi nombre en Continen
tal, y la radio me llamó. Puse la con
dición de irme con Alfredo Leuco y 
con Andrea Estévez Mirson, que era 
la locutora: los tres desembarcamos 
en 2009, fue un salto importante.
-Tenías el pase con Víctor Hugo 
Morales...
-Una época, la primera. Después 
tuvimos un entredicho y dejó de

"No extraño la tele, y cuando la miro, no sé dónde ubicarme", dice NOELIA MARCIA GUEVARA / AFV

Femando Bravo.
“Más allá de una radio 
u otra, lo importante es 
estar en el aire”A los 80 años comienza una nueva etapa para uno de los locutores más importantes de la radio; su paso de Continental a Mitre genera expectativas y plantea nuevos desafíos

funcionar el pase y perdimos la 
relación. Lo respeto mucho, es un 
comunicador que sabe los mecanis
mos de la radio y el mejor relator 
de fútbol que ha pasado por la ra
diotelefonía.
-¿Qué expectativas tenés? Tenés 
seguidores incondicionales...
-Sí, me dicen que se alegran mucho 
de que vaya a Mitre, una radio real
mente seria, con una línea editorial 
que la gente aprueba, líder en au
diencia. Mi desafío es no defraudar 
la expectativa y tratar de hacer mi 
trabajo como lo he venido haciendo 
durante todos estos años. El rendi
miento lo veremos en los cuatro o 
cinco primeros meses; cómo esta
mos, qué hacemos, qué no hacemos, 
pero todo ese fenómeno se da con el 
andar del programa, con el conoci
miento de la gente y con la relación 
humana que tengamos en el aire.
-Que sea una radio opositora 
al kirchnerismo, ¿influyó en tu 
decisión?
-Coincido con la línea editorial. Es 
un bastión muy crítico del kirchne
rismo y ahora, creo que hay tanto 
críticas como aprobaciones a Javier 
Milei porque es cierto que muchas 

cosas en este país están cambiando, 
como la economía, y eso es saluda
ble. En otras podemos no coinci
dir, hay cosas que hacen ruido, hay 
maltrato hacia la gente, a los pro
pios funcionarios y obviamente al 
periodismo, muy observado por el 
Presidente y en los peores términos. 
Nos ha insultado, tratado de “enso
brados” y en esa generalidad caen 
todos, aunque algunos miren con 
mucha simpatía a Milei hasta tener 
una actitud genuflexa. No hace falta 
dar nombres. Cuando un oyente es
tá atento sabe quién dice lo que dice 
y por qué lo dice.
-¿Y acerca de sus palabras con
tra la comunidad LGTBIQ+?
-A mí me parece que la igualdad ante 
la leyes fundamentaly que cada uno 
puede elegir vivir como quiere. Me 
parece que algunas minorías fueron 
empoderadas con un marcadísimo 
criterio de rédito político y eso es lo 
que habría que, más o menos, ob
servar.
-¿En qué radio, en qué progra
ma, lo pasaste mejor?
-En todos lados lo pasé bien y cuan
do empezaba a pasarlo mal me fui, 
así que no tengo contraindicacio

nes. En estos últimos tiempos de 
Radio Continental, el mal humor 
era general de todos los que hacía
mos la radio, en cada sector. Gente 
que ha tenido que salir a manejar 
su propio auto, con Uber, porque 
no le alcanza para fin de mes. Pero 
cuando se encendía la roja, ese mal 
humor se escapaba. El oyente no 
tiene por qué pagar las culpas.
-Estás identificado con la AM. ¿Hi
ciste FM alguna vez?
-Sí, en el 91, en la FM de Radio Del 
Plata. Bienaventurados se llamaba, 
e iba después de un programa que 
tenía Marcelo Longobardi. Venía 
de un tiempo difícil en el Canal 9 
de (Alejandro) Romay, no me sentí 
muy cómodo ahí y necesitaba re
construirme en mi línea profesio
nal. Era un programa básicamente 
de música, la pasé muy bien.
-¿Por qué decís que el estilo Ro
may no iba con vos?
-Hacía Sábados en familia y los jue
gos eran como una suerte de Do
mingos para la juventud, pero para 
la familia. Yo no me hallaba en ese 
estilo, era muy incierto, se improvi
saba mucho, duró poco tiempo.
-¿Cómo te llevás con el strea-

mingy la radio televisada?
-Una cosa es el streaming como 
Olga o Luzu, que son programas 
de televisión, y otra cosa es la radio 
televisada, son dos cosas distintas. 
Estoy en contra de la cámara, me la 
tengo que bancar porque todas las 
radios la tienen, pero creo que rom
pe mucho la fantasía. Un ejemplo 
contundente es Fernando Peña, con 
cámaras no habría existido. Porque 
Peña, cuando hacía radio, apelaba 
a la imaginación del oyente. Habla
ban siete tipos a la vez y era él solo, 
era espectacular, fantasía pura. Los 
programas de radio deben tener inti
midad por los códigos y señales que 
son propios del laburo como cortar, 
redondear, enganchar. Hace poco 
un oyente me preguntó qué me pa
saba enlamano, porqué siempre me 
la rascaba (se ríe): es un gesto que le 
hago al operador y que el oyente no 
tenía por qué entender al verlo.
-¿Te ofrecieron algo para strea
ming o podcast?
-No, no. Son todas formas nuevas 
de la comunicación, producto del 
avance tecnológicoy demás. No me 
interesa. No soy oyente de eso. Mi 
mujer escuchá algunos podcasts y 
me los hace escuchar, y están muy 
bien. Migue Granados hace muy 
buenos reportajes, pero yo no sien
to esa vibra, no tengo esa necesidad. 
Tengo 80 años, a esta altura de la vi
da no quiero más exposición que lo 
que ya tengo.
-Tu último programa fue La casa 
de América, para la mañana de 
América TV, en 2008. ¿Te cansas
te de la tele?
-Más que cansarme, primero y 
principal, uno va perdiendo el pa
so y aparecen nuevas generaciones 
que van ocupando lugares. Yo debo 
haber conducido diez o 12 entregas 
de Martín Fierro, pero después hay 
un momento en que lo hace otra 
gente. No extraño la tele, y cuan
do la miro, no sé dónde ubicarme. 
Igualmente me llegó una propuesta 
televisiva muy interesante que re
chacé por el compromiso con Mitre 
y que, de no haber existido, hubiera 
considerado.
-Fuiste el locutor del acto de cie
rre de campaña de Raúl Alfon
sín. ¿Eras militante radical?
-Era simpatizante y Alfonsín era 
una figura magnética que arrastró 
muchas opiniones, entre ellas la 
mía. La sigo sosteniendo, porque es 
uno de los grandes últimos políticos 
que ha tenido la Argentina.
-¿Te han ofrecido alguna vez al
gún cargo o lugar en una lista?
-No, nunca. Hubiese dicho que no. 
Mi lugar está en los medios. Aquel 
momento con Alfonsín fue porque 
me parecía una refundación de la 
democracia. Era el más capacitado 
para esa refundación. Y por eso lo 
apoyé y lo sigo venerando, lo sigo 
colocando en un pedestal. La econo
mía no funcionó del modo esperado 
y eso lamentablemente lo terminó 
devaluando, pero como político 
fue una figura extraordinaria. Hoy 
gozamos de una democracia muy 
sana gracias a los cimientos que co
locó Alfonsín, entre ellos, el juicio 
a las Juntas.
-Siempre decís que no sos pe
riodista, pero pertenecés a la 
Academia Nacional de Perio
dismo.
-Yo soy locutor, no soy periodista. 
Tuve la enorme satisfacción de que 
la Academia Nacional de Periodis
mo, que preside Joaquín Morales 
Solá, me postulara para ocupar 
un sillón, que ocupo con enorme 
placer y me siento realmente re
conocido. Como decía, a partir del 
programa La tarde del 80comencéa 
tener opinión sobre algunos temas 
y a abrir un poco más mi horizonte 
laboral, me acerqué al periodismo. 
Por ejemplo, en Eltrece, con Néstor 
Ibarra a mediados de los 80 hicimos 
Con ustedes, un programa periodís
tico de la tarde, durante cuatro años. 
Todo eso me conformó un perfil de, 
además de locutor animador, perio
dístico. •
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t) Galicia IV/SA
ConoceiémEnosycondkkmesen multiteatro.com.ar X@ @multiteatroAutocrítico y sincero, Guy Pearce representa la otra cara de Hollywood

cine. El actor de Memento vuelve a los primeros planos gracias a 
El brutalista, que le valió la nominación a mejor actor de reparto

Presentaron 
las novedades 
de los teatros 
porteñosUna nutrida oferta de obras en las diferentes salas oficiales

Crece la queja 
por el uso de 
la IA en las 
cancionesSe editó un disco silencioso firmado por grandes artistas

Viene de tapa
En la última semana se hizo noti
cia, además, por sus acusaciones 
sobre el supuesto acoso que sufrió 
por parte de Kevin Spacey cuando 
filmaban Los Ángeles al desnudo y 
hasta señaló a los ejecutivos de los 
estudios Warner por los desvíos en 
su carrera y el hecho de no haber 
vuelto a trabajar con Christopher 
Nolan, su director en Memento. 
Una batería de revelaciones y po
lémicas tan variada y, aveces, auto 
incriminatoria que se parece mu
cho a un sincericidio.

Claro que algo de esa inconti
nencia verbal y exuberancia for
man parte de lo que el actor tiene 
para mostrar en su trabajo: una 
energía que se transmite desde la 
pantalla y hace que su presencia 
se destaque cada vez que entra en 
cuadro. Eso es lo que ocurre en el 
minuto 43 de El brutalista cuando 
su personaje, el millonario Harri- 
son Lee Van Burén, irrumpe en es
cena a los gritos, fuera de sí, vocife
rando su disgusto por la presencia 
del arquitecto Lazlo Toth (Adrien 
Brody) en su propiedad. El impac
to narrativo déla aparición de Van 
Burén es también parte de la pre
misa que atraviesa todo el film: él 
representa la cara más despiadada 
del llamado sueño americano, una 
ilusión reservada, como indica la 
indignación del millonario, solo 
para unos pocos.

En 1984, cuando tenía 16 años, 
Pearce ganó el primer premio de 
su carrera como artista. Así define 
él mismo su triunfo en el campeo
nato regional de fisicoculturismo 
júnior. “Estaba fascinado con el 
fisicoculturismo por lo creativo 
que es. El hecho de poder cambiar 
la forma de tu cuerpo me parecía 
muy interesante”, decía hace un 
par de meses el actor en un repor- 
taje con la revista Men’s Health. 
Poco tiempo después de aquella 
experiencia en los escenarios, el 
intérprete empezó a canalizar su 
creatividad hacia la actuación y 
como muchos de sus colegas en 
Australia, comenzó su carrera en 
la TV formando parte del elenco 
de esas telenovelas que se emiten 
durante años.

Claro que el gran impulso lle
gó gracias al cine de su país con la 
película Las aventuras de Priscilla, 
reina del desierto, un enorme éxi
to local que consiguió dar el salto 
hacia el mundo y puso a Pearce en 
el radar de Hollywood gracias a su 
interpretación de Adam, integran
te de la troupe de Drag Queens que 
recorren los caminos australianos 
presentando su show de cabaret.

En Memento, de Christopher Nolan

Tentado por el canto de sirena de 
Los Ángeles, el actor viajó a la usi
na del cine comercial para probar 
suerte como antes lo habían hecho 
sus compatriotas Simón Baker y 
Russell Crowe con los que compar
tió escenas en el policial negro Los 
Ángeles al desnudo, de Curtís Han- 
son. La película consiguió nueve 
nominaciones al Oscar (ganó el 
rubro de actriz de reparto para 
Kim Basinger y guión adaptado) 
e instaló a Pearce como una estre
lla incipiente. Sin embargo, como 
contó hace unos años y reiteró ha
ce pocos días, esa experiencia tuvo 
un costado negativo que lo afectó 
por años.

Según el actor australiano du
rante el rodaje del film Kevin Spa
cey, uno de sus protagonistas, lo 
había elegido como su presa y se 
dedicaba a acosarlo. “No tengo 
dudas de que estaba enfocado en 
mí. Pero en ese momento hice eso 
que uno hace y traté de quitarle 
importancia a todo el asunto. Lo 
cierto es que le tenía miedo, Kevin 
es un tipo agresivo. Puede ser ex
tremadamente encantador y es un 
actor brillante. En aquel entonces 
yo era joven e impresionable y él 
se dio cuenta, no tengo dudas de 
eso”, recordó Pearce en una charla 
con The Hollywood Repórter. Allí, 
el actor también contó que le ha
bía revelado su incomodidad a la 
que en ese momento era su espo
sa y que hasta le había confesado 
que se sentía más seguro en el set 

cuando tenía escenas con Baker 
porque en esas ocasiones Spacey 
prefería enfocar sus atenciones en 
el otro actor.

Si la memoria falla
En su gira de prensa mágica y 

nada misteriosa, el actor que ga
nó un premio Emmy por su traba
jo en la excelente miniserie de HBO 
Mildred Pierce, fue celebrado por 
su papel en Mare ofEasttown y en 
películas como El discurso del rey 
y TheHurtLocker, también señaló, 
aunque sin dar nombre ni apellido, 
a otras personas que, según él, con
tribuyeron a moldear su carrera. 
Dij o en más de una ocasión que por 
muchos años cargó con el recuer
do del desprecio que exhibió una 
colega por sus inicios en las tele
novelas. “¡Quería golpearla! obvia
mente no lo hice pero su actitud 
era horrible”, contó en una charla 
con el diario Times de Londres.

“Estoy atravesando una crisis 
existencial. El otro día volví a ver 
Mementoy medeprimí. Mi actua
ción es una mierda en esa pelícu
la. Al revisarla para prepararme 
para una charla sobre el film me 
di cuenta de que odio lo que hice 
en el film. ¿Todo eso de que un eje
cutivo de Warner era el culpable 
de que no haya trabajado de nuevo 
con Chris? Esa teoría se derrum
bó. La razón es que no estuvo bien 
mi trabajo en Memento”, admitió 
de una forma poco común entre 
las estrellas de Hollywood. •

Viene de tapa
En la misma sala se montará La 
piedra oscura, otro texto de un 
autor español, Alberto Conejero, 
que dirigirá Alejandro Giles.

En el Teatro Regio, de Colegia
les, se estrenará El suelo que sos
tiene a Hande, estreno mundial 
de este texto de Paco Gómez ba
sado en el asesinato de la activis
ta transexual Hande Kader. Diri
gida por Corina Fiorillo contará 
con las actuaciones de Payuca, 
Mario Alarcón, Paula Mbaraky 
Diego Gentíle, entre otros. En la 
misma sala se presentará La niña 
sobre un altar, reescritura sobre 
dos textos clásicos a cargo de la 
dramaturga irlandesa Marina 
Car que montará Oscar Barney 
Finn.

En el Teatro Alvear, ubicado en 
pleno centro porteño, el primer 
estreno será una nueva versión 
de Los pilares de la sociedad, de

En Colegiales
En el Teatro Regio se 

presentará El suelo que 
sostiene a Hande, estreno 
mundial de este texto de 

Paco Gómez.

Henrik Ibsen, que montará Jor
ge Suárez con Martín Seefeld y 
Eleonora Wexler. En la misma 
sala de la Avenida Corrientes, 
Los Macocos, grupo emblema 
del teatro alternativo, presen
tarán Macocos/40 años, esta vez 
dirigidos por Mariana Chaud, en 
el que prometen revolver su pro
pio arcón de los recuerdos. Este 
montaje luego seguirá su recorri
do por el Cine/Teatro El Plata, de 
Mataderos.

Luego de dos temporadas sin 
estrenos, el Teatro de La Ribera, 
en el barrio de La Boca, Marcelo 
Minino estrenará Ateneo para 
una familia, obra de su autoría 
basada en En familia, de Floren
cio Sánchez.

Y en el Teatro Sarmiento, del 
barrio de Palermo, Mauricio 
Kartun presentará Baco pola
co, un texto de su autoría en el 
cual la trama de Las bacantes, 
de Eurípides, tomará vida en un 
pueblo del interior profundo en 
los años treinta. Será un monta
je en el cual todo su elenco está 
compuestos por egresados de la 
Escuela Metropolitana de Arte 
Dramático de Buenos Aires. En 
ese mismo espacio, Martín Flo
res Cárdenas estrenará Al Oeste: 
Capítulo ly II, un propuesta que 
buscará revelar a sus protagonis
tas misterios sobre su pasado. •

Se estrenó ayer en Spotify una 
propuesta que reúne a más de 
mil artistas en la creación de un 
álbum silencioso en contra del 
gobierno del Reino Unido y los 
cambios que buscarán emplear 
en las leyes de derechos de autor 
sobre la Inteligencia Artificial.

Is This What We Want? es la 
campaña mediante la cual se bus
ca concientizar al público sobre 
el impacto negativo del uso de las 
obras artísticas sin los permisos 
necesarios por parte de la IA. Pa
ra movilizara los oyentesy contar 
con su apoyo, miles de artistas se 
unieron en la grabación de un dis
co con contenido simbólico, que 
hoy se estrenó de forma digital en 
Spotify, ya que no contiene can
ciones ni melodías; sino que se 
que se utilizan sonidos ambiente 
de un estudio de grabación vacío 
para rellenar los temas.

El mensaje principal se en
cuentra en los títulos de las 12 
canciones que componen el 
disco: “The British Government 
Must Not Legalise Music The- 
ft To Benefit IA Companies” (El 
gobierno británico no debe le
galizar el robo de música que 
beneficia a las empresas de In
teligencia Artificial). Más allá de 
la concientízación respecto al te
ma, todas las ganancias que sean 
recaudadas a través de los discos 
serán donadas a la organización 
benéfica “Help Musicians”.

Entre los artistas de mayor 
renombre que participaron del 
proyecto se encuentra Damon 
Albarn, Kate Bush y Annie Len- 
nox además del apoyo de Ed 
O’Brien de Radiohead, Jamiro- 
quai, The Clash, Billy Ocean y 
MysteryJets.

Desde antes de la publicación 
del disco, muchos músicos, ma
nifestaron su opinión acerca de 
la inclusión de la Inteligencia 
Artificial dentro de la industria 
musical, la cual fue negativa en 
todos los casos. Más de 13.500 
artistas de todos los campos fir
maron una petición en contra de 
la lAy que se usen las obras de los 
artistas sin los permisos necesa
rios. Entre los más conocidos de 
la industria musical destacan Ka
te Bush, Thom Yorke (de Radio
head), Bjórn Ulvaeus (de ABBA), 
Robert Smith (de The Cure), Paul 
McCartney y muchos artistas 
más que piden por la protección 
de sus trabajos frente al vacío le
gal de la Inteligencia Artificial.

Sucede que la IA puede pro
ducir nuevas melodías con los 
recursos ya existentes sin pe
dir permiso ni pagar regalías. • 
Sol Messineo
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Hoy mín. 22° I máx. 26° Mañana mín. 23° I máx. 27° Sol Luna
Tormentas .S Húmedo \ Sale 6.38 \ Sale 4.49
Húmedo, con espesa 
cobertura de nubosidad

'—r—' Una tormenta fuerte; con 
buena cuota de nubosidad

Se pone 19.33 ( ) Se pone 18.59

SANTORAL San Alejandro, Obispo. I UN DÍA COMO HOY En 1973, en México, se emite el primer capítulo de El Chavo del 8.1 HOY ES EL DÍA Mundial del Pistacho.
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Anote un número del 
1 al 9 en cada casilla vacía, 
de modo que ninguno 
se repita en una misma 
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una misma columna 
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Humor petiso Por Diego Parés

Efemérides ilustradas Por Guillermo Arena
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NACIMIENTO PE
VICTOR HUGO

POETA, 
DRAMATURGO 
y NOVELISTA.

Genio y figura Por Max Aguirre

En la Lunik Por Alejandra Lunik

Podes creer, ese hace 55 años 
me rompró el corazón.

http://www.lanacion.com.ar/tiempo

